
ФИНАНСЫ В России после трехнедельного перерыва 
начались биржевые торги. Пока только гособлигациями

Инвесторы 
вспомнили о долге

Чуть больше недели до дня 
«икс» для родителей будущих 
первоклассников. В 00.00 пер-
вого апреля открывается элек-
тронная очередь на запись в 
первый класс. И тут не до смеха: 
вся семья перед компьютером, 
на котором открыт сайт госу-
слуг или школы, под рукой — 
свидетельства о рождении де-
тей, СНИЛСы и другие необхо-
димые документы. Надо успеть 
внести все данные, прикрепить 
сканы документов и нажать 
кнопку «отправить». Главное, 
чтобы система не зависла.  Сто-
ит ли так переживать? Может, 
лучше прийти лично в школу?

Напомним, прием детей в 
первый класс сейчас проходит в 
два этапа. Первый - с 1 апреля до 
30 июня: для детей, имеющих 
внеочередное, первоочередное 
или преимущественное право 
зачисления в школы, а также 
для детей, проживающих на за-
крепленной территории.  

На первом этапе сначала со-
бираются списки, потом изда-
ются приказы. А значит, не нуж-
но ночами  караулить свою оче-
редь у ворот выбранной школы, 
как это было еще нескольок лет 
назад.  Сбивать пальцы, кликая 
нужную кнопку на сайте, чтобы 
на пару секунд опередить «кон-
курентов», тоже не нужно. 

Директор подпишет приказы 
в течение трех рабочих дней по 
окончании приема заявлений. 

Второй этап — для детей из 
других районов: прием заявле-

ний начинается 6 июля и идет до 
момента заполнения свободных 
мест, но закончиться должен не 
позднее 5 сентября.

У мамы шестерых детей из 
Новосибирска Ольги Данило-
вой — никакой паники. В про-
шлом году в удобное для себя 
время, совсем не первого апре-
ля, а ближе к концу месяца, она 
зашла в школу, где учатся ее 
старшие дети, и без всяких 
проблем записала в первый 
класс сына Матвея. В этом году 
намерена поступить так же: в 

первый класс пойдет дочка Ста-
ся. У Ольги с записью детей нет 
никаких проблем. Мало того что 
они льготники — ведь здесь учат-
ся их братья и сестры. А с 2020 
года брат и сестра имеют пол-
ное право учиться в одной шко-
ле, даже если они прописаны в 
разных местах. Кроме того, Ста-
ся ходит на «подготовишки» в 
эту же школу. Так что без вари-
антов. Да и школа, к слову, не 
переполнена. 

А вот подруге Ольги, живу-
щей в другом районе Новоси-
бирска, не повезло: из-за ново-
строек школа не вмещала всех 
живущих рядом ребятишек, и 
родители мучились до тех пор, 
пока учебное заведение не 
расширили. Дело в нехватке 
мест по прописке: инфраструк-
тура в бурно строящихся жилых 
массивах либо не развивается 
совсем, либо попросту 
не поспевает за темпа-
ми возведения домов. 

Роман Маркелов

В 
России после переры-
ва в три недели ча-
стично открылся фон-
довый рынок — нача-
лись торги облигаци-
ями федерального 
займа (ОФЗ). Впервые 
за свою историю они 
проходят со своеоб-

разным аналогом «количе-
ственного смягчения»: на рын-
ке присутствует Банк России и 
готов покупать ОФЗ, чтобы из-
бежать их массовых распродаж 
инвесторами. Самим инвесто-
рам, как показывают результа-
ты первых торгов, лучше оста-
ваться в «коротких» бумагах и 
не спешить распродавать куп-
ленные ранее ОФЗ, солидарны 
опрошенные «РГ» эксперты.

Торги на Московской бирже 
были приостановлены, чтобы 
избежать резких колебаний 
стоимости ценных бумаг в мо-
мент беспрецедентного измене-
ния экономической ситуации, 
отмечала глава Банка России 

Эльвира Набиуллина. Теперь, 
по ее словам, ЦБ готов посте-
пенно их возобновлять. Так что 
открытие торгов в сегменте 
ОФЗ — это де-факто прощупыва-
ние почвы настроений инвесто-
ров. До этого торги проводи-
лись только на валютном рынке.

Об участии Банка России в 
торгах ОФЗ Набиуллина преду-
предила еще на прошлой неделе. 
«Чтобы предотвратить избы-
точную волатильность и обес-
печить сбалансированную лик-
видность на этом сегменте в пе-
риод возобновления торгов, 
Банк России будет осуще-
ствлять покупки ОФЗ. Они бу-

дут проводиться в объемах, 
необходимых для предотвраще-
ния рисков для финансовой ста-
бильности. После стабилизации 
ситуации на финансовых рын-
ках мы планируем полностью 
продать этот портфель облига-
ций, чтобы нейтрализовать 
влияние данной операции на де-
нежно-кредитную политику», — 
отмечала глава Банка России. 
Объемы участия регулятора в 
торгах не раскрываются.

В понедельник торги в сег-
менте ОФЗ проходили в необыч-
ном формате. Стандартный аук-
цион открытия, который обыч-
но длится несколько минут 

перед основной сессией, на этот 
раз проходил час — с 10.00 до 
11.00. Это нужно для того, что-
бы сделать возвращение инве-
сторов к торгам более однород-
ным, говорит старший трейдер 
УК «Альфа-Капитал» Владислав 
Силаев. В результате в аукционе 
приняли участие 55 выпусков 
ОФЗ, общий объем сделок оце-
нивается в 2,5—2,6 млрд рублей.  
Обычный режим торгов тоже 
был ограничен, в понедельник 
он проводился с 13.00 до 17.00. 
По его итогам ключевой индекс 
гособлигаций, по данным Мо-
сбиржи, снизился на 4,97%. В 
текущих условиях и при при-
сутствии на рынке ЦБ это мож-
но назвать довольно мягким 
снижением. Кроме того, среди 
продавцов не было нерезиден-
тов: у них пока нет разрешения 
ЦБ продавать ранее купленные 
и поставленные ценные бумаги.

На торгах определились и па-
раметры доходности различных 
выпусков ОФЗ. Доходность, 
близкую к ключевой ставке (с 
28 февраля — 20%, на заседании 

в прошлую пятницу совет ди-
ректоров ЦБ сохранил ее на том 
же уровне), показали облига-
ции с ближайшими сроками по-
гашения (в июле и декабре 2022 
года, доходность — 16—17%). 
Чем дальше срок погашения 
ОФЗ, тем меньшую доходность 
о н и  п р о д е м о н ст р и р о в а л и 
(например, доходность ОФЗ с 
погашением в 2034-м была око-
ло 14%). Эта ситуация нестан-
дартна: обычно нормой являет-
ся более высокая доходность у 
облигаций с более длительным 
периодом обращения. 

Фактически это следствие 
присутствия на рынке ЦБ, кото-
рый своими покупками стре-
мится не допустить сильного 
падения котировок (то есть ро-
ста доходности) у ОФЗ. Поэтому 
действия ЦБ логично коснулись 
«дальних» выпусков ОФЗ, у ко-
торых цена сильно ме-
няется вслед за доход-
ностью. 
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СКАНДАЛ

Самыми доходными облигациями 
стали «короткие» — со сроком пога-
шения в этом году.

А К Ц Е Н Т

О своем участии в биржевых торгах 
облигациями Банк России предупредил 
заранее. И, возможно, удержал многих 
инвесторов от необдуманных продаж

А К Ц Е Н Т

С 1 апреля по 30 июня зачисляют ребят, 
«прикрепленых» к школе по прописке, 
регистрации, а также братьев и сестер. 
С 6 июля — детей из других районов 

Австралийский доллар 77,6321
Азербайджанский манат 61,8212
Армянский драм** 21,4019
Белорусский рубль 31,9991
Болгарский лев 59,0889
Бразильский реал 21,0369

Венгерский форинт** 30,8705
Вон Республики Корея**** 86,0623
Гонконгский доллар 13,3750
Датская крона 15,5363
Доллар США 104,6819
Евро 115,6002

Индийская рупия* 13,7513
Казахстанский тенге** 20,6331
Канадский доллар 83,0677
Киргизский сом* 10,1687
Китайский юань 16,4716
Молдавский лей* 56,7228

Новый туркменский манат 29,9091
Норвежская крона 11,9719
Польский злотый 24,6357
Румынский лей 23,3665
СДР  144,6578
Сингапурский доллар 77,2275

Таджикский сомони* 89,6456
Турецкая лира* 70,6108
Узбекский сум**** 91,1050
Украинская гривна* 35,6026
Фунт стерлингов  138,0021
Чешская крона* 46,7676

Шведская крона 11,0996
Швейцарский франк 112,4282
Южноафриканский рэнд* 70,2837
Японская иена** 87,8278

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.03.22

На юге Китая разбился 
Boeing 737 авиакомпании 
China Eastern Airlines

Максим Решетников 
о мерах по развитию 
экономики 
в условиях 
санкций

Суд запретил в России
Instagram 
и Facebook 
за экстремизм

На Камерной сцене 
Большого театра 
оригинальная
премьера 
оперы Сальери
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ЭКСПОРТ Санкции 
не снизят доходы бюджета 
РФ от нефти и газа

Помогут цены

Сергей Тихонов

Россия может избежать снижения поступлений дохо-
дов в бюджет из-за действия санкций благодаря росту 
мировых цен на энергоресурсы и девальвации рубля. 
Это не означает, что наша страна пройдет период эко-
номической войны с Западом без потерь, но пока речь 
идет только об уменьшении сверхприбылей от торгов-
ли нефти и газом. 

Нефть и газ приносят до 40% в бюджет страны. При 
сегодняшних ценах на энергетическое сырье возмож-
но даже некоторое сокращение добычи углеводородов 
без ущерба для казны. В бюджет России заложена цена 
отечественной нефти Urals — 44,2 доллара за баррель, а 
все, что выходит сверху, направляется в Фонд нацио-
нального благосостояния (ФНБ), созданный для под-
держания отечественной экономики в кризисных си-
туациях. Минфин на 2022 год прогнозировал цену 
Urals — 62 доллара за баррель. Сейчас российская 
нефть стоит — 88,4 доллара за баррель, то есть в два 
раза дороже, чем заложено в бюджете, и на 42% выше, 
чем прогнозировалось. 
По словам вице-премьера Александра Новака, Россия 
не планирует снижать добычу нефти и газа, продолжит 
экспортировать их в Европу, выполняя свои обязатель-
ства, но будет постепенно диверсифицировать мор-
ские поставки энергоресурсов, смещая их в 
сторону стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона.  

АВТОМОБИЛИ   Названы 
наиболее защищенные 
от похищения машины

Их не угонят

Владимир Баршев

Самым защищенным от угона автомобилем в России 
признан Lexus ES. А самыми легко угоняемыми оказа-
лись автомобили Lada и Renault. Всероссийский союз 
страховщиков представил новый рейтинг защиты ав-
томобилей от угонов. На сей раз в него вошли 18 моде-
лей различных ценовых категорий и классов.

Новый рейтинг сильно отличается от того, что 
выпускался по итогам 2019—2020 годов. А также от 
первого рейтинга, подготовленного ВСС. В него не во-
шли те модели, которые ранее уже исследовались. 

Ну и правильно. Зачем повторяться? Что хорошо 
было тогда, вряд ли станет хуже сейчас. А те модели, 
что получили низкий балл в прошлых рейтингах, вряд 
ли поднимутся в новых. 

Для чего нужен этот рейтинг? Для того, чтобы ав-
товладельцы знали, насколько хорошо или плохо за-
щищен их автомобиль от угона в своей базовой 
комплектации. То есть понимали, что конкретно надо в 
нем защитить. Для страховщиков — это критерий рас-
чета стоимости каско. Для производителя — сигнал, что 
именно нужно улучшить в автомобиле. 

Рейтинг готовился по методике, разработанной 
ВСС. Что же в нем оценивалось? Автомобили тестиро-
вались на защищенность дверей кузова, капота, крыш-
ки багажника от проникновения. Проверя-
лись наличие и надежность штатной сигнали-
зации и штатного иммобилайзера.

МИНОБОРОНЫ Новейшая 
ракета поразила 
секретный объект ВСУ 
с тысячи километров 

«Кинжал» 
метил в арсенал 

Юрий Гаврилов

Вчера вечером официальный представитель Минобо-
роны России генерал-майор Игорь Конашенков был 
вынужден прокомментировать слова советника офиса 
украинского президента Михаила Подоляка. Тот нака-
нуне заявил, что Россия якобы воюет только «количе-
ством и крылатыми ракетами».

«Должен подчеркнуть, что специальную военную 
операцию проводит профессиональная армия, кото-
рая действительно использует и крылатые ракеты. Их 
применение в высшей степени эффективно. Ими нано-
сятся высокоточные удары по военной инфраструкту-
ре и ни в коем случае не по гражданским объектам. По 
гражданским объектам бьют сами националисты и 
украинские вооруженные силы. Свидетельств людей 
об этом масса», — заявил в ответ Конашенков.

Он подробно остановился на действиях Российских 
вооруженных сил, которые используют не только кры-
латые ракеты, но и гиперзвуковое оружие. Оно, по сло-
вам генерала, абсолютно высокоточное и тоже приме-
няется только по военным объектам. Речь, в частности, 
об авиационных ракетных комплексах 
«Кинжал» с гиперзвуковыми аэробаллисти-
ческими ракетами. 
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Архипелаг Европа: 
из названия французской 
школы пытаются 
убрать имя Александра 
Солженицына
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА 
Меры 
для малого 
бизнеса 
запустят 
в течение 
недели

Все 
по плану

Евгений Гайва

В стране развернута реали-
зация плана первоочередных 
мер по развитию экономики в 
условиях санкций. Из 113 ме-
роприятий всего за четыре дня 
уже реализовано семь, еще 18 
вышли в финальную стадию 
подготовки, рассказал журна-
листам министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. В частности, на этой 
неделе планируется запустить 
все меры по поддержке малого 
и среднего бизнеса. 

Закон для поддержки раз-
вития экономики в условиях 
санкционного давления был 
принят Госдумой 4 марта и 
официально опубликован 8 
марта. Бизнесу предоставлены 
более широкие возможности 
для организации деятельно-
сти, гражданам — возможность 
получить кредитные канику-
лы до 30 сентября 2022 г. На 
прошлой неделе правитель-
ство утвердило план перво-
очередных мероприятий. Они 
дополняют более чем 50 мер, 
которые были приняты и реа-
лизованы за предыдущие две 
недели, пояснил Решетников. 
Самое главное — запустить эти 
меры как можно быстрее.

В частности, в течение не-
дели начнут работать все про-
граммы по поддержке мало-
го и среднего бизнеса, что-
бы предприниматели смогли 
прийти в банки и взять деньги, 
пояснил министр. Этот пакет 
мер с общим объемом средств 
около одного триллиона ру-
блей был принят на прошлой 
неделе. Уже работает совмест-
ная программа Центробанка и 
Корпорации по развитию ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. За прошлую неделю 
банки одобрили 250 кредитов 
на общую сумму более 7 млрд 
рублей. 

Также в ближайшее вре-
мя будет принят закон по осо-
бым экономическим зонам. 
Расширенные полномочия по-
лучит Российский экспорт-
ный центр, в том числе по под-
держке импорта. Другой закон 
о специальных администра-
тивных районах, который сей-
час также готовится ко второ-
му чтению в Госдуме, должен 
упростить процедуру перено-
са российских компаний из за-
рубежных юрисдикций в рос-
сийскую, пояснил Решетни-
ков. Также будут приняты ре-
шения о введении моратория 
на банкротство и по льготно-
му кредитованию системооб-
разующих компаний в сфере 
промышленности и сельского 
хозяйства.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал защитить внутренний рынок 
сельхозсырья и продовольствия

Продукты без дефицита 
Владимир Кузьмин

В 
стране нет предпосылок 
для дефицита продоволь-
ственных товаров, заяви-

ла вчера вице-премьер Викто-
рия Абрамченко на совещании 
с главой правительства. Рос-
сийские аграрии полностью 
обеспечены всем необходимым 
для проведения весенних ра-
бот, уже вышли в поля и расши-
ряют площади под сев гречихи 
и сахарной свеклы.

Ситуацию с продовольстви-
ем в стране премьер-министр 
Михаил Мишустин обсудил 
на оперативном совещании со 
своими заместителями. «Сего-
дня особенно важно защитить 
внутренний рынок сельскохо-
зяйственного сырья и продо-
вольствия», — указал он. Рос-
сийский агропромышленный 
комплекс полностью обеспечи-
вает страну основными продо-
вольственными товарами, за-
верила  вице-премьер Виктория 
Абрамченко. «Никаких пред-
посылок для дефицита в усло-
виях санкционного давления не 
наблюдается», — сообщила она. 
Для насыщения рынка и увели-
чения ассортимента расширя-
ется импорт из дружественных 
стран. Россельхознадзор открыл 
ввоз товаров более чем 140 
предприятий из Киргизии, Ка-
захстана, Беларуси, Турции, Ин-
дии, Китая и других государств. 
Речь идет о поставках овощей 
и фруктов, молочной и мясной 
продукции, кормов и кормовых 
добавок, племенного материала.

Полностью Россия обеспе-
чивает себя и сахаром, и гречи-
хой, подчеркнула Абрамченко. 
«Не нужно поддаваться панике 

и скупать эти товары — их хва-
тит на всех», — обратилась она к 
гражданам. Ажиотажный спрос 
только дестабилизирует това-
ропроводящую сеть. В то же вре-
мя в этом году будут расширены 
посевные площади под гречиху 
и сахарную свеклу — в среднем 
на 50 тысяч гектаров, сообщила 
вице-премьер.

Кабинет министров также 
намерен выделить дополнитель-
но два миллиарда рублей на суб-
сидирование перевозок сельхоз-
продукции и товаров для орга-
низации сельхозпроизводства. 
«Такое решение будет способ-
ствовать нивелированию цено-
вых колебаний на рынках сель-

хозпродукции, сырья и продо-
вольствия, обеспечит стабиль-
ные поставки продовольствия в 
отдаленные регионы», — счита-
ет зампред правительства. С ис-
пользованием льготного желез-
нодорожного тарифа планиру-
ется перевезти не менее одного 
миллиона тонн грузов.

Аграрии страны уже вы-
шли в поля на посевную кампа-
нию. По состоянию на 18 мар-
та яровой сев проведен на пло-
щади 278 тысяч гектаров, что 
на 62 тысячи больше, чем на 
ту же дату прошлого года. Рос-
сия полностью обеспечена соб-
ственными семенами основ-
ных зерновых культур, сказала 

Виктория Абрамченко. Сейчас 
министерство сельского хозяй-
ства и Россельхознадзор опера-
тивно в штабном режиме реша-
ют вопросы поставок импорт-
ных семян, в том числе овощ-
ных культур и картофеля. Нет 
проблем с горюче-смазочными 
материалами и минеральными 
удобрениями — аграрии обес-
печены ими на уровне прошло-
го года. Отгрузка минеральных 
удобрений идет по ранее согла-
сованным графикам, подчерк-
нула зампред правительства.

Михаил Мишустин призвал 
сохранить доступ граждан к 
привычным товарам. «К воз-
можности покупать их, несмот-

ря на ограничения со стороны 
недружественных государств», 
— заявил он. Специально для 
этого Евразийский экономиче-
ский союз решил временно по-
высить порог беспошлинной по-
купки в зарубежных интернет-
магазинах — с 200 евро до 1 ты-
сячи. Норма будет действовать 
до 1 октября. Прежним останет-
ся требование к весу посылки 
— не больше 31 килограмма. Та-
кая мера позволит сохранить до-
ступ к привычным товарам для 
граждан. «Важно, чтобы у людей 
была возможность выбора, и по-
вышение порога беспошлинно-
го ввоза позволит гражданам и 
дальше делать покупки в ино-
странных онлайн-магазинах, 
тем более что некоторые из них 
уже принимают оплату карта-
ми «Мир». Рассчитываем, что 
их число будет расти», — заявил 
Мишустин.   

 МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин выделил еще 

один миллиард рублей на специ-

альные выплаты социальным ра-

ботникам, оказывающим помощь 

больным с коронавирусом. Сред-

ства получают сотрудники домов 

престарелых, интернатов для ин-

валидов и других стационарных 

организаций. «Прошу вниматель-

но следить, чтобы во всех регио-

нах люди своевременно получали 

положенное им вознаграждение», 

— подчеркнул глава правительства 

на совещании. Оценивая текущую 

ситуацию с коронавирусом в стра-

не, Мишустин отметил, что темпы 

заболевания снижаются, но все 

пациенты по-прежнему должны 

получать необходимое лечение и 

уход.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил привлечение кадров 
в Арктику

Планка для Севера

Кира Латухина 

Ф
едеральные слу-
жащие смогут по-
лучать северные 
надбавки с пер-
вого дня работы в 
Арктике. Прави-
тельство по пору-
чению президента 
проработает этот 

вопрос. Кроме того, по России 
нужно будет растиражировать 
опыт проведения генетических 
исследований для будущих ма-
терей. Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече в Кремле с гу-
бернатором Ямало-Ненецкого 
автономного округа Дмитрием 
Артюховым.

«Регион — один из лидеров, 
и понятно почему», — сказал 
президент, оценив рост про-
мышленности и сельского хо-
зяйства, несмотря на суровый 
климат. Рост строительного 
сектора — 60 процентов, пер-
вое место в стране. Естествен-
ный прирост населения — по-
ложительный. Но есть вопро-

сы, которые требуют дополни-
тельного внимания. Это нере-
шенные проблемы обманутых 
дольщиков и достаточно высо-
кий уровень аварийного жи-
лья, а также сфера экологии, в 
том числе брошенная техника, 
перечислил Путин.

Добыча газа, нефти, газово-
го конденсата — все в плюсе, со-
общил Дмитрий Артюхов. «Это, 
конечно, залог успеха», — оце-
нил он. И это отражается на со-
циальных показателях: по клю-
чевым — регион на лидирующих 
местах по стране. «Это залог 

социального благополучия», — 
сказал губернатор.

Кроме того, ЯНАО удалось 
выйти на среднероссийские по-
казатели младенческой смерт-
ности — до этого показатель был 
очень высоким. «Особое место в 
этом результате занимает гене-
тическое исследование», — за-
метил Артюхов. Он рассказал 
про пилотный проект по бес-
платной диагностике: «На ран-
ней стадии это делается неинва-
зивно, максимально комфортно 
для будущих мам». «Это очень 
важно, полностью согласен», — 

одобрил президент. «Экспери-
мент себя очень хорошо пока-
зал, мы сейчас его максималь-
но широко продвигаем», — ска-
зал губернатор. «Нам нужно по 
всей России внедрять этот при-
мер», — решил Путин.

Сейчас главная проблема 
в регионе — аварийное жилье. 
Север строился быстро и де-
ревянные дома когда-то были 
в радость — а сейчас обветша-
ли, заметил докладчик. К 2023 
году 18 тысяч семей переедут 
в рамках пятилетнего цикла в 
новые дома. «Это, по сути, ма-
ленький северный город будет 
построен», — сравнил Артюхов. 
Темпы строительства, несмот-
ря на все катаклизмы, хорошие. 
«Планку эту будем держать, и, 
безусловно, этот важнейший 
для нас показатель — полная 
ликвидация аварийного жилья 
– мы выполним», — заверил гла-
ва региона.

У Артюхова была одна прось-
ба — по зарплате федеральных 
служащих в Арктике. «Во мно-
гих структурах есть дефицит 

кадров, и руководство на местах 
могло бы гораздо гибче нахо-
дить решения, если бы «север-
ные» можно было ускоренно 
начислять, а лучше — платить с 
первого дня. Мы такой экспе-
римент сделали у себя, в нашей 
бюджетной системе. Врачи, учи-
теля, тренеры получают «север-
ные» с первого дня», — пояснил 
он. Молодые специалисты нуж-
ны в самых разных ведомствах. 
«Правоохрана, безопасность, 
налоги, самые разные направле-
ния, которые испытывают иной 
раз кадровый голод. Такое реше-
ние могло бы позволить усилить 
федеральные структуры», — об-
основал губернатор.

«Я согласен. Считаю, что это 
справедливо. В этом направле-
нии нужно двигаться», — под-
держал президент и решил по-
ручить правительству посчи-
тать и внести предложения как 
можно скорее.   

Подробнее о повышении пенсий читайте 
в номере «Российской газеты» за 21 марта. 

Владимир Путин попросил Дмитрия 
Артюхова особое внимание уделить 
проблеме обманутых дольщиков 
и аварийного жилья.

Михаил Мишустин: Правительство продолжает работать над снижением влияния санкций на экономику страны.

А К Ц Е Н Т

Президент согласился с предложением 
начислять специалистам в Арктике 
надбавки с первого дня работы, 
а не после накопления определенного 
стажа

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 18 марта 2022 г. № 396 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации с 1 апреля 2022 г. 
социальных пенсий

В соответствии со статьей 25 Федерального закона «О государствен-
ном пенсионном обеспечении в Российской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановляет: 

1. Утвердить коэффициент индексации с 1 апреля 2022 г. социаль-
ных пенсий в размере 1,086.

2. Пенсионному фонду Российской Федерации проинформировать 
свои территориальные органы о размере коэффициента, утвержденного 
настоящим постановлением, для увеличения соответствующих пенсий, 
установленных Федеральным законом «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации».

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 апреля 2022 г.
Председатель Правительства 

Российской Федерации М. Мишустин
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За неделю банки 
одобрили 
250 кредитов 
для малого и сред-
него бизнеса 
на 7 млрд рублей

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

Указом президента РФ Владимира 
Путина за достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю добросовест-
ную работу заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по 
вопросам региональной безопасно-
сти и информационной политики 
Александр Николаевич Горбенко 
награжден Орденом «За заслуги 
перед Отечеством» III степени. 
Поздравляем!

ПРОЕКТ Правительство 
согласилось наделить 
участников спецоперации 
статусом ветеранов

Герои получат 
льготы

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный 
отзыв на законопроект, наделяющий статусом ветера-
нов боевых действий участников специальной воен-
ной операции.

Инициативу направил в правительство страны се-
натор Андрей Турчак. Как сказано в подготовленном 
отзыве (документ есть в распоряжении редакции), 
«законопроектом предлагается установить статус ве-
терана боевых действий и инвалида боевых действий 
в отношении лиц, выполняющих задачи в ходе специ-
альной военной операции на территории Украины, До-
нецкой Народной Республики и Луганской Народной 
Республики с 24 февраля 2022 года».

Финансирование расходов будет осуществляться за 
счет средств федерального бюджета в соответствии со 
статьей 10 Федерального закона «О ветеранах». Пра-
вительство поддержало проект. Статус ветерана бое-
вых действий наделяет человека, защищавшего свою 
страну, серьезным набором льгот. Например, правом 
бесплатного проезда на общественном транспорте, 
льготами по некоторым налогам и компенсацией 50 
процентов платы за коммунальные услуги. Полный 
список льгот можно узнать в органах соцзащиты. 

Наши воины в ходе спецоперации честно выполня-
ют свой долг и проявляют массовый героизм. Экспер-
ты не сомневаются, что решение наделить участников 
специальной операции статусом ветеранов боевых 
действий справедливое и обязательно должно быть 
принято.    

ДИПЛОМАТИЯ МИД России 
вручил ноту протеста 
американскому послу

Байден должен 
знать

Иван Сысоев, Александр Ленин 

Российское министерство иностранных дел  сделало 
демарш послу США в России Джону Салливану, вручив 
ему  ноту протеста из-за недавних высказываний аме-
риканского президента Джо Байдена.

Несколько дней назад американский президент, от-
вечая на вопрос журналистки о российском президенте 
Владимире Путине, опустился до оскорбительной лек-
сики. Пресс-секретарь российского лидера Дмитрий 
Песков  назвал ее «недопустимой и непростительной 
риторикой», тем более, если учитывать, что произнесе-
на она была главой страны, «от бомб которой погибли 
сотни тысяч людей во всем мире». Песков также напо-
мнил, что Байден регулярно позволяет себе высказать-
ся в довольно фривольном для президента ключе. Когда 
подобное произошло в прошлом году, российский пре-
зидент с юмором ответил хозяину Белого дома детской 
дразнилкой: «Кто обзывается, тот так и называется». 
Однако сигналы Москвы, желающей избежать кон-
фронтации меж-
ду Россией и США, 
Байден демонстра-
тивно не слышит. 
Поэтому россий-
скому внешнеполи-
тическому ведом-
ству пришлось пой-
ти на жесткий шаг 
— сделать демарш 
послу США Джону 
Салливану. Демарш 
— это дипломати-
ческий термин, официальное выступление правитель-
ства или дипломатических органов одного государства 
перед правительством другого. Используются демарши 
тогда, когда обычные дипломатические средства уже 
не в состоянии помочь разрешить конфликтную ситу-
ацию или проблему. В ноте, врученной американско-
му послу, внешнеполитическое ведомство РФ обрати-
ло внимание  Вашингтона на то, что заявления Байдена 
«недостойны государственного деятеля столь высоко-
го ранга». В ведомстве предупредили Вашингтон, что 
подобная риторика «ставит российско-американские 
отношения на грань разрыва», а также напомнили Бе-
лому дому, что враждебные действия США «получат 
решительный и твердый отпор».   

Заявления 
Байдена недостой-
ны государствен-
ного деятеля столь 
высокого ранга
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Между тем

МИД России заявил, что Москва отказывается от перегово-

ров с Токио по мирному договору. В ведомстве объявили о 

прекращении безвизовых поездок японских граждан на Ку-

рильские острова, а также о выходе Москвы из диалога с 

Японией о налаживании совместной хозяйственной дея-

тельности на Южных Курилах. Такие меры принимаются «с 

учетом очевидного недружественного характера введен-

ных Японией односторонних ограничений против России в 

связи с ситуацией на Украине», — сказано в заявлении рос-

сийского ведомства. На Смоленской площади отмечают, 

что в дальнейшем невозможно «обсуждать подписание 

основополагающего документа о двусторонних отношени-

ях с государством, стремящимся нанести ущерб интересам 

нашей страны».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отступая, украинские военные и националисты не только поливают огнем городские кварталы и сельские дома, 
но и минируют населенные пункты. Взрывоопасные предметы потом приходится искать и уничтожать саперам.

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
«КИНЖАЛ» МЕТИЛ В АРСЕНАЛ

Конашенков сказал, что 
в Минобороны России 
проанализировали ре-

зультаты поражения объектов 
военной инфраструктуры Укра-
ины таким суперсовременным 
российским оружием. 

Средства объективного 
контроля подтвердили — уни-
чтожены подземные защищен-
ные хранилища украинских 
авиационных средств пора-
жения и боевых частей для ра-
кетных комплексов «Точка-У», 
расположенные в населен-
ном пункте Делятин Ивано-
Франковской области. А также 
крупные склады горючего в на-
селенном пункте Константи-
новка Николаевской области.

Генерал обратил внимание, 
что применение гиперзвуко-
вой аэробаллистической раке-
ты комплекса «Кинжал» осу-
ществлялось с дальности более 
1000 километров. Время поле-
та гиперзвуковой ракеты соста-
вило менее 10 минут. За счет ги-
перзвуковой скорости и сверх-
высокой кинетической энергии 
боевая часть ракеты комплекса 
«Кинжал» уничтожила распо-
ложенный в горной местности 
защищенный подземный арсе-
нал, построенный еще в совет-
ское время для хранения специ-
альных боеприпасов и ракет.

А уничтожение гиперзву-
ковой ракетой комплекса 
«Кинжал» крупного склада го-
рючего в Константиновке было 
обусловлено ее невидимостью 
и неуязвимостью для любых 
средств противовоздушной и 
противоракетной обороны про-
тивника. 

«Боевое применение авиа-
ционного ракетного комплек-
са «Кинжал» подтвердило его 
эффективность в уничтожении 
высокозащищенных специаль-
ных объектов противника. На-
несение ударов данным авиа-
ционным ракетным комплек-
сом по объектам военной ин-
фраструктуры Украины в ходе 
специальной военной операции 
будет продолжено», — заявил 
Игорь Конашенков.

О н  о с о б о  отм ет и л ,  ч то 
комплекс «Кинжал» применя-
ется с обычной боевой частью. 
«Хотя специалистам хорошо из-
вестны возможности этого ору-
жия. Не только по дальности, но 
и по типу заряда», — добавил ге-
нерал.

Он напомнил, что наши воен-
ные используют и другие новей-
шие средства поражения, а так-
же современную авиацию. «Все 
эти системы вооружения, как и 

другое оружие, если господин 
Подоляк не знает, и называются 
современной Российской арми-
ей и Военно-Морским флотом», — 
подчеркнул официальный пред-
ставитель Минобороны России. 

Конашенков рекомендовал 
никому не быть в заблуждении 
относительно реальных возмож-
ностей и профессионализма Рос-
сийских вооруженных сил. Все 
распространяемые господином 
Подоляком якобы «реальные 
данные» о потерях военной тех-
ники и личного состава Россий-
ских вооруженных сил, в том 
числе старших и высших офице-
ров, по словам генерала, являют-
ся пропагандистским враньем.

«В свою очередь хочу при-
влечь внимание Михаила Подо-
ляка к действиям СБУ, формиро-

ваний неонацистов и других 
так называемых «специальных 
украинских структур», терро-
ризирующих собственных гра-
ждан, пытающихся покинуть 
территорию Украины, — обра-
тился генерал к украинскому 
чиновнику. — Именно эти пред-
ставители киевского режима со-
здают ажиотаж на границе. Де-
тей и женщин они еще с грехом 
пополам пропускают. Хотя да-
леко не всех. Что касается муж-
ской части населения Украины, 
то их там же, на границе, насиль-
ственно забирают в армию в ка-
честве так называемых «резер-
вистов». А на самом деле исполь-
зуют как «пушечное мясо».

Более того, украинские на-
ционалисты с каким-то  маниа-
кальным упорством продолжа-
ют использовать в качестве «жи-
вого щита» жилые кварталы на-
селенных пунктов и социальные 
объекты. Там они размещают 
свои артиллерийские системы, 
оттуда ведут массированный 
огонь по российским военным. 

Так, на окраине Киева, в 
районе Виноградарь, укра-
инские националисты в тече-
ние нескольких дней прикры-
вались жилыми домами и об-
стреливали из реактивных си-
стем залпового огня наших во-
енных. При этом площади рас-

положенного рядом торгового 
центра националисты исполь-
зовали в качестве крупной базы 
для хранения реактивных бое-
припасов и перезарядки систем 
залпового огня. Конашенков со-
общил, что российской развед-
ке по нескольким каналам под-
твердили координаты позиции 
украинских реактивных систем 
залпового огня. Также было 
вскрыто расположение склада 
с реактивными боеприпасами.     

 «На видеокадрах объектив-
ного контроля хорошо видно, 
как в торговый центр на окраи-
не Киева въезжает украинская 
установка залпового огня для 
укрытия после очередного зал-
па и перезарядки ракет», — про-
комментировал генерал проде-
монстрированную им съемку. 

Конашенков добавил, что 
ночью 21 марта высокоточным 
оружием большой дальности 
батарею украинских реактив-
ных систем залпового огня и 
базу хранения их боеприпасов 
в неработающем торговом цен-
тре уничтожили.

В Минобороны России еще 
раз обратили внимание запад-
ных СМИ на тот факт, что им 
представлены абсолютные дока-
зательства преступного исполь-
зования гражданских объек-
тов в жилых кварталах Киева и 
в других городах Украины в ка-
честве огневых позиций артил-
лерии и реактивных систем зал-
пового огня.

Ранее генерал Конашенков 
заявил, что в непосредственной 
близости от украинской сто-
лицы, по сути дела в пригороде 
Киева перестал существовать 
подземный штаб местной груп-
пировки войск ВСУ. Его даже 
не пришлось штурмовать. На-
ходящиеся там более шести де-
сятков украинских военнослу-
жащих (главным образом, стар-
шие офицеры) попросту добро-
вольно сдались в плен. 

АРСЕНАЛ

ДРОН УДАРИТ 
НЕЗАМЕТНО 
Александр Степанов

Минобороны России показало 
работу ударных дронов «Фор-
пост». На кадрах съемки вид-
но, как беспилотники взмывают 
в небо и ведут разведку переме-
щений вражеской техники. Дрон 
с высоты более 4,5 километра 
передает оператору в режиме он-
лайн все детали целей. 

Благодаря мощной оптике 
цель определяется очень четко. 
Оператор принимает решение 
на уничтожение объектов, по-
сле чего следует ракетный удар. 
Показано, как уничтожаются 
артиллерийские позиции, бро-
нетехника, а также оружейные 
склады и базы горюче-смазоч-
ных материалов, предназначен-
ных для заправки военной тех-
ники. 

Интересно, что под удар бес-
пилотника «Форпост» попал 
даже радиолокатор подсветки 
и наведения зенитно-ракетного 
комплекса С-300 в 60 км север-
нее Киева. Комплекс, который 
должен день и ночь выискивать 
цели в воздухе, «проспал» появ-
ление ударного дрона и был уни-
чтожен. 

Беспилотник «Форпост-Р» 
относится к классу средневысот-
ных с большой продолжительно-
стью полета. . При максимальной 
взлетной массе 500 килограм-
мов «Форпост-Р» может нести 
авиационные средства пораже-
ния весом до 100 килограммов. 

Крейсерская скорость беспи-
лотника — от 120 до 180 километ-
ров в час, максимальная продол-
жительность полета — 10 часов.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров 

М
инобороны  предоста-
вило данные еще о семе-
рых российских военно-

служащих, героически проявив-
ших себя в ходе специальной во-
енной операции на Украине. 

Командир роты старший лей-
тенант Егор Болдырев вскрыл 
засаду националистов, которую 
разместили в одном из полураз-
рушенных домов. В ходе атаки 
были уничтожены до 10 наци-
оналистов, остальные сдались 
в плен. Всего же с начала воен-
ной спецоперации рота старлея 
Болдырева вскрыла и уничтожи-
ла более 50 объектов  врага. 

Начальник станции связи 
прапорщик Станислав Джиоев 
в ходе боя обеспечивал подраз-
деления стабильной связью. Его 
машина была подбита и связь 
нарушилась. В целях поддержа-
ния устойчивого сигнала Стани-
слав под огнем противника взо-
брался на крышу автомобиля 
и более получаса удерживал на-
кренившуюся антенну в направ-
лении спутника.

Наводчик мотострелкового 

отделения сержант Роман Каш-
таков вступил в бой и точным ог-
нем из БМП поразил вражеский 
грузовик с боеприпасами. В ре-
зультате его подрыва вылетаю-
щими из грузовика снарядами 
было уничтожено пять враже-
ских бронетранспортеров.  

Старший лейтенант Сергей 
Овчаренко метким огнем рас-
чета «Бук-М3» сбил два самоле-
та Су-25, что лишило наступа-
ющие силы врага поддержки с 
воздуха и заставило отступить. 

Командир взвода старший 
лейтенант Кирилл Балаганский 
обнаружил заминированный 
националистами при отступ-
лении мост и лично возглавил 
группу разминирования. Офи-
цер совместно с саперами сняли 
с несущих конструкций моста 
через реку около 700 кг взрыв-
чатки в тротиловом эквивален-
те. Тем самым не допустив под-
рыва моста и обеспечив пере-
ход на другой берег российских 
подразделений.

Командир парашютно-де-
сантной роты старший лейте-
нант Дмитрий Дмитрук выпол-
нял задачу по удержанию моста. 
В ходе боя рота под его командо-
ванием уничтожила четыре ог-
невые точки, три БМП и более 
20 националистов. 

Начальник медпункта пра-
порщик Артур Шихжамалов 
был ранен, но несмотря на 
контузию и полученную травму 
ноги, оказал первую доврачеб-
ную помощь 17 сослуживцам. 

Иван Петров

В
чера в украинском 
городе Сумы ночью 
была реализована 
спланированная про-
вокация украинских 
н а ц и о н а л и с т о в , 
направленная на по-
ражение местных жи-
телей химическими 

веществами. Стоит напомнить, 
что почти все произошло ров-
но так, как об этом двумя дня-
ми ранее предупредили рос-
сийские военные. Только ветер 
не подыграл неонацистам. «По 
заявлению главы Сумской об-
ластной администрации, на за-
воде «Сумыхимпром» произо-
шла утечка аммиака. Угрозы 
для жителей Сум нет, так как 
воздушные массы двигались не 
в сторону города», — сообщил 
вчера официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков.

А вот заявление другого рос-
сийского генерала — начальника 
Национального центра управ-
ления обороной (НЦУО) РФ Ми-
хаила Мизинцева от 19 марта: 
«В Сумах на химическом заво-
де «Сумыхимпром» национали-
сты заминировали хранилища 
с аммиаком и хлором с целью 
массового отравления жителей 
Сумской области и сваливания 
вины на подразделения Воору-
женных сил РФ», — рассказал ге-
нерал Мизинцев.

«Хочу в очередной раз под-
черкнуть, что Вооруженные 
силы РФ не планировали и не 
наносят никаких ударов по 
украинским объектам хра-
нения или выработки ядови-
тых веществ. Координаты всех 
подобных объектов и данные 
о хранящихся там ядовитых ве-
ществах на территории Украи-
ны получены нами при захвате 
боевой документации 4-й бри-
гады украинской националь-
ной гвардии. 

За любые возможные инци-
денты с украинскими объекта-
ми хранения ядовитых веществ 
несет прямую ответственность 
киевский националистический 
режим», — подчеркнул генерал 
Конашенков. 

Катастрофическая ситуация 
продолжает складываться в Ма-
риуполе. 

Местные власти так и не мо-
гут организовать нормальную 
эвакуацию мирного населения, 
а националисты не дают нико-
му выехать — им люди нужны 
для прикрытия в качестве «жи-
вых щитов». 

«Отдельно  обращаемся 
к одиозным бандитам, на сове-
сти которых сотни жизней без-
винных людей, а ныне называю-
щих себя представителями офи-
циальной местной власти этого 
уникального города Мариуполь. 

Мы отдаем себе отчет в том, 
что в нынешней обстановке от 
вас мало что зависит, так как 
вы находитесь под полным 
контролем националистиче-
ских батальонов, но мы очень 

рассчитываем, что у вас, в том 
числе у мэра города, осталось 
хотя бы что-то элементарное, 
человеческое, хотя бы чувство 
сострадания к вверенным вам 
мирным жителям», — отметил 
генерал-полковник Михаил 
Мизинцев. 

«Именно у вас сейчас есть 
право на исторический выбор — 
или вы со своим народом, или 
вы с бандитами, иначе военный 
трибунал, который вас ждет, это 
лишь немногое, что вы уже за-
служили из-за подлого отноше-
ния к своим собственным гра-
жданам, а также ужасных пре-

ступлений и провокаций уже 
устроенных вами. Это взрывы 
детского сада, двух школ, род-
дома, здания драматического 
театра, а также многое и многое 
другое. Мы уверены, что здесь 
последнюю точку поставят 
именно сами мариупольцы, ко-
торые не смогут выбраться из 
этой блокады», — подчеркнул 
начальник НЦУО. 

Отмечается, что спасенные 
жители Мариуполя, а это уже 
практически 60 тысяч человек, 
оказавшись в России в полной 
безопасности, сейчас открыто 
рассказывают о творимых на-

ционалистами массовых бес-
чинствах и преступлениях. Все 
это очень тщательно в насто-
ящее время документируется 
российскими военными и сле-
дователями.

По данным минобороны, 
объективно установлено, что 
ежесуточно от рук нацистов 
в Мариуполе гибнут от 80 до 
235 невинных граждан. И эта 
ужасная статистика только за 
последние 3 дня. А погибают 
именно те люди, которые пы-
таются самостоятельно поки-
нуть город, боевики их просто 
расстреливают.

«Отчаявшиеся и потеряв-
шие разум бандиты, понимая 
невозможность оказания помо-
щи со стороны Киева, устроили 
массовый террор в кварталах 
города, которые еще контроли-
руют», - заключил Мизинцев. 

Тем временем российская 
сторона продолжает прини-
мать все усилия, чтобы вывести 
мирных граждан из Мариуполя. 
За последние 3 дня в РФ удалось 
эвакуировать 59 304 человека, 
а также 139 иностранных гра-

ждан. Но в городе в заложниках 
остается еще до 130 тысяч мир-
ных жителей и 184 иностран-
ных гражданина из шести стран.

В связи с этим российские 
военные продолжают откры-
вать гуманитарные коридоры, 
в том числе в западном направ-
лении. 

И регулярно объявляют «ре-
жим тишины», прекращая все 
боевые действия. Вчера такая 
пауза для выхода мариупольцев 
была введена с 10 часов утра. 

Наконец, в Минобороны 
России напомнили, что фор-
мирования ДНР при поддерж-
ке  Вооруженных сил России, 
понимая, что неонацисты за-
крыты «живым щитом» из без-
винных людей, мероприятия по 
разблокированию Мариуполя 
проводят только точечно — дом 
за домом, квартал за кварталом, 
без применения тяжелых видов 
 вооружения.  

А К Ц Е Н Т

Мероприятия по разблокированию 
Мариуполя проводятся только точечно — 
дом за домом, квартал за кварталом. 
Без применения тяжелых 
видов вооружения

1

— За специальной военной 
операцией по защите ДНР и ЛНР 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

«Кинжал» применяется с обычной бое-
вой частью. Но специалистам хорошо 
известны возможности этого оружия 
не только по дальности, но и по типу заряда

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2285767

— За ходом специальной 
военной операцией по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские вертолеты в ходе военной спецоперации на Украине выполняют одну из ключевых задач. На них и разведка, и уничтожение военных объектов. 

Минобороны России регулярно публикует данные объективного контроля. Они подтверждают, что выпущенные ракеты попадают точно в цель. 
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Сержант Роман Каштаков точным 
огнем из БМП поразил вражеский 
грузовик с боеприпасами.
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Прапорщик Станислав Джиоев 
более получаса под огнем удерживал 
накренившуюся антенну.
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Старший лейтенант Егор Болдырев 
вскрыл более 50 объектов против-
ника и уничтожил их артиллерией.
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Мнение эксперта

РАКЕТА ПОПАДЕТ В ЦЕЛЬ И БЕЗ GPS
Дмитрий Литовкин, военный эксперт:
— США грозятся отключить Россию от спутниковой 

навигационной системы GPS. Тем самым американ-

цы надеются затруднить использование нашими 

войсками в ходе специальной военной операции на 

Украине высокоточного оружия, систем связи 

и управления, другого необходимого в таких случаях 

высокотехнологичного оборудования.

Однако не стоит забывать, что в России наряду 

с GPS схема получения с космических спутников на-

вигационной информации строится еще (а в армии, 

на флоте — в первую очередь) на данных отечествен-

ной системы ГЛОНАСС. При необходимости можно 

пользоваться также европейской Galileo. Отключе-

ние нашей страны от GPS несколько снизит навига-

ционные возможности, но никак не лишит Россию 

и ее Вооруженные силы возможности иметь столь 

важные данные.

Тем более что у нашей глобальной навигационной 

спутниковой системы есть в нынешней ситуации се-

рьезное преимущество перед GPS. Работающие 

в трех орбитальных плоскостях 24 российских спут-

ника обеспечивают круглосуточный и непрерывный 

мониторинг всей России и сопредельных с нею тер-

риторий. Думаю, что Украина туда входит. А GPS с ее 

большим количеством космических аппаратов, хотя 

и почти на сто процентов покрывает территорию 

Земли, но требует постоянной корректировки рабо-

ты спутников.

Возможности позиционирования объектов у GPS 

действительно повыше, но несущественно — где-то 

3—4 метра против наших 4—6. Это — для гражданских 

пользователей. У военных вообще счет идет на де-

сятки сантиметров. 

Но тут надо иметь в виду несколько принципиальных 

для оборонной области факторов. Когда разговор 

касается применения столь мощных ударных ракет-

ных комплексов, как морской «Калибр», сухопутный 

«Искандер» или авиационный «Кинжал», незначи-

тельное отклонение от цели принципиального значе-

ния не имеет — объект или позиция в любом случае 

будут гарантированно поражены. В том числе 

за счет использования различных боевых частей 

 ракеты. Это уже доказано — и в Сирии, и на Украине.

И опять же, российский ГЛОНАСС выдает информа-

цию, практически аналогичную данным с GPS. 

Ее к тому же наши военные обязательно уточняют 

перед ударом. Это так называемая доразведка цели. 

Ее проводят и с помощью беспилотников, и за счет 

работы авианаводчиков, корректировщиков огня.

Роль последних особенно важна при авианалетах 

и ударах артиллерии. Артиллеристы и ракетчики вооб-

ще проводят окончательную наводку на цели с помо-

щью вычислительных таблиц. А, к примеру, моряки, 

для навигации используют, помимо данных со спутни-

ков, свои специальные навигационные приборы. 

Подготовил Юрий Гаврилов
Начальник медпункта Артур 
Шихжамалов спас 17 военнослужа-
щих, оказав им помощь на поле боя.

Командир взвода Кирилл 
Балаганский разминировал 2 моста, 
обеспечив переход наших войск.

Старший лейтенант Дмитрий 
Дмитрук, командуя ротой ВДВ, 
уничтожил 3 БМП и 4 огневые точки.

Замкомбата Сергей Овчаренко 
метким огнем расчета «Бук-М3» 
сбил 2 вражеских штурмовика Су-25.
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ТРЕНД Высокие ипотечные ставки повысили интерес 
к аренде жилья

Скидка за срочность

Марина Трубилина 

П
отенциальные про-
давцы и покупа-
тели вынужденно 
переходят на ры-
нок аренды жилья. 
Рост платы за найм 
квартир приоста-
новился, а в некото-
рых городах цены 

даже упали, сообщают участни-
ки рынка. 

За последний месяц изме-
нился состав как арендода-
телей, так и арендаторов. На-
чался отток иностранцев и рос-
сиян, работающих в удаленном 
режиме, за границу, говорит ди-
ректор компании «Жилфонд» 
Александр Чернокульский. 
Рост числа свободных квар-
тир становится одной из при-
чин снижения цен на аренду в 
крупных городах. Так, в Москве 
и Санкт-Петербурге ставки сни-
зились на 10%. Другие регионы 
менее чувствительны к этому, 
так как имеют меньше связей с 
западными компаниями, отме-
чает он. 

В марте в Москве почти на 
треть увеличилось количество 
предлагаемых в аренду квар-

тир, отмечают в «ИНКОМ-Не-
движимость».  На обычный 
сезонный рост (сдают жилье 
те, кто уезжает на дачи) нало-
жилось и пополнение рынка 
инвестиционными квартира-
ми, купленными в период ажи-
отажного спроса и льготной 
ипотеки. При этом в компании 
пока не отмечают снижения 
средних ставок и оттока арен-
даторов. 

На рынок аренды выходят 
собственники квартир, кото-
рые попали под программу ре-
новации, но теперь они сда-
ют уже не старые пятиэтаж-
ки, а современные квартиры, 
говорит управляющий дирек-
тор сети офисов недвижимо-
сти «МИЭЛЬ» Мария Жукова. 
Кроме того, часть собственни-
ков, которая не смогла продать 
свои объекты, возвращается в 
аренду. В компании фиксиру-
ют рост предложения по срав-

нению с началом февраля в пол-
тора раза. Объем предложения 
растет в том числе за счет ра-
нее пустовавших квартир и тех 
собственников, которые пред-
почли отложить переезд в новое 
жилье, чтобы максимально по-
гасить за счет аренды существу-
ющую ипотеку и другие креди-
ты, говорит замруководителя 
департамента аренды недвижи-
мости компании «Этажи» Да-
рья Хлыстова. 

Однако пополняется и число 
арендаторов. На рынок аренды 
выходят те, кто вынужден от-
ложить покупку своей кварти-
ры из-за выросших ипотечных 
ставок, отмечает Хлыстова. 
В краткосрочной перспекти-
ве рынок продолжит баланси-
ровать между запрашиваемой 
ценой и рыночными ставками, 
считает она. Появятся вариан-
ты, где собственники будут за-
интересованы в срочной сдаче, 

а значит, и более лояльны к дис-
конту. 

В ближайшие месяцы объем 
предложения продолжит рост, 
а клиентский спрос будет чуть 
меньше либо не изменится, счи-
тает Жукова. Арендаторы смогут 
спокойнее выбирать объект под 
свои требования, а среди соб-
ственников в выигрыше будет 
тот, кто предложит лучшее соот-

ношение цена-качество, что мо-
жет привести к некоторому сни-
жению цен на рынке аренды. 

На рынок аренды жилья сейчас 
переходят и продавцы, 
и покупатели квартир.

А К Ц Е Н Т

Рынок аренды пополняется квартирами, 
купленными на льготную ипотеку

ТОРГОВЛЯ Закрывшиеся западные кафе 
и рестораны могут возобновить деятельность 
в ближайшее время

Вернутся по-тихому
Ольга Игнатова, 
Татьяна Карабут

О
бъявившие об уходе из 
России западные брен-
ды, скорее всего, скоро 

возобновят работу, пусть и не-
публично, считают эксперты. 
Просто так уступать место рос-
сийским конкурентам запад-
ные компании не хотят.

О возвращении на россий-
ский рынок при первой воз-
можности уже заявил предста-
витель испанского ретейлера 
Inditex, который владеет брен-
дами Zara, Bershka, Pull & Bear 
и другими марками. Публич-
ная и громогласная приоста-
новка деятельности в России 
— это бессмысленные с точки 
зрения экономического уду-
шения России санкции, счита-
ет директор Института соци-
ально-экономических иссле-
дований Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, 
доктор экономических наук 

Алексей Зубец.  «Например, ка-
кой вред нашей стране нанесет 
уход крупной европейской мо-
лочной компании, если все ее 
заводы, работающие на наш ры-
нок, находятся в России, сырье 
российское, а технологии не яв-
ляются тайной?» — задает он во-
прос. Также продукцию косме-
тической компании легко заме-
нить импортом из государств, 
не участвующих в антироссий-
ских санкциях, или внутренним 
производством. Дело не в эко-
номическом, а в психологиче-
ском эффекте, говорит эксперт. 
Ежедневные заявления об ухо-
де из России десятков брендов 
должны были деморализовать 
российских потребителей и со-
здать у них впечатление мира, 
который рушится, и исчезает 
комфорт, поясняет он.

Но психическая атака не 
удалась. Что делать дальше? 
«Понятно, что на свой демарш 
компании согласились под дав-
лением собственных прави-

тельств, но при этом никто не 
собирается им компенсиро-
вать потери от ухода из России, 
которая является крупнейшей 
страной в Европе по численно-
сти населения. В конце концов, 
западный бизнес обслуживает 
не правительства, а своих ак-
ционеров, которые имеют пра-
во потребовать от менеджмента 
корпораций ответа за упущен-
ную прибыль, считает эксперт. 
Потому наиболее вероятным 
сценарием на ближайшие меся-
цы станет тихий, непубличный 
возврат ушедших компаний на 
российский рынок, подчерки-
вает Зубец.  Кстати, как стало 
известно, «Л’Этуаль» не будет 
закрывать свои магазины в Рос-
сии. Более того, компания наме-
рена  в 2022 году открыть 50 но-
вых магазинов и расширить то-
варный ассортимент.

По мнению главного редак-
тора журнала «Маркетинг и 
логистика» Ольги Жильцовой, 
как только иностранцы закры-
ли свои кафе и магазины, а пер-
сонал отправили в простой,  
активизировались отечествен-
ные производители на рын-
ке потребительских товаров 
(одежды, детских товаров, 
продуктов питания и т.п.). У 
них появились реальные шан-
сы обратить на себя внима-
ние. «Российские покупатели 
даже и не подозревали, что ка-
чество отечественных произ-
водителей, например, оде-
жды, выше западных популяр-
ных марок. Поэтому рекомен-
дую производителям в России 
ускориться в продвижении на 
рынки, до июня у них есть все 
шансы заявить о себе», — доба-
вила эксперт. 

Сейчас у российских производителей есть реальный шанс потеснить 
западных конкурентов. 

— Как снизить расходы 
на ремонт квартиры на фоне 
санкций и роста цен
rg.ru/art/2281374
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Единый федеральный список организаций,
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных 
в соответствии с законодательством 

Российской Федерации террористическими
(на 11 марта 2022 г.)

№
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение
(приговор), дата вынесения решения 

(приговора) и номер дела (при 
наличии), дата вступления решения 

(приговора) в законную силу
1 «Высший военный Маджлисуль Шура 

Объединенных сил моджахедов Кавказа»
Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003
№ ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Дагестана» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» или 
«Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-Исла-
мия»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван аль-Му-
слимун»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003 

10 «Исламская группа» («Джамаат-и-Исла-
ми»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» (бывшее 
«Исламское движение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» («Джа-
мият аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз аль-
Ис лами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой Сирии) Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джамаат моджахе-
дов»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского Магри-
ба»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956,
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эмират») Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая террори-
стическая организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 
28.06.2013  № 3-67/2013, вступило 
в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество — структур-
ное подразделение организации «Правый 
сектор» на территории Республики Крым

Московский городской суд, от 
17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014 

22 «Исламское государство» (другие назва-
ния: «Исламское Государство Ирака и 
Сирии», «Исламское Государство Ирака и 
Леванта», «Исламское Государство Ирака и 
Шама»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 29.12.2014 № АКПИ 
14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) (другие 
названия: «Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 29.12.2014 № АКПИ 
14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

24 Всероссийское общественное движение 
«Народное ополчение имени К. Минина и 
Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 
18.02.2015 № 3-15/2015, вступило 
в силу  12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля SHAM» 
(Благословение от Аллаха милоственного  
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный 
суд,от 28.12.2015 № 2-69/2015, всту-
пил в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное объединение 
«АУМ Синрике» (Aum Shinrikyo, AUM, 
Aleph)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, 
вступило в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида Валь-
Джихад»

Московский областной суд, от 
28.04.2017 № 3а-453/17, вступило 
в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный 
суд, от 23.03.2017 № 1-2/2017, всту-
пил в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» («Путе-
водитель в исламское государство»)

Московский окружной военный суд, 
от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в 
силу 24.07.2018

30 Террористическое сообщество «Сеть» Московский окружной военный суд, 
от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил 
в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, 
от 05.06.2019 № 2-63/2019, вступил 
в силу 05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Организация 
освобождения Леванта», «Хайят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир Аш-Шам», «Хайят Тахри аш-Шам», 
«Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 04.06.2020 № АКПИ 20-275С, 
вступило в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» («Краснояр-
ский джамаат»)

Дальневосточный окружной воен-
ный суд, от 30.09.2019  № 1-21/2019, 
вступил в силу 05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/WP, NS/
WP Crew, Sparrows Crew/White Power,  
Национал-социализм/Белая сила, власть)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 21.05.2021  № АКПИ 21-343С, 
вступило в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, созданное 
Мальцевым В.В. из числа участников Меж-
регионального общественного движения 
«Артподготовка»

2-й Западный окружной военный 
суд, от 18.06.2020 № 2-7/2020, всту-
пил в силу 07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат «Красный 
Пахарь»

Красноглинский районный суд 
г. Самары, от 16.07.2021  
№ 2а-1667/2021, вступило в силу 
31.08.2021

37 Международное молодежное движение 
«Колумбайн» (другое используемое 
наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.02.2022  № АКПИ 
21-1059С, вступило в силу 
11.03.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Движение 
«Колумбайн» внесено в список 
террористических организаций

Игры закончились

Иван Егоров

ФСБ России внесла изменения 
в единый федеральный список 
организаций, в том числе ино-
странных и международных ор-
ганизаций, признанных в соот-
ветствии с законодательством 
РФ террористическими.

Под номером 37 в список 
террористических организа-
ций внесено международное 
молодежное движение «Ко-
лумбайн», а также его другое 
используемое наименование 
«Скулшутинг». 

Напомним, что 2 февраля 
Верховный суд РФ рассмотрел и 
удовлетворил административ-
ный иск Генерального прокуро-
ра Игоря Краснова о признании 
«Колумбайна» террористиче-
ской организацией. По данным 
надзорного ведомства, требо-
вания прокуратуры удовлетво-
рены в полном объеме, деятель-
ность движения запрещена на 
территории России.

 Теперь за организацию либо 
участие в деятельности терро-
ристической организации «Ко-
лумбайн» предусмотрена уго-

ловная ответственность вплоть 
до пожизненного лишения сво-
боды. Как было установлено 
прокуратурой и подтверждено 
в судебном заседании, эта тер-
рористическая организация 
основана на идеологии насилия 
и преследует цели массовой ги-
бели людей, устрашения насе-
ления и дестабилизации обста-
новки в стране путем реализа-
ции масштабных насильствен-
ных акций. 

В иске Генпрокурора, в 
частности, отмечалось, что де-
ятельность широко развитой 
структуры координируется с 
использованием возможностей 
интернета. При этом в социаль-
ных сетях создаются тематиче-
ские группы, в которых ведется 
психологическая обработка по 
снятию у молодежи морально-
го запрета на применение наси-
лия и совершение убийств. 

Именно под воздействием 
насильственной идеологии, 
а также массированной про-
паганды участники этой тер-
рористической организации 
совершают резонансные пре-
ступления. •

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разъяснил 
порядок 
выплат 
безработным 
гражданам

ВОЗРАСТ 
ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ всту-
пился за граждан предпен-
сионного возраста, которым 
назначено пособие по безрабо-
тице. Правовую коллизию, по-
требовавшую внимания выс-
шей юридической инстанции 
страны, породили пенсионная 
реформа и повышение возраста 
выхода на пенсию.

Ирина Котлова из Санкт-Пе-
тербурга встала на биржу тру-
да в 2018 году, когда ей было 54 
года. Пособие по безработице 
выплачивалось женщине в мак-
симальном размере — сначала 
4900, а затем восемь тысяч ру-
блей. 

Официально Котлова имела 
статус безработного граждани-
на предпенсионного возраста, 
что подтвердил Пенсионный 
фонд РФ, однако раньше зако-
нодательство не устанавлива-
ло для таких граждан повышен-
ный размер выплаты. 

А когда новая норма зарабо-
тала, то в статье 10 ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ по 
вопросам назначения и выпла-
ты пенсий» было указано, что 
гражданам, признанным безра-
ботными до 1 января 2019 года, 
пособие по безработице долж-
но выплачиваться по прежним 
правилам. 

Таким образом, Ирина 
Котлова, по ее мнению, еже-
месячно недополучала более 
двух тысяч рублей, ведь мак-
симальное пособие для пред-
пенсионеров составляло 11 280 
рублей.

«С точки зрения изменений 
пенсионного законодательства 
я находилась в равных усло-
виях с гражданами предпен-
сионного возраста, признанны-
ми безработными в 2019 году, 
— указала Ирина Котлова в жа-
лобе. — Однако дополнительные 
гарантии социальной поддерж-
ки, предусмотренные статьей 
34.3 закона о занятости населе-
ния, на нас распространялись 
по-разному». 

Конституционный суд РФ, 
изучив материалы дела, обна-
ружил противоречие между 
действующей правовой нормой 
и Основным законом страны. 
Представители органов власти, 
разработавшие, принявшие и 
подписавшие оспоренный нор-
мативный акт, безусловно ру-
ководствовались благой целью 
— предоставить дополнитель-
ную защиту гражданам, кото-
рые находятся в максимально 
уязвимой позиции на рынке 
труда. 

Людям предпенсионного 
возраста найти работу действи-
тельно бывает крайне трудно. 
Это хорошо известно. Однако 
суды общей юрисдикции в про-
цессе рассмотрения дела Ири-
ны Котловой возраст женщи-
ны во внимание не принимали, 
поскольку положения закона в 
существующей формулировке 
этого не требовали. 

— Увеличение с 1 января 
2019 года минимальной и мак-
симальной величин пособия 
по безработице — в силу прин-
ципов справедливости и ра-
венства (преамбула; статья 19 
Конституции Российской Фе-
дерации) — никоим образом 
не должно было привести к 
необоснованным различиям в 
объеме материальной поддерж-
ки, предоставляемой безработ-
ным гражданам, относящим-
ся к одной и той же категории, 
в связи с утратой ими работы 
и заработка (трудового дохо-
да), — указал Конституционный 
суд РФ. — Граждане, признан-
ные безработными до 1 янва-
ря 2019 года, не могли быть по-
ставлены в худшее положение 
с точки зрения размера предо-
ставляемого им пособия по без-
работице по сравнению с таки-
ми же гражданами, признан-
ными безработными после ука-
занной даты.

По решению КС Дело Ири-
ны Котловой подлежит пере-
смотру.  

КС РФ установил, 
что ныне действу-
ющая правовая 
норма противоре-
чит Основному 
Закону 

ПРАВО Сергей Степашин: 
Невозможно изъять частную 
собственность без решения суда

Поступились 
принципами

Владислав Куликов

Страны Запада нарушают свои 
же собственные принципы о не-
прикосновенности частной соб-
ственности. С таким заявлением 
выступил председатель Ассоциа-
ции юристов России Сергей Сте-
пашин. «Под фактическую наци-
онализацию, которую проводят 
руководство Великобритании и 
ряд других стран, попали объек-
ты недвижимости и иные акти-
вы, принадлежащие российским 
компаниям и физическим ли-
цам», — говорится в заявлении, 
распространенном АЮР.

«Специальная группа Евро-
пейской комиссии по замора-
живанию и аресту европейских 
активов российских и белорус-
ских олигархов приступила к ра-
боте в координации с коллегами 
из «большой семерки» (G7)», — 
продолжает Сергей Степашин.

«Целевая группа «Заморо-
зить и арестовать» состоит из 
представителей Еврокомиссии, 
контактных лиц от каждого го-
сударства — члена ЕС, Еврою-
ста, Европола и, при необхо-
димости, других агентств и ор-
ганов ЕС, — говорится в заяв-
лении. — Стоит пояснить, что в 
соответствующих норматив-
ных актах ЕС и Великобрита-
нии идет речь о «заморажива-
нии активов». Это означает, 
что денежные средства и иму-
щество не выбыли из владения 
собственников, но они не могут 
ими распоряжаться». 

По его словам, юрисдикции 
многих стран предусматрива-
ют возможность суду принять 
обеспечительные меры путем 
запрета совершать определен-

ные действия с имуществом. 
Однако решение о «заморозке 
активов» в обязательном поряд-
ке должен принимать суд.

«С юридической точки зре-
ния изъять частную собствен-
ность без решения суда невоз-
можно, — подчеркивает Сергей 
Степашин. — Да и для того чтобы 
суд принял соответствующее 
решение, необходимы чрезвы-
чайно важные обстоятельства, 
а лицам, у которых конфи-
скуют собственность, должна 
быть выплачена соразмерная 
компенсация. Существует ряд 
юридических документов, в ко-
торых говорится про уважение 
частной собственности. Это и 
Европейская конвенция о за-
щите прав человека 1950 года, и 
Хартия Европейского союза по 
правам человека». 

Согласно статье 17 хартии 
каждое лицо вправе иметь в соб-
ственности имущество, кото-
рое оно приобрело на законных 
основаниях, и никто не может 
быть лишен своей собственно-
сти кроме как по соображени-
ям общественной пользы и на 
законных основаниях. Статья 
1 Европейской конвенции о за-
щите прав человека утвержда-
ет, что каждое физическое или 
юридическое лицо имеет право 
на уважение собственности.

«Сегодня принцип непри-
косновенности частной соб-
ственности, известный со вре-
мен римского права, на кото-
ром много веков базировалась 
европейская экономическая 
стабильность, попран теми же, 
кто провозглашал его незыбле-
мость», — указал председатель 
правления АЮР.  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2022
вторник № 60 ( 8708 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕРНЕТ 

Маркетплейсы 
не планируют 
отказываться 
от рассрочек 
по электронике

ПОКУПАТЕЛЮ
ДОСТУПНЫ
Иван Черноусов

Большинство российских мар-
кетплейсов и магазинов не на-
мерены отказываться от про-
граммы рассрочки по электро-
нике. Например, подобные по-
купки по-прежнему доступны 
в сети «Связной», маркетплей-
сах Ozon, «Яндекс.Маркет», 
«СберМегаМаркет» (здесь рас-
срочка доступна по картам 
определенных банков). 

Однако в нескольких мага-
зинах программа рассрочки 
все же недоступна, например, 
в re:Store и «М.Видео-Эльдора-
до». В пресс-службе re:Store не 
ответили на запрос «РГ» о том, 
почему программа рассроч-
ки недоступна покупателям, в 
пресс-службе «М.Видео-Эль-
дорадо» заявили, что рассроч-
ка не действует временно. В то 
же время программа кредито-
вания продолжает работать. 
«Клиент может заполнить заяв-
ку онлайн или в магазине, она 
рассматривается параллельно 
сразу несколькими банками», — 
отметила представитель компа-
нии Валерия Андреева.

«Магазины испытывают 
трудности с кредитными про-
граммами и рассрочками, — по-
ясняет Денис Кусков, генераль-
ный директор Telecom Daily. 
— Поэтому ретейлеры не хо-
тят брать на себя возможные 
проблемы».

По словам аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Мурта-
зина, отказ ряда магазинов от 
рассрочек связан с повышен-
ным уровнем ключевой став-
ки, которая сейчас составляет 
20%. «Делать рассрочку в таких 
условиях — невозможно. Рань-
ше рассрочки «спонсировали» 
вендоры — они брали на себя 
эти расходы, сейчас они их не 
берут, поэтому количество рас-
срочек и кредитов значительно 
уменьшилось. За кредиты при-
ходится платить до 30% годо-
вых — это слишком дорого», — 
отмечает эксперт. 

ТОРГОВЛЯ 

Грозит ли 
дефицит 
молока и соков 
из-за нехватки 
упаковки

ТАРА 
НЕМИНУЕМА
Татьяна Карабут

Из-за приостановки рабо-
ты отдельных иностранных 
компаний и сложностей в ло-
гистике возникли проблемы с 
производством упаковки для 
молока и соков. В минпромтор-
ге заверяют: у производителей 
есть запасы сырья и материа-
лов, а в скором времени удастся 
переключиться на отечествен-
ные аналоги. 

Основная проблема состоит 
в поставках асептической упа-
ковки, рассказали «РГ» в Сою-
зе переработчиков пластмасс 
(СПП). Один из крупных миро-
вых производителей упаковки 
для жидких пищевых продук-
тов — норвежская компания 
Elopak — заявила о приостанов-
ке деятельности в России. По 
данным СПП, компания Stora 
Enso приостановила постав-
ки в Россию картона, который 
применяется при производстве 
асептической упаковки. 

В минпромторге призна-
ли, что сейчас отмечается по-
вышенный спрос на молочную 
упаковку. Но у производителей 
есть запасы сырья. При необхо-
димости они прибегают к помо-
щи альтернативных поставщи-
ков и меняют транспортно-ло-
гистические потоки. 

По данным ведомства, воз-
можность заменить импорт-
ное сырье на белый пищевой 
картон российского произ-
водства уже есть у компаний 
Sylvamo (г. Светогорск) и Mondi 
(г. Сыктывкар). Пробная пар-
тия такого картона будет выпу-
щена в ближайшее время. 

Кроме того, имеется альтер-
нативный вид картона — бурый. 
Этот продукт может произво-
диться с избытком на террито-
рии России. Существуют и дру-
гие виды упаковки: полиэтиле-
новые пакеты, ПЭТ-бутылки, 
дой-паки, стеклянные бутыл-
ки, под розлив в которые может 
быть адаптирован ряд произ-
водств.  

Инвесторы
вспомнили о долге

Основной фактор, ко-
торый определяет те-
кущий взгляд на инве-

стиции в облигации в целом и 
ОФЗ в частности, — это сохра-
няющаяся неопределенность в 
отношении как возможных но-
вых антироссийских санкций, 
так и влияния уже принятых 
на российскую экономику, го-
ворит начальник отдела анали-
за долгового рынка «Открытие 
Инвестиции» Владимир Мали-
новский. «Пока что с момента 
введения ограничений прошло 
всего несколько недель, и суще-
ствует вероятность, что нега-
тивный эффект проявит себя в 
более среднесрочной перспек-
тиве», — указывает он. Как сооб-
щил Банк России в своем заяв-
лении по итогам прошедшего 
заседания по ключевой ставке, 
«российская экономика входит 
в фазу масштабной структур-
ной перестройки», а насколь-
ко гладко будет проходить эта 
перестройка, сказать пока до-
статочно сложно, добавляет 
аналитик.

По словам Малиновского, 
заморозка торгов российски-
ми акциями и облигациями, с 
одной стороны, позволила из-
бежать панических распродаж, 
дала время инвесторам прийти 
в себя и хотя бы частично адап-
тироваться к текущей ситуа-
ции. «С другой стороны, чем 
дольше вложения инвесторов 
остаются замороженными, тем 
больше нарастают напряжен-
ность и обеспокоенность ры-
ночных игроков относительно 
их инвестиций. Поэтому реше-
ние о постепенном возобновле-
нии торгов было необходимым 
и востребованным», — отмечает 
эксперт. 

Возобновление торгов имен-
но с сектора ОФЗ, по мнению 
Малиновского, обосновано 
возможностью более плотно-
го контроля над ним со сторо-
ны ЦБ. Формально выход ЦБ на 
рынок с покупками ОФЗ можно 
назвать «количественным смяг-
чением», говорится в обзоре 
аналитиков Росбанка. По опре-
делению это как раз вливание 
денег в экономику централь-
ными банками, когда стандарт-
ные меры денежно-кредитной 
политики уже не так эффектив-
ны. Выкупом гособлигаций с 
рынка, но совершенно в других 
масштабах и с другими целями 
практически без перерывов с 
мирового экономического кри-
зиса 2007 года занимались Фе-
деральная резервная система 
(ФРС) США и Европейский цен-
тробанк (ЕЦБ).

И с хо д я  и з  р е зул ьта то в 
открытия торгов в секторе 
ОФЗ эксперты дают пример-

но схожие советы инвесто-
рам. «На наш взгляд, покупка 
«коротких» облигаций пред-
ставляется сейчас оптималь-
ной тактикой. Дело в том, что 
открывать позиции в долго-
срочных облигациях с фиксиро-
ванным купоном, по-видимому, 
еще рано, поскольку нет полной 
уверенности в том, что февраль-
ское повышение ставки являет-
ся финальным в этом цикле», — 
говорит аналитик ФГ «Финам» 
Алексей Ковалев. 

По его мнению, ЦБ может 
снова обратиться к этой мере 
как инструменту стабилизации 
ситуации на финансовом рын-
ке (тем более что, по оценке ЦБ, 
февральское повышение ставки 
в сочетании с введенными мера-
ми по контролю движения капи-

тала оказалось эффективным — 
они поддержали финансовую 
стабильность и предотвратили 
неконтролируемый рост цен). 
По мере того как придет пони-
мание, что ставка Банка России 
вышла на пик, можно будет на-
чать формировать позиции на 
дальнем отрезке кривой ОФЗ, 
полагает Ковалев.

Скорее всего, по «коротким» 
выпускам ОФЗ продолжит на-
блюдаться ставка доходности к 
погашению, близкая к уровню 
ключевой ставки, то есть 20%, 
говорит директор по инвести-
циям «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Кузин. Поэтому при 
принятии решения о необходи-
мости, например, продажи уже 
приобретенного ранее пакета 
ОФЗ, надо понять, каковы даль-

нейшие действия с полученны-
ми средствами. «Если это пере-
размещение под такие же став-
ки, но на более короткие сроки 
на депозит, то скорее смысла в 
этом нет. Если есть альтерна-
тивные способы инвестирова-
ния под 30%, то имеет смысл 
их рассмотреть. Риска дефол-

та перед локальными держа-
телями рублевых суверенных 
облигаций мы не видим и не 
рассматриваем как реалистич-
ный сценарий», — подчеркива-
ет Кузин. 

Банк России участием в торгах 
пытается избежать в том числе 
и резких колебаний стоимости ОФЗ.

А К Ц Е Н Т

Продавать ранее купленные ОФЗ, 
по мнению экспертов, можно только 
с четким планом дальнейших инвести-
ций. И это точно не размещение денег 
на банковском вкладе
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РЕСУРСЫ Ренессанс угля
в Европе может привести 
к мировому кризису

Уголь снова 
активирован

Сергей Тихонов

Мировой рост спроса на уголь в Европе разгоняет-
ся попытками отказаться от экспорта нефти и газа из 
России. Не находя альтернативных источников поста-
вок, страны Старого Света вынуждены возвращаться 
к основному энергетическому сырью начала XX века 
— углю, использование которого для генерации элек-
тричества еще год назад Евросоюз хотел запретить. 
Последствия такой замены — рост цен на энергоресур-
сы и замедление не только европейской, но и мировой 
экономики.

Про экологию, которая была основной причиной 
отказа от угольных электростанций в Европе, сейчас 
почти забыли. Рекордные цены на газ в 2021 году за-
ставили европейцев иначе посмотреть на «грязный», 
но относительно дешевый уголь. Его потребление вы-
росло на 20% по сравнению с 2020 годом. Обострение 
отношений с Россией еще больше развернуло европей-
скую экономику в сторону возврата к углю.

Попытки Европы сократить поставки нефти и газа 
из России неизбежно приведут к тому, что потребле-
ние угля и его доля в энергобалансе будут дальше рас-
ти, считает доцент Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт аналитического центра 
«ИнфоТЭК» Валерий Андрианов. Это отбрасывает 
Европу назад в их энергетическом развитии, заставляя 
пойти на «штрафной круг», чтобы чуть позже вернуть-
ся к тому, с чего начинали, — к росту потребления газа. 
Уже абсолютно очевидно — Европа не сможет к 2030 
году отказаться от использования угольных тепло-
электростанций (ТЭС), как это планировалось ранее.

По мнению Андрианова, ситуация может еще бо-
лее усугубиться, если европейцы предпримут попыт-
ки отказаться и от 
закупок россий-
ского угля, как это 
уже предлагала 
Польша. В прошлом 
году наша страна 
экспортировала в 
страны Евросоюза 
36 млн тонн энерге-
тического угля, что 
эквивалентно при-
мерно 70% от обще-
го объема импорта 
ЕС. Для сравнения, 10 лет назад закупки российского 
угля были вдвое меньше и составляли 35%.

Альтернатив российскому газу для Европы нет. По-
ставки нефти частично может закрыть Иран, если с 
него будут сняты санкции США. Добычу могут также 
увеличить Саудовская Аравия и ОАЭ. Но это дело не 
одного года, к тому же все три страны больше интере-
суют рынки стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на (АТР), а не Европа. А вот увеличить поставки угля в 
Европу без участия России вполне возможно, хотя та-
кая идея и лишена здравого экономического смысла. 
Будет этот уголь очень дорогой, поскольку придется 
везти его из Индонезии и Австралии. По этой же при-
чине российскому углю очень сложно конкурировать с 
австралийским и индонезийским на индийском рынке.

Цены на уголь и без доставки через половину зем-
ного шара достигли максимальных исторических 
значений — выше 330 долларов за тонну. По оценкам 
Rystad Energy, в этом году они могут преодолеть ру-
беж в 500 долларов за тонну. На фоне скачков газовых 
котировок с 1000 до 4000 долларов за тысячу кубо-
метров, эти рекорды угля кажутся скромными. Только 
вот выросли цены на уголь за год почти на 300%. Если 
сравнивать европейскую биржевую цену газа и угля за 
выработку единицы энергии (мегаватт-час), то уголь 
оказывается всего в два раза дешевле газа. А сейчас газ 
в Европе стоит около 1150 долларов за тысячу кубо-
метров. 

Дорогие энергоресурсы ведут к росту инфляции, 
снижению рентабельности энергоемких предприятий, 
закрытию производств и замедлению экономического 
роста. В худшем варианте — это экономический спад и 
кризис. Европа — это 20% мировой экономики, основ-
ной торговый партнер России и Китая. Поэтому неза-
метными для остальных проблемы европейской эко-
номики не останутся.

Главными потребителями и импортерами угля в 
мире остаются Китай и Индия — две крупнейшие раз-
вивающиеся экономики. Рост спроса на уголь в Европе 
неминуемо будет толкать цены на него вверх, стано-
вясь тормозом уже для экономик стран АТР. Казалось 
бы, они могли бы воспользоваться ситуацией и уве-
личить импорт углеводородов из России, но здесь не 
все так просто как для них, так и для нас.

В реальности для серьезного наращивания экс-
порта газа на восток у России пока нет трубопровод-
ной инфраструктуры и нужных мощностей по произ-
водству сжиженного природного газа (СПГ). Для уве-
личения поставок угля на восток не хватает пропуск-
ной способности железнодорожных магистралей — 
БАМа и «Транссиба». Нарастить поставки российской 
нефти в страны АТР возможно, но здесь очень высокая 
конкуренция и отечественным компаниям приходится 
предоставлять покупателям дополнительные скидки, 
которые на фоне общего снижения цен на российскую 
нефть выглядят совсем не безобидно для наполнения 
бюджета. Сейчас российская нефть марки Urals стоит 
около 88 долларов за баррель.

В целом угольный ренессанс Европы грозит лишь 
неприятностями 
для мировой эконо-
мики — ростом цен 
на сырье, снижени-
ем энергопотребле-
ния и повышенной 
инфляцией. Опре-
деленную выгоду от 
роста экспорта угля 
смогут получить 
разве что Австра-
лия и Индонезия. 

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в феврале 2022 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в феврале 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Также вынесено заключение о несоблюдении государственными 
общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и рас-
пространяемыми ФГУП «ВГТРК», в общероссийских телепрограммах 
(телепередачах) в отношении Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» в 
феврале 2022 года требований Федерального закона «О гарантиях 
равенства парламентских партий при освещении их деятельности госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами» и при-
нято решение о необходимости компенсации в марте 2022 года недоста-
ющего объема эфирного времени в отношении Политической партии 
«НОВЫЕ ЛЮДИ».

Европе в конеч-
ном итоге придет-
ся вернуться 
к росту потребле-
ния газа

ЦИФРА

36
МИЛЛИОНОВ
тонн угля экспортировала Россия 

в 2021 году в Европу

РЕШЕНИЕ Суд запретил в России 
Facebook и Instagram 
за экстремизм

Meta не вернешь 
назад

Иван Егоров

Тверской суд Москвы в поне-
дельник удовлетворил заявле-
ние Генпрокуратуры о призна-
нии Meta Platforms Inc, которая 
руководит социальными сетя-
ми Instagram и Facebook, экс-
тремистской организацией и 
запретил ее деятельность на 
территории России. 

Как пояснили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, поводом для 
этого послужило официаль-
ное заявление пресс-секрета-
ря компании Meta Platforms Inc 
Энди Стоуна, которое он сде-
лал 11 марта. В частности, Сто-
ун заявил, что в свете событий 
на Украине компания времен-
но снимает в своих социаль-
ных сетях запрет на размеще-
ние в разных странах информа-
ции, которая содержит призы-
вы к насилию против граждан 
России.

Как отметили в надзорном ве-
домстве, действия руководства 
компании не только формируют 
представление о допустимости 
террористической деятельно-
сти, но и направлены на разжи-
гание ненависти и вражды к гра-
жданам России. Генпрокуратура 
также направила в Следствен-
ный комитет России материалы 
для решения вопроса об уголов-
ном преследовании. В свою оче-
редь в СК сообщили, что в свя-
зи с незаконными призывами 
к убийствам и насилию в отно-
шении граждан России Главным 
следственным управлением СК 
РФ было возбуждено уголовное 
дело о публичных призывах к 
экстремистской деятельности, 

а также содействии терроризму. 
Также Генпрокуратура потребо-
вала от Роскомнадзора заблоки-
ровать Instagram на территории 
России. 

По данным надзорного ве-
домства, соцсеть действитель-
но распространяет информаци-
онные материалы, содержащие 
призывы к убийству граждан 
России, в том числе военнослу-

жащих. По данным Роскомнад-
зора, Instagram проигнориро-
вал требования об удалении 
1860 материалов с призывами 
к участию в несанкциониро-
ванных массовых мероприяти-
ях против действий РФ, а также 
4617 материалов с недостовер-
ной информацией о проводи-
мой специальной военной опе-
рации России. В итоге 14 мар-
та Роскомнадзор заблокиро-
вал соцсеть на всей территории 
России. До этого по решению 
Роскомнадзора  был ограни-
чен доступ и в Facebook. В то же 
время, как сообщили сегодня в 
Тверском суде, решение о запре-
те Instagram и Facebook не каса-
ется еще одного продукта Meta — 
мессенджера WhatsApp. 

Instagram не стал 
удалять призывы 
к участию в массо-
вых беспорядках 
и фейки о специ-
альной операции

Помогут цены
По оперативным дан-
ным минфина, за два 
первых месяца этого 

года нефтегазовые доходы бюд-
жета на 70% превысили поступ-
ления в казну за аналогичный 
период 2021 года.

По сфере российского экс-
порта энергоресурсов хотят 
санкциями ударить западные 
страны. Но Европа на 30% зави-
сит от импорта из нашей стра-
ны нефти и нефтепродуктов и на 
40% от импорта газа. 

В нефтегазовых доходах бюд-
жета России основная доля при-
ходится на нефть и нефтепро-
дукты — до 85%, в зависимости 
от цен на рынке и конъюнктуры. 
Однако влияние экспортной по-
шлины на нефть и нефтепродук-
ты на доходы казны постепенно 
снижается в рамках «большого 
налогового маневра» (до 0% в 
2024 году), одновременно рас-
тет налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). То есть фи-
скальная нагрузка переносится 
с экспорта на производство.

Международное энергети-
ческое агентство (МЭА) в мар-
те сделало прогноз, что экс-
порт нефти и нефтепродуктов 
из России уже в 2022 году мо-
жет сократиться на треть из-за 
санкций и отказа Запада поку-
пать российское сырье. Схожий 
прогноз сделала консалтинго-

вая компания RPI, которая ожи-
дает снижения добычи нефти 
и газового конденсата в Рос-
сии на 9—25% к 2030 году. Такие 
прогнозы  абсолютно оторва-
ны от реальности, считают экс-
перты.

Российская добыча неф-
ти действительно зависит от 
объемов экспорта, но рынок 
нефти глобальный, и поэтому 
если Европа будет больше за-
купать ее в Саудовской Аравии 
или ОАЭ, то мы будем больше 
нефти поставлять, например, в 
Китай и Индию, отмечает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов. С газом сложнее, 
львиная доля поставок привя-
зана к трубопроводам. Но это 
осложняет жизнь не только Рос-
сии, в смысле перенаправления 
поставок на Восток, но и Европе, 
с точки зрения замещения им-
порта из нашей страны. Кроме 
этого, борясь с российской неф-
тью и газом, США и Европа сами 

подталкивают цены на энерго-
ресурсы вверх, подчеркивает 
эксперт.

По мнению заместителя гене-
рального директора Института 
национальной энергетики Алек-
сандра Фролова, отсутствие ин-
тереса к российской нефти на 
спотовом рынке (торговля че-
рез биржу, около 10% от всего 
экспорта нефти из РФ. — «РГ») 
не означает отсутствия интере-
са в российской нефти вообще. 
По долгосрочным контрактам 
поставки продолжаются, по тру-
бопроводам в Европу нефть про-
качивается. Сократить же закуп-
ки российского газа Европе воз-
можно, лишь увеличив закупки 
нашего же угля и нефтепродук-
тов. Поэтому главную опасность 
для российского экспорта нефти 
и газа сейчас представляет не по-
пытки европейцев ограничить 
поставки из нашей страны, а об-
щий спад спроса на энергоресур-
сы из-за роста цен на них, счита-
ет эксперт.

Есть еще и технологиче-
ский момент. Об уходе из Рос-
сии объявили четыре крупней-
шие нефтесервисные компании 
(Weatherford, Schlumberger, 
Baker Hughes, Halliburton), ко-
торые  занимали около 15% 
российского рынка нефте-
сервисных услуг (бурение, 
обустройство месторождений, 
цифровизация и прочие рабо-
ты). Для добычи нефти и газа 
нужны новые технологии.

По словам Новака, уход 
мировых лидеров нефтесервиса 
не скажется на отрасли, специа-
листы останутся в России. 
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В нефтегазовых доходах бюджета 
России основная доля приходится 
на нефть и нефтепродукты — до 85%

БАНКИ

СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ НАЧАЛИ 
СНИЖАТЬСЯ
Крупнейшие российские банки перешли к снижению ставок по депози-

там, хотя до этого в течение нескольких недель доходность по вкладам 

держалась на рекордно высоком уровне.

Так, Сбербанк 21 марта начал предлагать вклады под максимальную став-

ку 19% годовых, в то время как в начале месяца они составляли 21%. ВТБ 

снизил доходность популярных депозитов на тот же уровень — с 21% до 

18%, однако пока банк держит ставку 21% по накопительному счету. В 

Газпромбанке, который в начале месяца обещал максимальную доход-

ность по вкладу на уровне 21,7%, ставка теперь 21,4%.

Ставки по депозитам в России резко подскочили 28 февраля после ре-

шения ЦБ повысить ключевую ставку с 9,5% до 20% на фоне роста де-

вальвационных и инфляционных рисков. Если раньше при повышении 

ключевой ставки банки довольно медленно повышали ставки по депози-

там, то в этот раз их ставки оказались даже выше ключевой, в основном 

из-за необходимости удержать средства клиентов на счетах для текущей 

деятельности. За счет такой тактики банки привлекли рекордный объем 

денег населения на вклады уже спустя несколько суток.

Подготовила Александра Воздвиженская
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СОЦИОЛОГИЯ Европейцы 
расходятся во мнениях 
о России и о происходящем 
на Украине

Евро 
в процентах

Василий Федорцев

Значительная часть греков и итальянцев высказыва-
ют как минимум понимание в отношении проводимой 
Россией военной операции на Украине. Немцы надеют-
ся на отмену экономических санкций сразу после того, 
как боевые действия закончатся. Французы всерьез 
опасаются ядерной атаки, но это их беспокойство мало 
кто разделяет в других европейских странах. Такие ре-
зультаты показал соцопрос, проведенный группой со-
циологических институтов Euroskopia по заказу немец-
кого издания Cicero в шести странах Евросоюза.

Еще несколько недель назад казалось, что все евро-
пейцы сплотились в едином порыве, чтобы осудить дей-
ствия Москвы. Но сейчас, когда дым немного рассеял-
ся, а накал истерии в СМИ начинает спадать, картина 
не выглядит уже столь однозначной. 39 процентов жи-
телей Греции, хотя и осуждают действия России, счита-
ют их при этом вполне объяснимыми или даже прием-
лемыми. В Италии 
с такой позицией 
соглашается по-
чти каждый четвер-
тый. Наиболее нега-
тивное отношение 
к России из участ-
вовавших в опросе 
шести стран в Ни-
дерландах и Испа-
нии. Там Москву од-
нозначно и без вся-
ких «но» осуждают 
почти 90 процентов опрошенных. Германия и Франция 
находятся где-то посередине — там понимающих и одо-
бряющих около 15 процентов. Впрочем в Евросоюзе 
есть и более «понимающие». Если верить опубликован-
ному еще в начале марта опросу, 42 процента венгров, 
в частности, уверены, что Россия была спровоцирована 
на конфликт. При этом европейцы все же надеются, что 
большая часть санкций будет отменена вместе с окон-
чанием горячей фазы конфликта. Наиболее сильны та-
кие ожидания в Греции, Италии и Германии — там за 
отмену выступает подавляющее большинство населе-
ния. Но и в других странах скорейшего прекращения то-
тальной санкционной войны хотят примерно половина 
опрошенных.

В ядерную войну в Европе мало кто верит. Исключе-
нием среди западных стран континента является Фран-
ция, где ядерного нападения опасаются 39 процентов 
населения. Cicero предполагает, что причиной являют-
ся многочисленные АЭС, расположенные на террито-
рии страны, — многие французы живут вблизи станций 
и представляют опасности, связанные как с мирным, 
так и военным атомом. В остальных странах доля тех, 
кто переживает по поводу возможного ядерного кон-
фликта, не превышает сейчас 10 процентов.

В конце февраля восприятие России в качестве угро-
зы среди европейцев доходило до 80—90 процентов, но 
уже в марте наметился некоторый откат назад. В Гер-
мании, например, этот показатель, по данным социо-
логической службы YouGov, снизился с 78 до 75 про-
центов. Такое снижение можно было бы списать на ста-
тистическую погрешность, но изменения в немецком 
общественном мнении заметны и по другим вопросам. 
Снизилась, в частности, доля сторонников эмбарго на 
российские энергоносители. В первой декаде марта та-
ковых насчитывалось 55 процентов, а уже неделей поз-
же — 44 процента.

Не исключено, что все это — первые признаки отрез-
вления, которое рано или поздно должно наступить, 
в том числе и под влиянием тех экономических послед-
ствий санкционной войны, которые граждане ЕС прямо 
сейчас ощущают на собственном кошельке.  

АКЦЕНТ Зеленский 
предъявил ультиматум 
Израилю

Над пропастью 
во лжи

Максим Макарычев 

Президент Украины обратился к членам парламента Из-
раиля и министрам в формате видеоконференции, что-
бы пожаловаться на недостаточную помощь Незалеж-
ной. Зеленский, который обычно выпрашивает помощь 
у западных стран, обратился с фактическим ультима-
тумом к местным властям. Он настаивал на том, чтобы 
Тель-Авив ввел себе в ущерб санкции против российско-
го бизнеса, буквально умолял Израиль передать Укра-
ине систему противоракетной обороны «Железный ку-
пол» и жаловался депутатам на то, что Израиль даже 
не поставляет Украине оборонительное вооружение. 
При этом Зеленский раскритиковал премьера Нафта-
ли Беннета, который выступал посредником между ним 
и президентом России. Но больше всего местные элиты 
были удивлены ультиматумом Зеленского, в котором 
тот фактически поставил власти Израиля перед выбо-
ром — определиться, на чьей он стороне. Некоторые на-
блюдатели, наблюдая за речью главы Украины, задались 
вопросом о его адекватности. Как отметил один из ком-
ментаторов, «то ли Зеленский как обычно принял что-
то перед своей речью, то ли ложь стала уже главной со-
ставляющей его деятельности». В итоге многие аналити-
ки назвали выступление Зеленского перед депутатами 
кнессета и членами правительства Израиля «откровен-
но провальным». Израильский военный журналист Рон 
Бен-Ишай уличил Зеленского во лжи, когда утверждал, 
что Россия наносила удары по городу Умань, посещае-
мому ежегодно десятками тысяч евреев. «Я обошел всю 
территорию мемориального комплекса Бабий Яр, од-
нако не заметил признаков того, что в комплекс попала 
хоть одна бомба, ракета или снаряд», — написал израиль-
ский журналист в своем блоге..  

ВИЗИТ 
Чего ждать 
от поездки 
главы США 
в Брюссель 
и Варшаву

БАЙДЕН ВЕЗЕТ 
«МАСЛИЦО» 
Игорь Дунаевский

Президент США Джозеф Байден 
на этой неделе отправится 
в Европу, где главной темой его 
переговоров станет ситуация 
на Украине. В четверг глава Бе-
лого дома прибудет в Брюссель, 
где примет участие в саммите 
НАТО и заседании Европейско-
го совета, а днем позже отпра-
вится в Варшаву для встречи 
с польским президентом Ан-
джеем Дудой. На территорию 
Украины, как это сделал ранее 
госсекретарь Энтони Блинкен 
во время визита на польско-у-
краинскую границу 7 марта, 
американский президент заез-
жать не намерен.

Точная повестка встреч пока 
не оглашается, но, как отмеча-
ет телеканал CNN, западные ли-
деры будут «координировать» 
дальнейшие действия в связи 
с конфликтом на Украине с тем, 
чтобы по итогам встреч заявить 
о конкретных решениях. Нака-
нуне Байден провел телефон-
ные переговоры с лидерами 
Британии, Германии, Италии 
и Франции. Среди возможных 
мер, как считает телеканал, мо-
гут быть новые санкции про-
тив российского финансового 
и энергетического секторов, 
а также крупных предпринима-
телей.

Еще один существенный 
пункт повестки — новые постав-
ки западных вооружений Укра-
ине. Накануне в Пентагоне со-
общили, что общий объем выде-
ленной Киеву военной помощи 
уже составил около двух милли-
ардов и будет расти и далее. При 
этом, как отмечает CNN, глав-
ные запросы Киева, включая 
введение бесполетной зоны над 
Украиной силами Запада или 
поставки боевых самолетов, 
пока «остаются вне повестки», 
поскольку Вашингтон и его со-
юзники «стремятся избежать 
прямой конфронтации с Росси-
ей». Ресурс MarketWatch в этом 
контексте отмечает, что теперь 
Байдену предстоит решить, 
что делать с теми союзника-
ми в Европе, которые требуют 
более прямого вмешательства 
в конфликт, включая Польшу 
с ее инициативами о миро-
творцах.

На саммите НАТО, как ожи-
дается, речь пойдет о «не-
медленных и долгосрочных ме-
рах» по усилению военного по-
тенциала блока. Ранее лидеры 
стран Прибалтики призывали 
к развертыванию дополнитель-
ных подразделений и вооруже-
ний на восточном фланге альян-
са, включая системы ПРО.

При этом пока в повестке 
турне Байдена не озвучивалось 
тем, которые сейчас приори-
тетны внутри США, а это преж-
де всего удорожание бензина 
и дальнейший рост и инфляции. 
Британская The Guardian отме-
чает, что именно эти проблемы 
становятся главной головной 
болью для американского пре-
зидента в преддверие проме-
жуточных выборов в конгресс 
в ноябре. Согласно прогнозам, 
по итогам выборов пропрези-
дентская Демократическая пар-
тия может потерять контроль 
над одной или обеими палатами 
конгресса, что сильно ограни-
чило бы возможность Байдена 
проводить внутренние рефор-
мы. Цитируемый газетой по-
литолог Ларри Джейкобс даже 
считает, что «президентство 
Байдена проклято», посколь-
ку Америка при нем постоянно 
сталкивается с кризисами: это 
пандемия коронавируса, про-
вальный вывод войск из Афга-
нистана, рост инфляции, а те-
перь конфликт на Украине.  

ТРАГЕДИЯ На юге Китая разбился Boeing 737 авиакомпании 
China Eastern Airlines 

Погода была в норме

Владислав Шабловский

К
и т а й с к и й  а в и а -
л а й н е р  B o e i n g 
737-800 потерпел 
крушение  на  юге 
страны. Как сообща-
ет ТАСС, авиаката-
строфа произошла 
в округе Учжоу Гуан-
си-Чжуанского авто-

номного района. Самолет сле-
довал из Куньмина в Гуанчжоу, 
не долетев до пункта назначе-
ния около 300 километров. Со-
гласно информации управления 
гражданской авиации КНР, на 
борту воздушного судна нахо-
дилось 132 человека — 123 пас-
сажира и 9 членов экипажа. Точ-
ные данные о погибших и ране-
ных в этой авиакатастрофе на 
момент подписания номера от-
сутствовали. Не было информа-
ции также о том, находились ли 

россияне на борту потерпевше-
го крушение рейса. 

П о  и н ф о р м а ц и и  F l i g h t -
Radar24, примерно в 14:20 
по местному времени (09:20 
по Москве) у авиалайнера вне-
запно стали падать скорость 
и высота, затем самолет исчез 
с радаров. Разбившийся Boeing 
был обнаружен в гористой 
местности с тропическими ле-
сами вокруг, которые вспых-
нули после падения самолета. 
Труднодоступность места кру-
шения существенно усложняет 
прибытие на место бригад спа-
сателей. Тем не менее по состо-

янию на 16:00 21 марта в рай-
оне авиакатастрофы уже тру-
дятся свыше ста спасателей. По 
последней информации, пожар 
на месте катастрофы был по-
тушен. 

Причины катастрофы вы-
ясняются. Китайские власти 
не сообщают о наличии вер-
сий произошедшего. Предпо-
ложительно, ясность наступит 
после обнаружения и анали-
за черных ящиков. Тем не ме-
нее уже сейчас можно сказать, 
что погодные условия в момент 
катастрофы были в пределах 
нормы: по информации синоп-

тиков, сегодня в Учжоу темпе-
ратура колеблется от +22…до 
+30 градусов, облачно с прояс-
нениями, слабый ветер 1 м/с. 

Потерпевший крушение 
Boeing 737-800 принадлежал 
китайской авиакомпании China 
Eastern Airlines. Это один из 
трех крупнейших авиаперевоз-
чиков в Поднебесной. Соглас-
но информации с официально-
го сайта China Eastern Airlines, 
парк авиакомпании превышает 
600 воздушных судов, средний 
срок эксплуатации которых — 
менее 5,5 года. «Таким образом, 
компания является облада-
телем одного из самых молодых 
парков в мире. На сегодняш-
ний день CEA осуществляет 
перевозки в 1052 направлени-
ях и 177 странах», — говорится 
на сайте организации. Сообща-
ется, что упавший самолет экс-
плуатировался менее семи лет. 

В ноябре 2004 года в Баотоу 
при взлете разбился Bombardier 
CRJ-200, который также принад-
лежал China Eastern Airlines. В ре-
зультате трагедии погибли все 
находившиеся на борту (53 чело-
века) и 2 человека, которые ока-
зались в зоне падения самолета.

Как напоминает ТАСС, в по-
следние несколько лет произо-
шло несколько авиакатастроф 
самолетов 737-800. В феврале 
2020 года в Стамбуле потерпел 
крушение турецкий Boeing, ко-
торый осуществлял заход на 
посадку. Итог — 3 человека по-
гибли, 179 человек получили 
травмы разной степени тяже-
сти. Еще одна резонансная ката-
строфа случилась рядом с Теге-
раном в январе 2020 года. Укра-
инский авиалайнер был оши-
бочно уничтожен иранскими 
военнослужащими. Жертвами 
трагедии стали 176 человек.  

Спасатели потушили пожар и ищут бортовые самописцы среди обломков самолета.

А К Ц Е Н Т

Сообщается, что упавший самолет
эксплуатировался менее семи лет 

42 процента
венгров, уверены, 
что Россия была 
спровоцирована 
на конфликт

Пока в повестке 
турне Байдена 
не озвучивалось 
тем, которые
сейчас
приоритетны
внутри США 
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СКАНДАЛ Из названия французской школы предлагают убрать имя
Александра Солженицына

Архипелаг Европа 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В 
департаменте Вандея, что 
на западе Франции, пред-
ставители нескольких 

отраслевых профсоюзов об-
разовательного сектора, а так-
же ассоциаций явно левацкого 
толка, предложили убрать с фа-
сада колледжа в городе Эзене 
имя Александра Солженицына. 
Оно было присвоено этой школе 
в память о визите лауреата Но-
белевской премии в 1993 году 
для участия в церемониях, по-
священных 200-летию Вандей-
ского восстания, которое было 
потоплено в крови якобински-
ми властями в период Великой 
французской революции.

Разудалые активисты раз-
местили петицию с требова-
нием переименовать колледж 
в соцсетях, а также направили 
ее в Совет департамента Ван-
дея, в местное отделение служб 
министерства образования 
и в ректорат Нанта, крупней-
шего административного цен-
тра региона. Чем новоявлен-
ные адепты «культуры отмена» 
в данном случае с явным русо-
фобским флером аргументиро-
вали свой демарш? Как следует 
из текста, «признавая талант» 
русского писателя, они называ-
ют его «персоной, близкой Пу-
тину, который наградил его го-
сударственной премией», что 
само по себе в понимании ак-
тивистов событие, бросающее 
тень на автора «Архипелага ГУ-
ЛАГ». Более того, ставят в вину 

Солженицыну то, что он «поде-
лился своим видением единства 
России, а также слепым патри-
отизмом и восхищением перед 
авторитарными режимами».

Перед лицом убогости этих 
доводов можно только развести 
руками. Но таков уж нынешний 
тренд, где любой наскок на Рос-
сию и всех, кто к ней имеет хоть 
отношение, встречается с пони-
манием. Недаром об этом эпи-
зоде растрезвонили многие 
местные и национальные газе-
ты. Однако вот в чем загвоздка. 
Под петицией на сегодняшний 
день всего с десяток подписей. 
Скорее всего, самих ее авторов. 
Правда, в департаментском со-

вете нашлись люди, которые 
в эти сумбурные времена не по-
теряли чувства меры. Один из 
них, а это его вице-президент 
Гийом Жан, назвал скандальную 
акцию профсоюзников «прояв-
лением ревизионизма», под-
черкнув, что Солженицын «бо-
ролся за свободу».

Кстати, подписанты петиции 
предложили заменить писате-
ля на фасаде колледжа анархи-
стом Всеволодом Волиным, на-
звав его «украинским поэтом, 
осужденным в царской России 
за восстание». Неучи даже не 
удосужились поинтересоваться 
биографией этого анархо-син-
дикалиста, который родился 

в Новгородской губернии, учил-
ся в Санкт-Петербурге, а значит, 
был гражданином России.

Скорее всего, эта вандей-
ская история закончится пши-
ком, а тем временем эпидемия 
отмены русской культуры охва-
тывает Запад похлеще ковида. 
Во многих странах ополчились 
на русскую музыку и ее россий-
ских исполнителей. Живущего 
в Англии пианиста Романа Ко-
сякова отлучили от конкурсов 
в Дублине и Калгари, Алексан-
дра Малофеева, признанного 
лучшим молодым музыкантом 
2017 года, отстранили от кон-
цертов в Монреале и Ванкуве-
ре. Во Франции филармония 

Страсбурга в срочном порядке 
меняет афиши ранее заплани-
рованных концертов русской 
музыки: под нож пошли те, где 
есть слова «русские» и «Моск-
ва». По этому поводу возму-
тился местный историк Эрик 
Ансо: «Они сошли с ума! Как 
можно исполнять музыку Стра-
винского, Рахманинова без упо-
минания того, что они русские 
композиторы». А вот дирекция 
Каннского фестиваля намере-
вается в этом году отказаться от 
российских фильмов.

На всю эту безумную вакха-
налию в статье «Да здравству-
ет Россия несмотря ни на что!», 
опубликованной в газете «Фига-
ро», откликнулся на днях жур-
налист Жан-Кристоф Бюиссон. 
Вот что он написал: «Посколь-
ку идиоты призывают к бойкоту 
русской культуры, становится 
актуальным ее празднование». 
По его словам, «война — это 
бред, особенно когда приводит 
к таким глупостям, как вопрос 
о том, уместно ли продолжать 
транслировать русских компо-
зиторов, играть их музыку или 
выставлять их работы во имя 
универсальности культуры».

А заканчивая свою статью, 
журналист призвал всех перечи-
тывать «Войну и мир» и «Докто-
ра Живаго», слушать на пол-
ную громкость «Бориса Годуно-
ва» и симфонии Шостаковича, 
смотреть вновь и вновь ленты 
«Баллада о солдате» и «Утом-
ленные солнцем». А главное 
под рюмку водки выкрикнуть: 
«Смерть дуракам!»  

 «Фигаро» на идею убрать имя Солженицына ответила 
заголовком: «Да здравствует Россия, несмотря ни на что!»

Александр Солженицын на станции Рязань-пристань 
(1957 год).
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Boeing 737-800 рухнул в гористой местности на юге Китая.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «Российской газеты» 
участвовали в эвакуации жительницы Мариуполя из подвала

Дым над городом

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», Мариуполь

Р
азговоры в машине 
стихли. Забылась тя-
жесть бронника и кас-
ки. На горизонте по-
явился дым — привыч-
ный уже признак того, 
что мы приближаемся 
к Мариуполю, где про-
должаются жестокие 

бои. Город, который, наверное, 
еще не скоро уйдет из новост-
ной повестки, дымил и в прош-
лый наш приезд. И будет, навер-
ное, дымить еще долго после 
того, как мы уедем. Никто из нас 
не знает, сколько времени могут 
гореть города. Сегодня дым ка-
жется особенно густым, тяже-
лым и черным. Сильно пылает 
на окраине.

Знакомый блокпост на выез-
де из города. Раньше здесь сто-
яла пара танков, теперь их нет. 
Наверное, переброшены туда, 
где они сейчас нужнее. Пере-
говариваются по рации вымо-
танные ополченцы, ненадолго 
выехавшие из города. Они до-
шли до брошенного украинской 
властью СИЗО с 300 заключен-
ными. Теперь нужно передать 
объект хотя бы под временную 
охрану и разобраться, кто на-
ходится за решеткой. «А еще за-
хватите кто-нибудь «тормозок»  
есть хочу», — звучит по рации. 

Здесь стало меньше машин, 
выезжающих из города по обе-
регаемому ополченцами ДНР 
коридору. Видимо, транспор-
та на ходу в Мариуполе уже не 
осталось. Люди в основном идут 
пешком. 

— Мы жили в Левобережном 
районе. Украинские военные 
мародерничали во всю и не да-
вали коридоров, выехать было 
невозможно. Город сейчас в 
ужасном состоянии, все разби-
то, нет ни воды, ни газа, ни све-
та, ничего. Идут бои. Нам ска-
зали, что вывозят людей в ДНР, 
постараемся уехать, — говорит 
уставшая женщина с ребенком.

Впрочем, из города выходят 
не все. Многие направляются к 
продовольственным складам на 
окраине города и оттуда обрат-
но несут и везут на тачках, ма-
газинных тележках и велосипе-
дах воду и продукты оставшим-
ся в подвалах людям. Крепкий 
парень Саша соорудил из скот-
ча подобие упряжи и тянет по 
пыльной дороге на поддоне как 
на санях уложенные в несколь-
ко рядов крупы, муку, соки, пе-
ченье, бутылки с водой. Это — 
рацион для ждущих Сашу в под-
валах родственников и соседей.

— Все запасы закончились. В 
магазинах ничего не осталось. 

В колодцах мало даже техниче-
ской воды. Иногда, рискуя жиз-
нью, ходим к речке под обстре-
лами. В домах по ночам еще хо-
лодно: минус 5—7 градусов. 
Дети замерзают. Топим дрова-
ми. Какое-то время нельзя было 
даже на улицу выйти: стреляют, 
летят осколки, — рассказывает 
Саша. — Город окружен, и коль-
цо сжимается. Ополченцы ДНР 
продвигаются к центру «квад-
ратами», занимая квартал за 
кварталом. Сильные бои идут 
на Кировском массиве и воз-
ле завода Ильича. Как раз в том 
районе находятся мои дети, но 

я пока не могу туда прорваться. 
Большая проблема с заводами. 
В городе два гигантских пред-
приятия: Азовсталь и Ильича. 
Там засели националисты, у них 
прочные бомбоубежища, запа-
сы, склады, они хорошо подго-
товились. 

Пока непонятно, есть ли в 
городе безопасные места. Во 
многих районах идут очаговые 
бои. Повсюду могут прятать-
ся переодевшиеся национали-
сты, готовые в любой момент 
открыть огонь. 

— За кольцом на бульваре 
Шевченко первая и вторая бар-
рикады — наши, а за третьей 
уже отстреливается противник. 
Учтите, в подвалах могут быть 
самые разные люди. Возможно, 
есть переодетые националисты. 
Если вас будут звать показать 
что-то в подвале, не ходите, во 
всяком случае, поодиночке и без 
сопровождения. Вчера в сосед-
ний двор прилетел ВОГ (выстрел 
к подствольному гранатомету). 
Судя по всему, стреляли отку-
да-то совсем близко. Так что не 
расходиться, быть на виду, слу-
шать команды, — предупреждает 
сопровождающий журналистов 
ополченец Юрий.

Въезжаем в грохочущий и 
дымящийся город буквально на 
полчаса. На дороге — разбитая 
легковушка с трупом водителя, 
который лежит уже несколько 
ней. На кольце у Порт-сити бы-
стро высаживаемся из машин, 
и они удаляются на безопасное 

расстояние. Скопление транс-
порта — хорошая мишень. Один, 
оставшийся без водителя авто-
мобиль становится под прикры-
тие автопогрузчика, поставлен-
ного поперек бульвара Шевчен-
ко. Через 30 минут машины нас 
заберут. К этому времени всем 
нужно быть на кольце. 

С нами приехала «Газелька» 
с гуманитаркой. Из нее тоже на-
спех выгрузили ящики с продук-
тами, водой и медикаментами. 
Но рук, чтобы отнести все это к 
подвалам, не хватает: журнали-
сты снимают и фотографируют 
ад вокруг. Предлагаю помощь. 

Мне достается короб с хлебом. 
Выдвигаемся к развалинам в 
районе улицы Куприна. Запах 
хлеба смешивается с запахом 
гари.

— По асфальту идем! — преду-
преждает сопровождающий. — 
Только по асфальту!

На заваленной обломками и 
мусором земле можно не заме-
тить мину, растяжку или неразо-
рвавшийся боеприпас.

Вокруг — закопченные, раз-
битые, дырявые, безоконные 
пятиэтажки и девятиэтажки, в 
которых уже невозможно жить. 
Люди спасаются в подвалах. Воз-
ле подъездов горят костры. Из 
кирпичей составлено подобие 
очага. Что-то варится в закоп-
ченном тазике. Увидев гумани-
тарку, мариупольцы подтягива-
ются со всех сторон: 

— Бутылочку водички можно? 
Дайте, пожалуйста, хлебушка. А 
сигареты есть? Курить очень хо-
чется. А лекарства? От давле-
ния что-нибудь? От сердца? А 
то я умру без лекарств. А будет 
кто-то увозить трупы, их здесь 
много.

Трупов во дворах действи-
тельно много. И с наступлением 
тепла это станет еще одной се-
рьезной проблемой для города. 

Например, у одной старушки 
умер муж, ее саму парализова-
ло, начались проблемы с психи-
кой. И инсулин надо ей колоть, 
а его нет. Не знаем, что с ней де-
лать, — вздыхает Нина.

  Отпущенные нам полчаса 

вышли, нужно уезжать. Но за-
держиваемся еще немного: в 
доставившей гуманитарку ма-
шине есть место. Можно вывез-
ти хотя бы парализованную ба-
бушку. В одеяле поднимаем ее из 
подвала. Слабенькая скрючен-
ная старушка не может даже 
говорить. Лежит неподвижно 
и лишь тихонько плачет. Сме-
няя друг друга, бегом несем ее 
к машине. Вместе со мной одея-
ло держит иностранный журна-

лист. Даже не знаю, откуда он. 
«Бабушка, держись, бабушка, 
держись», — с сильным акцен-
том шепчет коллега. Рядом слы-
шится еще иностранная речь. 
Несем одно одеяло в несколько 
рук. И совершенно не важно сей-
час, кто сюда приехал и из какой 
страны. Какая геополитика? Ка-
кие санкции? Человека спасать 
надо!

Позднее узнаем, что груп-
пу журналистов, приехавших 

в тот же район, украинские на-
ционалисты обстреляли из ми-
нометов. Ранения получили 
два китайских журналиста. Ма-
риуполь еще раз показал, что 
бои здесь продолжаются и без-
опасных мест в городе, где по-
прежнему живут люди, попро-
сту нет. •

Из-за жизни в подвалах в глазах жителей Мариуполя — усталость, страх, отчаяние. Но люди стараются помогать друг другу.

Продукты и воду жители Мариуполя добывают на продовольственных складах, подвозят гуманитарную помощь 
и российские военные.

А К Ц Е Н Т

Вокруг — закопченные, разбитые, 
дырявые, безоконные пятиэтажки 
и девятиэтажки, в которых 
уже невозможно жить. 
Люди спасаются в подвалах. 
Возле подъездов горят костры

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз шантажирует президента Сербии, запрещая ему покупать российскую нефть

Выбор за Вучичем 
Владислав Шабловский 

П
резидент Сербии Алек-
сандр Вучич заявил, что 
его страна фактически 

попала под западные санкции, 
несмотря на то, что официально 
Евросоюз не выдвигал никаких 
претензий к Белграду. Об этом 
сербский президент рассказал 
в эфире телеканала Prva. Вучич 
добавил, что причиной такого 
развития событий стало тесное 
сотрудничество Сербии с рос-
сийскими госкомпаниями. В ре-
зультате Брюссель ввел новые 
санкционные ограничения, ко-
торые запрещают сербам им-
порт нефти из России.

По своей наглости это воис-
тину уникальный случай: меж-
дународное объединение отка-
зывает суверенному государ-
ству, не являющемуся ее членом, 
в праве сотрудничать с другим 
государством. Уже в который 
раз европейские чиновники пы-

таются оторвать Сербию от Рос-
сии, поставив ее перед выбором 
«либо с нами, либо против нас». 
Парадокс предъявленного Бел-
граду ультиматума заключает-
ся в том, что сам Евросоюз пока 
не наложил эмбарго на ввоз рос-
сийских энергоресурсов. 

Возникшая ситуация во 
многом стала возможной из-за 
особенностей внешнеполити-
ческих приоритетов Сербии. 
С начала 2000-х годов у власти 
в этой стране находятся сто-
ронники евроинтеграции, для 
которых главная цель — обеспе-
чение членства Сербии в еди-
ной Европе. Александр Вучич, 
занимающий пост президента 
с 2017 года, — такой же привер-
женец европейского пути Сер-
бии, как и его предшественни-
ки. Одновременно сербское ру-
ководство стремится сохранить 
дружеские отношения с Моск-
вой. Сербия не планирует всту-
пать в НАТО, сохранив статус 

нейтрального государства как 
из-за действий Североатланти-
ческого альянса, бомбившего 
Югославию в 1999 году, так и в 
связи с нежеланием портить от-
ношения с Россией. До сих пор 
сербским властям удавалось 
усидеть на двух стульях, хотя 
один из них и был со сломанной 
ножкой: ведь членство в Евросо-
юзе и в НАТО, как правило, идут 
в связке. 

Однако на этот раз Белград 
стал заложником собственной 
сложной геополитической игры. 
В Брюсселе рассчитывают, что 
смогут манипулировать потен-
циальным членством Сербии 

в ЕС и с помощью этой «мор-
ковки» заставить сербов присо-
единиться к антироссийским 
санкциям. Cербские власти уже 
поддержали вместе с осталь-
ной Европой антироссийскую 
резолюцию Генассамблеи ООН 
по ситуации на Украине. Прав-
да, пока Вучич подчеркивает, 
что его страна не будет вводить 
санкций против Москвы, чтобы 
сохранить хрупкий внешнепо-
литический баланс. 

Никакой евроинтеграции 
Сербии в обозримом будущем 
не планируется. Например, в до-
кументе «Надежная перспекти-
ва расширения ЕС и его усилен-

ного взаимодействия с Запад-
ными Балканами» от 2018 года 
(текущая стратегия ЕС на Бал-
канах) отсутствуют гарантии 
членства для балканских госу-
дарств — только подчеркивается 
намерение ЕС развивать с ними 
дальнейшее взаимодействие. 
Зато выход в свет этой стратегии 
сопровождался пафосными ре-
чами европейских чиновников 
о том, что двери в ЕС для Сер-
бии и других балканских стран 
отныне открыты. В действитель-
ности же все, что обеспечивает 
Брюссель, — освоение европей-
скими компаниями нового рын-
ка сбыта, коим является Сер-
бия. Этот процесс идет уже дав-
но и приводит к постепенному 
вытеснению сербских предпри-
ятий. 

Россия остается главным 
поставщиком газа в Сербию, 
предлагая Белграду максималь-
но либеральную цену. Как ска-
зал сам Вучич в том самом эфи-

ре, «мы получаем газ практиче-
ски бесплатно». Россия играет 
ключевую роль в формирова-
нии сербских вооруженных сил.  
Кстати, как сообщает ТАСС, 
19 марта на участке Белград — 
Нови-Сад был запущен первый 
скоростной поезд. Ведущую 
роль в реализации этого проекта 
сыграли РЖД. 

Но с учетом новых реалий 
в геополитике Сербии неизбеж-
но предстоит решать, готова ли 
страна противостоять дикта-
ту Брюсселя. Когда в Евросою-
зе цинично используют праг-
матичное стремление Белгра-
да к балансу интересов, чтобы 
ущемить Россию, риск оказать-
ся в проигрыше для Сербии мо-
жет оказаться куда выше потен-
циальной выгоды от сидения на 
двух стульях. За двумя зайца-
ми Сербии бегать явно не сто-
ит, особенно если один из них — 
европейский, уж точно не белый 
и не пушистый. •

А К Ц Е Н Т

 До сих пор сербским властям удавалось 
усидеть на двух стульях, хотя один из них 
и был со сломанной ножкой

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ВЕЧНАЯ ТЕМА
Россия вышла из Совета Европы (СЕ). Мелкое собы-
тие, почти неразличимое на нынешнем общем фоне. 
Но все же — знаковое. Символ «разрыва с Европой».

Да, столь глобального разрыва — экономического, 
гуманитарного, научного, культурного — не было дав-
но. В каком-то смысле — по скорости, объему, глубине 
— не было, пожалуй, и никогда в русской истории, по 
крайней мере, с 1917 г. Конечно, СССР в 1970—1980-
е имел меньший объем связей с Европой, чем сегодня 
у РФ, ведь Советский Союз был закрытой страной, 
без права свободного выезда, но таких резких рыв-
ков не случалось со времен Великого Революционно-
го Разрыва.

При этом СССР был четко выраженной Альтерна-
тивой Западу. Социалистическая экономика, отказ от 
рынка, коммунистическая идеология-религия, Новый 
Мир. Сейчас ничего похожего нет. Характерно, что го-
воря о выходе из СЕ, Лавров подчеркнул, что все права 
человека (т.е., по сути, европейские нормы этих прав) 
сохранятся в России де-факто в полном объеме — надо 
просто юридически отделить их от членства в СЕ ни-
чего не меняя по су-
ществу. Можно ска-
зать, что выйдя из 
СЕ, Россия не «вы-
вела из себя» евро-
пейские нормы — по 
крайней мере, на 
уровне законов, а 
тем более быта.

Не буду вдавать-
ся в обсуждение 
конкретного повода (причины?) событий. Кстати, о 
«разрыве с Европой» у нас говорить не любят, о «раз-
рыве с Западом» сказать легче. Дело в том, что слово 
«Европа» для российского уха все равно имеет скорее 
«положительную» окраску, а «Запад» (та же Европа + 
США и Канада) — уже отрицательное клише. 

Политическая тактика — отдельно, историческая 
стратегия — отдельно. «Дело не в сухом расчете, дело в 
Мировом Законе». 

Этот Закон — «скрепа» для России. Скрепляет с 
Западом — и отделяет от него.

История России есть история отношений с Запа-
дом: противостояния — взаимопроникновения, оттал-
кивания — притяжения, отрицания — познания. 

Северная война начала XVIII века (когда на сто-
роне Швеции выступил Мазепа и запорожские каза-
ки!), Отечественная война 1812 г., Крымская война, 
наконец, ВОВ. Но во всех случаях, кроме, пожалуй, 
Крымской войны, сам «Запад» был расколот, у Рос-
сии были европейские союзники. Формально единым 
Запад стал только в ХХ веке (НАТО—ЕС), а в 1990-е к 
нему присоединились страны Восточной Европы — 
бывшие союзники и вассалы СССР. Сейчас в тот же 
геополитический лагерь пытается влезть Украина, 
что, как известно, и является непосредственным по-
водом к данному столкновению России с Западом. 
При этом в 1990-е — начале 2000-х Россия сохраняла 
нейтральные (скорее даже дружественные) отноше-
ния с Европой. Больше того: отношения с огромным 
большинством европейских стран «по отдельности» 
у России были вполне приличными до 23 февраля, но 
вот конфронтация с «Западом-в-целом» быстро на-
растала.

Но еще более важным было (и есть) не политиче-
ски-военное, а ментальное противостояние, «лю-
бовь-ненависть» между Россией и Западом. Это по-
стоянное (хоть и пульсирующее) морально-интеллек-
туальное напряжение — фундаментальный факт ду-
ховной истории России, вся русская философия есть 
«геофилософия», строится вокруг анализа отношений 
с Европой — от цивилизационно-религиозных до ути-
литарно-политических. Россия осознавала себя через 
диалог с реальным 
и воображаемым 
Западом. Со своей 
стороны, и Евро-
пу манил «русский 
горизонт» — и от-
нюдь не только как 
поле битвы. Россия 
и Европа — как ми-
нимум последние 
300 лет — «значи-
мые другие» друг 
для друга. Конечно, 
Азия, Восток ни-
когда не занимали 
такого места в со-
знании и подсозна-
нии России — от писателей и философов до «глубинно-
го народа»…

Кстати, в чем-то в схожем положении в отношении 
Европы были и США.

Влияние Европы на США — огромно. США просто 
«клон Европы», перенесенный за океан. Так и Россия — 
культура, наука, экономика, быт, технологии, полити-
ка — немыслима без Европы. США, как известно, «мо-
лодая» цивилизация. Но и Россия постоянно ощущала 
себя «подростком» (от «русских мальчиков» Досто-
евского, которые готовы переделать «карту звездно-
го неба» Европы, до Маяковского, с его «страной-под-
ростком»). Отсюда вечное — даже не «догнать», а сразу 
«перегнать». 

Однако США — опять же в силу географии — были 
вне европейских войн, 200 лет получали из Европы 
свежую кровь и вернулись в Старый Свет в 1945 г. уже 
в виде Богатого Родственника, с тех пор и доминируют 
на дистанции (самая лучшая позиция!). Ну а Россия 
была в фокусе всех европейских конфликтов и посте-
пенно получила статус не только географически, но 
политически и идеологически «второго полюса Евро-
пы». Особенно четко («строго») это было зафиксиро-
вано опять же в 1917 г. 

Биполярная Система Европы (Россия — Запад) по-
рождала многочисленные политические и культурные 
столкновения, но как минимум с 1945-го обеспечива-
ла равновесие — причем, как теперь видно, равновесие 
креативное, давала обоюдные импульсы к развитию 
в разных сферах (отнюдь не только ВПК). Но после 
распада «Советского Блока» найти место, не ущемля-
ющее национальную самооценку, Россия не смогла. 
Расхожие слова «сырьевой придаток» режут слух, а 
привычная роль Альтернативы — не вытанцовывается. 
Хотя понятно, что Европе — даже для ее внутреннего 
развития — как раз необходима именно Альтернати-
ва — хотя бы по отношению к «диктату политкоррект-
ности».

И вот сейчас произошло то, что произошло.
Что ж,  как бы остро это ни воспринимали мы, 

участники событий, вполне возможно, что в Долгой 
Истории «России и Европы» это объективно означает 
еще один Виток Спирали, еще один Диалектический 
Скачок к какому-то новому Равновесию. 

СССР был четко 
выраженной 
Альтернативой 
Западу

Россия 
и Европа — 
как минимум 
последние 300 лет 
— «значимые 
другие» друг 
для друга
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ЖКХ Москвичам 
начинают ставить 
«умные» электросчетчики

Защита 
от мошенников 

Ирина Огилько

Согласно федеральному законодательству с этого года 
все  компании страны, поставляющие электроэнергию 
в жилые дома, обязаны за свой счет ставить только «ум-
ные» электросчетчики. В столице «Мосэнергосбыт» пла-
нирует установить 220 тысяч таких приборов. С кого 
начинается это переоснащение и чем полезны «умные» 
счетчики,  выяснил корреспондент «РГ».

Как объясняют в пресс-службе «Мосэнергосбыта», 
поставят новые приборы в первую очередь тем, у кого 
заканчивается срок межповерочного интервала или 
срока эксплуатации. Значит, менять их нужно в любом 
случае. «В прошлом году мы установили почти 735 ты-
сяч обычных многотарифных устройств. Их преиму-
щество  — длительный срок эксплуатации,  в среднем 16 
лет», — рассказали  «РГ» в пресс-службе компании. Срок 
эксплуатации интеллектуальных приборов  всего 10 
лет. Но жители им рады, поскольку их появление  изба-
вит от сбора и передачи ежемесячных показаний при-
бора учета электроэнергии. В пятиэтажке  на  Окской 
улице, 4, корп. 2, умные счетчики уже поставили. Пред-
седатель ЖСК Татьяна Коршунова поделилась: «В тече-
ние двух дней поменяли все 96 приборов, которые ну-
ждались в замене. Происходило это просто. Данные со 
старых устройств сфотографировали. Затем отключили 
сеть, скрутили механизм, подключили новый прибор, 
подсоединили к сети и опломбировали. Затем  прибор по 
специальной программе настроили — работать он может 
по одно-, двух- и трехтарифной схеме, в зависимости от 
того, что  выберет сам житель».

Как объясняют в компании, основная цель замены 
— убрать жителя в качестве посредника  между электро-
счетчиком  и поставщиком ресурса. Это поможет избе-
жать ошибок при передаче показаний, а также сокра-
тит  воровство киловатт, поможет выявлять  незаконное 
подключение к чужому счетчику. Москвичам «умная» 
коробка сэкономит время и нервы, ранее уходившие 
на отправку данных в «Мосэнергосбыт». Приборы бу-
дут поставлять данные с периодичностью раз в сутки по  
зашифрованному каналу связи, который монтируется 
вместе с приборами. Еще один  плюс состоит  в том, что 
новые приборы станут лучшей преградой  мошенникам, 
которые ходят  по квартирам, то предлагая купить доро-
гие счетчики, то провести поверку. •

Любовь Проценко

С
толица — один из 
крупнейших центров 
производства продо-
вольствия в России.   
Почти 66 процентов 
потребляемых в го-
роде колбас, сосисок 
и сарделек произво-
дится на ее предпри-

ятиях. А еще 45 процентов хле-
ба и хлебобулочных изделий, 15 
—  макаронных изделий, 13 про-
центов молока. Остальные про-
дукты тоже в основном свои, рос-
сийские.

Импортные только те, что у 
нас не растут или их невыгодно 
производить: чай, кофе, пряно-
сти, тропические фрукты и дру-
гая экзотика. Поэтому важнее 
всего сейчас для города поддер-
жать тех, кто кормит москви-
чей, что называется, хлебом на-
сущным. Об этом вчера шла речь 
на встрече мэра Сергея Собяни-
на с руководителями предприя-
тий пищевой промышленности, 

которая состоялась на Черки-
зовском мясоперерабатываю-
щем комбинате — одном из круп-
нейших в отрасли. Говоря о слож-
ностях с кредитами и поставщи-
ками, которые испытывают эти 
предприятия в пору санкций, 
глава города сообщил: «Прави-
тельством России принято реше-
ние о субсидировании процент-
ных ставок для промышленно-
сти, системным предприятиям 
выделена достаточно большая 
сумма. Мы со своей стороны при-
няли решение о капитализации 
Фонда развития промышленно-
сти Москвы до 10 миллиардов». 
По его словам, это позволит за-
работать программе льготного 
кредитования буквально в бли-
жайшие дни.  

Откроется для пищевых пред-
приятий доступ и к широкой ли-
нейке мер поддержки, адресо-
ванной в Москве в целом про-
мышленности. В частности, они 
смогут получить гранты на ло-
кализацию производства и уве-
личение выпуска нужных моск-

вичам товаров. Например, сала-
та и зелени — их производителям 
планируется выделить самый 
первый грант.  Надежную работу 
логистических цепочек, что осо-
бенно важно для привлечения 
новых поставщиков, обеспечит 
упрощение и сокращение сро-
ков выдачи пропусков на въезд в 
город для грузового транспорта.  

Поддержит Москва произво-
дителей также  долгосрочными 
закупками продуктов питания 
для школ, больниц и других учре-
ждений соцсферы.  В 2022 году 
планировалось закупить для них 
разного рода продовольствия на 
56 миллиардов рублей, но с уче-
том инфляции будет закупле-
но даже больше, отмечалось на 
встрече. Говорилось также, что 
многие из этих  предприятий ис-
пытывают дефицит кадров. Мэр 
пообещал, что городская служба 
занятости поможет его воспол-
нить с помощью перевода со-
трудников иностранных компа-
ний, которые прекращают рабо-
ту в России.  

ПРОБЛЕМА Есть ли управа на шумных коммерсантов, обосновавшихся на нижних этажах жилых домов?

Шум на улицах сильней 
Александр Гвардис, 
Ирина Рыбникова

К
огда в стране скорректи-
ровали градостроитель-
ные нормы, сделав все 

первые этажи новостроек нежи-
лыми, многие радовались. Ну 
правда же, красота: вышел из 
подъезда  — и ты уже в магазине, 
аптеке, салоне красоты, творче-
ской или спортивной студии... 
Однако удобство для одних не-
редко становится неудобством 
для других. Когда перереза-
ют ленточку на открытии оче-
редного придомового кафе или 
фитнес-центра, мало кто ду-
мает о том, каково приходится 
людям, купившим квартиры на 
втором-третьем этажах. 

Эй, вы, там, внизу
В редакцию «РГ» обрати-

лась жительница подмосковно-
го Красногорска Мария Афана-
сьева. Прямо под ее квартирой 
в доме № 6 по улице Кленовой 
в жилом комплексе «Микрого-
род в лесу» год назад открылся 
детский клуб спортивных еди-
ноборств «Сила панд». И с тех 
пор мать двоих детей, одному из 
которых два года, живет как на 
вулкане. Шумные тренировки, 
по словам Марии, проходят в то 
время, когда ее малыш должен 
спать, и часто заканчивают-
ся поздним вечером. К тому же 
занимаются в клубе не только 
дети, но и взрослые. Когда они 
колотили по груше, подвешен-
ной к несущему столбу, слыш-
но было всему стояку. После 
разговора с владельцем клуба 
грушу перевесили в другое ме-
сто и стало потише. Еще сильно 
скрипел канат, но и эту пробле-
му удалось решить. 

Однако крики воспитанни-
ков, шумные тренажеры, удары 
мячами по стенам и баскетболь-
ному кольцу все так же слыш-
ны, утверждает Мария. Разве 
что звуки стали поглуше после 
того, как «клуб закрыл потолок 
матами». Но звуки из «Силы 
панд» Афанасьевым по-преж-
нему досаждают.  

Недетский вопрос 
Журналисты «РГ» приеха-

ли в «Микрогород в лесу». Пол-
день, будний день. Дверь клуба 
закрыта. На вывеске значится, 
что с понедельника по пятницу 
клуб работает с 15.00 до 22.30, 
значит, занятия еще не нача-
лись. Но здесь же указан теле-
фон владельца и главного тре-
нера клуба Дмитрия Минаева. 
Звоним, и через 10 минут он 
уже у дверей — живет в соседнем 
доме. 

Приглашает войти. Перед 

нами — спортзал площадью 114 
«квадратов». Минаев арендует 
его у госкомпании «Дом.РФ». В 
клубе занимаются 100 семей, 
живущих в этом же комплек-
се. Девчонки ходят на кара-
те, мальчишки предпочитают 
борьбу, в основе которой ле-
жат дзюдо и бразильское джиу-
джитсу. Есть еще развивающие 
занятия для малышни и пила-
тес для их мам. Можно заказать 
и индивидуальные тренировки. 
Днем иногда проходят занятия 
для детей с ДЦП и аутизмом. 

В углу зала — детская груша, 
чуть поодаль большая, взрос-
лая, ее, говорит Дмитрий, он 
установил для себя, форму 
поддерживать. Никаких тре-
нажеров, мячей или колец мы 
не увидели. Канат пересажен 
на виброболты, которые гасят 
вибрацию. Поэтому больше не 
скрипит. Нарушителем спокой-
ствия Дмитрий себя не считает. 
«Когда гражданка Афанасьева 
обратилась ко мне впервые, я 
извинился и предупредил, что 
иногда возможен небольшой 
шум. Сами понимаете, дети, — 
говорит Минаев. — Музыку для 
тренировок, если и включаю, 
то негромко. Мне было сказано, 
что я не имею права работать в 
зале с 16.00 до 19.00, потому что 
у нее спит ребенок. Но тихий 
час, обозначенный в областном 
законе о тишине, установлен с 
13.00 до 15.00, клуб в это вре-
мя и не работает. И занятия мы 
стараемся завершать до 21.00—
21.30, записи с камер видеона-
блюдения это подтверждают».

В качестве компенсации 
Дмитрий предложил Марии 
бесплатные занятия для ее де-
тей. И сделал дополнитель-
ную шумоизоляцию панелями 
четырехсантиметровой тол-
щины. «Шумку» приобрел у 
производителя, с официаль-
ным заключением, что все со-
ответствует стандартам. Делать 
изоляцию владельцу помогали 
родители детей. С проверкой, 
подчеркивает Дмитрий, приез-
жал Роспотребнадзор — и ника-
ких нарушений не выявил. «Ну 
съеду я, а дальше что? Заедет 
какой-нибудь бар, кому от это-
го будет лучше?» — удивляется 
тренер. 

Кому шумно, 
тот сам виноват 

Мария Афанасьева утвер-
ждает: сложа руки она не си-
дит, пробует стучаться во все 
инстанции. В частности, об-
ращалась в Роспотребнадзор, 
но в ответ получала отписки. В 
ведомстве говорят, что изме-
ряют только производствен-
ные шумы, вызванные работой 

инженерного оборудования, 
вентиляции, другой техники. 
Но даже и в этом случае иници-
ировать проверку может только 
собственник жилья, а квартира, 
в которой проживает Мария, 
принадлежит ее родителям. 

Полицейские, которые долж-
ны реагировать на нарушения 
закона о тишине, получив жа-
лобу, приезжают спустя два-
три часа. Никак не реагирует и 
управляющая компания. В Го-
сжилинспекции Московской 
области «РГ» сообщили, что жа-
лоб на спортклуб от жителей 
«Микрогорода в лесу» к ним не 
поступало, но по следам запро-
са от нашей редакции ГЖИ все 
же потребовала от админи-
страции Красногорска, Роспо-
требнадзора и УК «Комфорт 
Эстейт» принять меры в рамках 
имеющихся у них полномочий. 
Позже в красногорской адми-
нистрации «РГ» сообщили, что 
проверка на месте показала: 
потолки нежилого помещения 
полностью оборудованы звуко-

изоляционным и звукопогло-
щающим материалом. А значит, 
владелец клуба сделал все, что 
от него требуется. 

Юристы, которых «РГ» по-
п р о с и л а  п р о к о м м е н т и р о -
вать сложившуюся ситуацию, 
заявили: по санитарным пра-
вилам в подвальном, цоколь-
ном, на первом и втором эта-
жах жилых зданий допускает-
ся размещение встроенных и 
встроенно-пристроенных по-
мещений общественного назна-
чения, если имеется отдельный 
вход. Но есть объекты, которые 
там размещать нельзя. В их чис-
ле — предприятия питания и до-
суга с числом мест более 50 и 
площадью более 250 квадрат-
ных метров, объясняет генди-
ректор юридической компании 
«Эгро-Трейд» Анастасия Грома-
кова. Сюда же, отмечает веду-
щий юрист Европейской юри-
дической службы Юрий Ава-
несов, относятся дискотеки, 
танцевальные студии, театры, 
казино. Под запретом зуботех-
нические лаборатории, рент-
геновские кабинеты, прачеч-
ные и химчистки. Спортклубов 
в запретном списке нет, поэто-

му работать они имеют полное 
право. 

Но есть нюанс. По словам 
юриста АБ «S&K Вертикаль» 
Никиты Кузьмина, они, как и 
все остальные, равны перед за-
коном, то есть обязаны соблю-
дать действующие правила и ре-
гламенты,регулирующие уро-
вень шума и вибрации. В Под-
московье, напомним, законом 
о тишине запрещается шуметь 
с 21.00 до 8.00 в рабочие дни, 
и с 22.00 до 10.00 — в выходные 
и праздники с обязательным 
ежедневным соблюдением ти-
хого часа с 13.00 до 15.00. В за-
коне также перечисляется, ка-
кие именно шумы запрещены: 
звуковопроизводящие устрой-
ства, в том числе и из транс-
портных средств, игра на музы-
кальных инструментах, крики, 
свист, пение, проведение земля-
ных, строительных разгрузоч-
но-погрузочных и иных видов 
работ с использованием тех-
нических средств. Как видим, 
звуки мячей, канатов, детский 

топот и смех в законе не упо-
мянуты. Как объяснили «РГ» в 
Роспотребнадзоре, все это от-
носится к бытовым шумам и по 
большей части администриру-
ется только добрососедскими 
отношениями. Но их в ситуаци-
ях, подобных той, в которую по-
пала Мария, можно и не достичь 
— интересы у соседей слишком 
разные. У одних бизнес, а у дру-
гих — малыш с режимом дневно-
го сна с 16.00 до 19.00.

Впрочем, и у бытовых шумов 
существуют санитарные нор-
мы, согласно которым уровень 
шума в квартире не должен пре-
вышать 55 децибел днем и 45 де-
цибел ночью. Для понимания: 
30 децибел можно сравнить с 
шепотом или шелестом листьев, 
40 со спокойным разговором, а 
80 — это уже крик. И давно уже 
существуют смартфонные при-
ложения, умеющие измерять 
шумы. Есть такое и у Марии 
Афанасьевой и, по ее словам, 
уровень шума от спортзала ча-
сто доходит до 60 децибел. Жаль 
только, что доказательной базы 
данные смартфонной програм-
мы не имеют. 

А что имеет? Например, офи-

циальное заключение сертифи-
цированных организаций — их 
легко можно найти в интерне-
те. «Мы приезжаем с профес-
сиональным оборудованием, 
которое оставляем в кварти-
ре на двое суток. Все это вре-
мя датчики будут фиксировать 
посторонние шумы, игнорируя 
звуки, производимые в самой 
квартире. Дальше искусствен-
ный интеллект выдаст заключе-
ние о том, какие именно нару-
шения и в какое время были за-
фиксированы», — рассказывает 
«РГ» старший менеджер одной 
из таких компаний Олег Репп. 
По его словам, это заключение 
можно сразу нести в суд как не-
зависимую экспертизу. Правда, 
на вопрос о стоимости сего удо-
вольствия старший менеджер 
замялся: «Цена будет зависеть 
от количества датчиков, кото-
рые нужно установить. Мы ре-
комендуем по одному на каж-
дые 5—10 метров площади». Не-
сложным подсчетом получаем 
от 30 до 60 тысяч за стандарт-
ную двушку современного до-
мостроения площадью 60 квад-
ратных метров. Неработающей 
маме с двумя детьми накладно. 
И Репп еще уточнил: подтасо-
вать результаты нельзя. Если 
искусственный интеллект при-
дет к выводу, что это не спорт-
зал шумит выше норм, а у вас 
слишком чуткий слух, деньги 
вообще окажутся потрачены 
впустую. 

Пойдите, пожалуйста, 
прочь

«В советское время тоже 
строили дома с магазинами на 
первых этажах — помните, они 
еще так характерно выдавались 
вперед и, как правило, имели 
панорамное остекление? Но то-
гда были строгие ГОСТы — сте-
ны и перекрытия между жилой 
и нежилой частями дома возво-
дили из двойного, а то и трой-
ного слоя бетона. Другие эта-
жи могли слышать какие-то ма-
газинные шумы, а те, кто жил 
сразу над ним, спокойно спа-
ли», — говорит эксперт ассо-
циации «ЖКХ и городская сре-
да» Алексей Батурин. А сейчас, 
как объяснили «РГ» в столич-
ном стройкомплексе, толщина 
перекрытий между коммерче-
скими и расположенными сра-
зу над ними жилыми помеще-
ниями регулируется Сводом 
правил 51.13330.2011 «СНиП 
23-03-2003. Защита от шума». 
И в случае со спортивным за-
лом она должна сдерживать зву-
ки громкостью до 63 децибел. 
Значит, теоретически Марию в 
ее квартире не должна беспоко-
ить даже громкая речь. А прак-
тически, утверждает Батурин, 
только в 2017 году в Свод пра-
вил 51.13330.2011 были внесе-
ны поправки, которые ввели яв-
ный запрет на сдачу в эксплуа-
тацию зданий без конструктив-
ных слоев в перекрытиях, обес-
печивающих нормативную изо-
ляцию ударного шума. До этого 
трактовка была из серии «вроде 
нельзя, но это не точно». То есть 

при строительстве домов, чей 
возраст превышает пять лет, 
соблюдение этого норматива 
строго не отслеживалось. 

Это не несет прямой угрозы 
безопасности жителям, но в не-
которых случаях надолго лиша-
ет душевного спокойствия тех, 
кому посчастливилось приоб-
рести квартиры над коммерче-
скими площадями. И застрой-
щики об этом прекрасно знают, 
именно поэтому квартиры на 
втором-третьем этажах неред-
ко продаются со скидкой. «Что-
бы минимизировать минусы от 
такого соседства, первые этажи 
строят с высокими потолками, 
но и это не всегда благо. Одно 
дело, если там разместится ма-
газин, и совсем другое — если 
спортзал или кафе, чья деятель-
ность подразумевает звуковую 
активность. Чем выше потолки, 
тем сильнее будут резониро-
вать звуки», — подчеркивает 
Алексей Батурин. Поэтому, до-
бавляет он, первое, что долж-
ны сделать жильцы вторых эта-
жей — положить у себя хорошую 
шумку. У Марии Афанасьевой ее 
нет — жилье было куплено уже с 
ремонтом. И чтобы сейчас ис-
править ситуацию, нужно раз-
воротить всю квартиру.

Замкнутый круг, подума-
ли мы. А потом нашли в соцсе-
тях историю Лилии Галкиной 
из Подольска. Ситуация у нее 
была один в один — квартира 
на втором этаже, а на первом — 
досуговый центр, где по утрам 
занимались дети, а по вечерам 
взрослые. «Детей еще можно 
было терпеть, но взрослые тан-
цевали. На степ-досках, постав-
ленных на полый подиум. В это 
время в квартире находиться 
было невозможно. Притом что 
звукоизоляция у меня была», — 
говорит Лилия. 

Первое, что сделала девушка 
после того, как стало понятно, 
что миром ситуацию не решить, 
— это прошлась по соседям. И 
выяснилось, что недовольна 
центром не она одна. Кому-то, 
как и Лилии, мешал топот тан-
цующих, кого-то раздражали 
машины посетителей, припар-
кованные на газонах, и сами по-
сетители, дружной толпой ку-
рящие у входа после занятий. «А 
дальше мы забросали жалобами 
все инстанции — администра-
цию, прокуратуру, Роспотреб-
надзор, МЧС, участкового, ГИБ-
ДД, местных и областных депу-
татов. Где-то получали отписки, 
но, например, МЧС по каждой 
жалобе на нарушение противо-
пожарной безопасности добро-
совестно проводило проверки. 
Параллельно мы собирали день-
ги на независимую экспертизу 
и готовили судебный иск, но ни 
первого, ни второго сделать не 
успели — после полугода посто-
янных жалоб центр съехал. Его 
место занял книжный магазин — 
и у нас наконец воцарилась ти-
шина», — резюмирует Галкина. 
Она советует Марии Афанасье-
вой объединиться с соседями. 
Коллективные обращения по-
рой творят чудеса. •

От удара бензин растекся по асфальту и загорелся. 

А К Ц Е Н Т

На цокольном, первом и втором этажах 
жилых зданий не могут размещаться 
дискотеки, танцевальные студии, 
театры, казино, прачечные и химчистки

БЫВАЕТ И ТАК

В подмосковном Ногинске житель многоквартирного дома убил соседа, 

который слишком громко работал дрелью. Мужчина несколько раз при-

ходил к соседям снизу с просьбой поумерить звуковое сопровождение. 

Очередная беседа закончилась трагедией — страдающий из-за шума 

вонзил в грудь соседа нож. Раненый скончался от потери крови еще до 

приезда «скорой».  

А в Самаре соседу досаждали звуки из квартиры этажом выше. Там, как 

он потом объяснял полицейским, «по ламинату с утра до ночи скакали, 

как кони». В какой-то момент человек не выдержал звукового террориз-

ма, поднялся наверх — и нанес соседу множественные удары ногами и 

руками по голове, туловищу и конечностям. От полученных поврежде-

ний сосед скончался.У жителей квартир на вторых этажах вечная проблема со сном.   
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АКТУАЛЬНО На какие меры поддержки может рассчитывать пищевая промышленность?

Банкомат-помощь

ЧП На Дону автодорога 
М-4 была перекрыта после 
столкновения бензовоза 
с грузовиком

Пылающая 
трасса

Николай Грищенко, «Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В Ростовской области вечером 21 марта на трассе М4 
«Дон» столкнулись бензовоз и два грузовых автомоби-
ля. В результате аварии произошло возгорание бензи-
на, и движение по федеральной автодороге оказалось 
перекрыто. Автомобильная пробка растянулась на 
несколько километров в обоих направлениях. Только 
через четыре часа трассу открыли для движения. В ка-
бине бензовоза спасатели нашли обгоревшие останки 
водителя.

Как сообщили «РГ» в областном управлении МЧС, 
авария произошла в Чертковском районе на 797-м ки-
лометре автотрассы. По предварительным данным, ав-
топоезд Volvo при обгоне врезался в бензовоз с горючим. 
Удар оказался настолько сильным, что многотонную ма-
шину развернуло и по инерции бензовоз зацепил КА-
МАЗ, который отбросило на обочину. Водители двух гру-
зовиков не пострадали лишь по счастливой случайности. 
Примечательно, что спасатели прибыли на место аварии 
уже через 10 минут после поступления звонка на телефон 
«112». •
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Сергей Собянин рассказал, что программа льготного кредитования для промышленности заработает в ближайшие дни. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Экзамен для репетитора

В Омской области на досрочный этап ЕГЭ зарегистрирова-

лись около 100 человек. Это в четыре раза меньше, чем в 

допандемийный 2019 год, когда в Прииртышье  впервые 

приехало рекордное число абитуриентов из Казахстана — 

130 одиннадцатиклассников.

Однако в этом году на досрочный этап ЕГЭ приехало всего 

19 школьников из ближнего зарубежья. Причина — корона-

вирусные ограничения и резко подорожавшие авиабилеты.

—  Российское высшее образование в большой цене,  

поэтому  я очень рада, что родители поддержали мой вы-

бор, — рассказывает Полина Якушенкова из Петропав-

ловска. —  Я собираюсь подавать документы в меди-

цинский университет в Новосибирске. Досрочные экзаме-

ны — отличный шанс, чтобы попробовать поступить в рос-

сийский вуз и проверить свои знания. Если не повезет, все-

гда можно вернуться домой.

Большинство «досрочников» в этом году — выпускники 

прошлых лет, разочаровавшиеся в выбранной профессии. 

К примеру, омичка София Швайцер  за несколько месяцев 

учебы в вузе поняла, что мечтает быть дизайнером, а не 

специалистом по китайскому языку. А Анвар Дюсембаев из 

Черлака решил, что его призвание — рисовать, а не сидеть 

за компьютером в офисе. Поэтому без сожаления ушел из 

частного вуза и собирается на худграф. 

Есть среди «досрочников» и совсем взрослые люди.

— Два года назад ЕГЭ  сдавала моя старшая дочка Даша, 

а теперь и я решила стать студенткой, — говорит Наталья 

Плаксина, которой 40 лет. — Конечно, школьную програм-

му я уже забыла. Поэтому усиленно готовилась. Но выс-

шее техническое образование мне сегодня необходимо: 

открылись хорошие возможности для карьерного роста. 

Не хочу упустить шанс.

Особая категория «досрочников» — омские репетиторы. 

Сдача ЕГЭ для них — курсы повышения квалификации.

— Современным старшеклассникам важно, чтобы их на-

ставник был «действующим игроком», — объясняет репе-

титор по химии Татьяна Фоминцева. — Как профессионал 

я должна знать все нюансы экзамена, ежегодные новинки 

в тестировании,  особенности процесса апелляции.

В Нижегородской области досрочно ЕГЭ сдают 169 чело-

век: 13 студентов колледжей и 156 выпускников прошлых 

лет. Как сообщили «РГ» в областном министерстве образо-

вания, проходить экзамены будут в школе № 94 Нижнего 

Новгорода. На входе — металлоискатели, в аудиториях — ка-

меры. Все по правилам и, конечно, в соответствии с сани-

тарно-эпидемиологическими нормами.

Специалисты-экзаменаторы тоже готовы: получили необ-

ходимые навыки по технологиям доставки экзаменацион-

ных материалов по интернету, распечатки экзаменацион-

ных материалов непосредственно в аудиториях, сканиро-

вания экзаменационных работ участников.

За порядком непосредственно в пунктах проведения экза-

менов будут следить 13 общественных наблюдателей, 

в том числе девять студентов.

Сейчас в Новосибир-
ске, по данным мэрии, 
1 8  п е р е п ол н е н н ы х 

школ — там учится в два или 
даже в два с половиной раза 
больше детей, чем предполага-
ет проект. Понятно, что запись 
в такие школы — по принципу 
«кто успел». Так, в прошлом 
году 86 первоклассникам в 
наукограде Кольцово отказа-
ли в приеме в лицей «Техно-
полис», хотя у них и есть под-
ходящая прописка. Просто за-
пись в лицей, открывшаяся в 
11 утра 1 апреля, в 11.57 уже 
была завершена: записали тех, 
кто первым подал заявление. 
«Опоздавшим» предложили 
места в других школах, дальше 
от дома. 

В Петербурге запись детей 
в первый класс — преимуще-
ственно через портал госуслуг. 
Выбрать можно до трех учеб-
ных заведений, а после того, как 
придет приглашение от шко-
лы, нужно лично принести туда 
оригиналы документов.

Ажиотаж также связан преж-
де всего с нехваткой школ в но-
вых микрорайонах. К примеру, 
на Средней Рогатке по нормати-
вам на число жителей должны 
принимать детей в пять школ, 
а по факту нет ни одной. Поэто-
му родителей уже сейчас преду-
предили: в близлежащих шко-
лах наберут не менее шести пер-
вых классов по 35 — 40 человек 
каждый. И это не предел. В про-
шлом году, к примеру, школа № 

469 Выборгского района набра-
ла 16 первых классов, еще две 
школы — по 13 и 11. Но некото-
рым детям такая «тусовка» про-
сто не подходит.

— У моего сына логопедиче-
ские особенности — обычный 

ребенок, но нужна определен-
ная речевая среда, которая фор-
мируется в небольших классах, 
— рассказала «РГ» мама Мария 
Бошакова. — Я нашла подходя-
щую школу, но шанс попасть 
туда практически нулевой: по-
дать документы мы сможем 
только летом, так как прописа-
ны в другом районе.

— Рассматриваем альтерна-
тивные варианты, —  говорит 
Мария. — Даже не исключаю, 
что придется организовывать 
семейную школу, и уже соста-
вила бизнес-план.

А вот в министерстве образо-
вания Республики Мордовия в 

этом году ажиотажа в период за-
писи первоклашек не ожидают. 
В ведомстве заверили: мест за 
партами хватит всем. Как пока-
зывает практика, большинство 
родителей делает выбор в поль-
зу электронной очереди. Благо, 
новая система уже отработана, 
все правила понятны и четко 
прописаны.

— Наша старшая дочка уже 
третьеклассница, а этой осе-
нью в школу идет и младший 
сын, — рассказала жительни-
ца Саранска Светлана. — В се-
мье планируется еще одно ра-
достное событие — новоселье, 
мы переезжаем в новую квар-
тиру, ремонт рассчитываем за-
вершить летом. Уже выбрали 
школу для детей в новом райо-
не. Заявление подадим на «го-
суслугах». Конечно, рассчи-
тываем, что сын и дочка будут 
учиться в одном учебном заве-
дении.   

Подготовили Мария Агранович, 
Нина Рузанова, Новосибирск, 

Мария Голубкова, Санкт-

Петербург, Валентина Зотикова, 
Саранск

ШКОЛА Начался 
досрочный этап Единого 
госэкзамена — впервые 
после двух лет пандемии

ЕГЭ на сдачу 
Мария Набиркина, Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск, 
Андрей Чугунов, «Российская газета», 
Нижний Новгород

Вчера в России стартовал досрочный этап Единого го-
сударственного экзамена. Он — для выпускников прош-
лых лет и тех выпускников текущего года, которые по 
уважительным причинам не смогут сдать экзамены 
в основные сроки. Заявления на участие в досрочном 
этапе подали более 14 тысяч человек.

В 2022 году досрочный этап проводится впервые 
после двухлетнего перерыва: из-за пандемии в 2020 
и 2021 годах всех досрочников пришлось перенести 
на основной этап Единого. Но он тоже проходил не по 
привычному графи-
ку — в конце мая — 
июне, а позже.

В этом году нако-
нец-то все по плану. 
Лидеры досрочно-
го этапа — русский 
язык (более 7 тысяч 
участников), про-
фильная математи-
ка (более 5 тысяч) 
и обществознание 
(около 5 тысяч). На 
ЕГЭ по физике и хи-
мии зарегистриро-
вано примерно по 
1,7 тысячи участ-
ников, по биологии 
— около 3 тысяч, по 
истории — более 2 
тысяч. Информати-
ку сдадут досрочно 
около 2 тысяч че-
ловек, литературу — 1,6 тысячи, английский язык — 1,9 
тысячи. Далее — по убывающей: базовая математика, 
география, немецкий, французский, испанский и ки-
тайский языки.

Досрочные экзамены пройдут во всех регионах, 
кроме Ненецкого и Чукотского автономных округов. 
В деле — более 13 тысяч работников (организаторов, 
технических специалистов, руководителей, членов 
государственных экзаменационных комиссий, меди-
цинских работников).

Мониторинг будут вести почти 500 общественных 
наблюдателей.    

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Возможно ли России отказаться от Болонской 
системы высшего образования

Магистра — к ответу? 

Мария Агранович 

Р
оссии стоит пересмот-
реть необходимость 
участия в Болонском 
образовательном про-
цессе и вернуться к 
классическому ва-
рианту специалите-
та и аспирантуры. Та-
кое заявление на днях 

сделал председатель Ассоци-
ации юристов России (АЮР) 
Сергей Степашин («Научим 
по-своему», Российская газета, 
17.03.2022).  

Что такое Болонская система 
в России сегодня? Выиграют ли 
вузы, а, главное, студенты, если 
отказаться от нее? Уступает ли 
сегодня бакалавриат специа-
литету? Разбираемся с экспер-
тами. 

Один принцип для всех
Н е м н о г о  и с т о р и и .  Б о -

лонская система, когда диплом 
вуза можно получить уже через 
четыре года, а после, по жела-
нию, углубить свои знания еще 
за два года (бакалавриат+ма-
гистратура), появилась в 1999 
году. Но суть не просто в схеме 
«4+2». Главный принцип: стан-
дарты обучения должны быть 
одинаковы во всех вузах мира, 
а дипломы автоматически при-
знаны во всех странах, подпи-
савших декларацию. Случилось 

это в Болонском университете, 
откуда и название самой систе-
мы. Россия присоединилась к 
процессу в 2003 году — девятна-
дцать лет назад.

— За эти годы российские 
вузы уже серьезно изменили 
свою инфраструктуру внутри, 
переделали образовательные 
программы, сделали не один и 
не два выпуска по системе ба-
калавриата, — отмечает пред-
седатель Совета по профес-
сиональным квалификациям в 
сфере образования Любовь Ду-
ханина. — Начали привыкать и 
работодатели. Вопрос отмены 
всего этого требует очень тща-
тельного обсуждения: где необ-
ходимо снова вернуться к спе-
циалитету, а где можно оста-
вить бакалавриат. Прежде чем 
принимать быстрые решения, 
надо проанализировать ситуа-
цию. В первую очередь — с точ-
ки зрения востребованности 
программ.

Фундамент за четыре года 
Кстати, немногие знают, но 

и бакалавриат, и магистрату-
ра в российском образователь-
ном пространстве появились 
задолго до вступления в Бо-
лонский процесс. 

— В1992 году в Законе «Об 
образовании в РФ» уже были 
понятия «бакалавриат» и «ма-
гистратура». Уже тогда вузы на-
чали пробовать вводить подоб-
ные программы. Болонская 
конвенция лишь подтвердила 
этот вектор, — рассказал про-
фессор ВШЭ, академик РАО 
Виктор Болотов.

По его мнению, в случае 
отказа от «Болоньи» сложно-
сти могут появиться в области 
признания дипломов. — При-
знание дипломов наших вузов 
за рубежом и вузов иностран-
ных государств у нас — процесс 
в целом отработанный еще со 
времен Советского Союза, — 
пояснил Болотов. — Правда, 

как правило, это были двухсто-
ронние договоры: одна страна 
признает документы другой и 
наоборот. Думаю, межстрано-
вое признание документов об 
образовании сохранится, про-
сто надо будет оформлять до-
полнительные документы. 

Эксперт уверен: в условиях, 
когда мир и рынок труда стре-
мительно меняются, выбрать 
будущую профессию сразу на 
пять лет вперед, что предусмат-
ривает учеба в специалитете, 
нереально. Бакалавриат же дает 
образовательный фундамент 
по выбранному направлению, 
а вот уже под конкретное место 
работы можно «прокачаться» в 
магистратуре. 

Бакалавр или специалист?  
— Болонская система — это 

взаимные договоренности 
стран, которые поддержива-
ют мобильность студентов и 
преподавателей и создают об-
щее представление о качестве 
образовательных программ и 
отдельных курсов, — комменти-
рует директор Института раз-
вития образования ВШЭ Ири-
на Абанкина. — Благодаря этому 
студенты могут сами выстра-
ивать свою образовательную 
программу, выбирая курсы в 
разных университетах. И их ди-
пломы признают не только вузы 
других стран, но и работодате-

ли по всему миру. Болонская си-
стема — серьезный рывок для 
России. 

Важно понимать: Болонская 
система дает высшему образо-
ванию не только возможность 
сопоставлять наши курсы с ка-
кими-то курсами зарубежных 
университетов, но и развивать 
сетевые программы между уни-
верситетами внутри страны. 

Несмотря на то, что двух-
уровневая система «живет» в 
вузах России уже почти два де-
сятилетия, критиков у нее все 
еще достаточно. 

Основная претензия: бака-
лавр не сравнится со специали-
стом, за четыре года нельзя под-
готовить квалифицированного 
работника. Бакалавров называ-
ют «недоучками».

— Это очень устаревшие пред-
ставления людей, которые ни-
когда не учились по системе ба-
калавриата, — считает Абанки-
на. — Во всем мире — тренд на ко-
роткие программы, в России на 
уровне президента поддержан 
проект «2+2+2», который поз-
воляет уже на втором курсе ба-
калавриата скорректировать 
направление или даже поменять 
факультет. Образование стано-
вится более гибким, и это имен-
но то, что нужно сегодня.   

Болонская система дает возможность 
развивать сетевые программы между 
вузами внутри страны. 

За досрочным ЕГЭ будут следить почти 500 наблюдателей.

А К Ц Е Н Т

Бакалавриат - образовательный фунда-
мент по выбранному направлению, 
а в магистратуре можно «прокачать» 
знания под конкретное место работы

А К Ц Е Н Т

Школа не вправе требовать никаких 
справок о родстве. Дети вписаны в пас-
порт родителей — это уже доказатель-
ство. Также как и свидетельство о реги-
страции или выписка из домовой книги 

КОНКУРС 

Более 10 тысяч 
человек 
получат 
особые 
стипендии

НАУЧНЫЙ 
ПРИЕМ
Екатерина Смолина

Стартовал прием заявок на уча-
стие в конкурсе для получения 
стипендий президента и прави-
тельства России. В новом учеб-
ном году их смогут получить 
более 9 000 студентов и 1 400 
аспирантов.

— В России существует 
несколько механизмов поощре-
ния молодых людей. Среди них 
стипендии президента и прави-
тельства для студентов и аспи-
рантов, которые учатся на при-
оритетных направлениях раз-
вития экономики, а также сти-
пендии для тех, кто совершил 
значимые научные открытия, — 
пояснил вице-президент Дмит-
рий Чернышенко. — На прези-
дентские и правительственные 
стипендии из федерального 
бюджета направят более 695 
миллионов рублей. Нам важно 
привлекать молодежь в науч-
ную сферу, ведь именно они 
обеспечат в будущем успеш-
ную реализацию госпрограм-
мы научно-технологического 
развития и технологический 
суверенитет страны. 

Сроки приема заявок на 
стипендии для тех, кто учится 
на приоритетных направлени-
ях развития экономики, вузы 
устанавливают самостоятель-
но.  А вот заявки на стипендии 
за успехи в учебе и науке при-
нимают строго до 1 июня.   

ВУЗЫ На Алтае 
будут учить 
корейский 
язык 

АНЬОН 
ХАСЕЙО!
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

В новом учебном году студен-
ты Алтайского госуниверсите-
та смогут изучать корейский 
язык. Готовиться к запуску но-
вого курса в вузе начали еще 
осенью прошлого года.

— К нам нередко обращаются 
предприниматели, активно ра-
ботающие на рынке Южной Ко-
реи, — сетуют на острую нехват-
ку переводчиков с корейского, 
— рассказал проректор по циф-
ровой трансформации и медиа-
коммуникациям АлтГУ Максим 
Герасимюк. — Спрос диктует и 
стратегия социально-экономи-
ческого развития нашего края 
до 2035 года. Кроме того, вуз 
давно работает по теме Большо-
го Алтая — это понятие охва-
тывает Россию, Китай, Монго-
лию и Казахстан. Проявляют 
интерес к Большому Алтаю и 
корейцы. В Сибири корейский 
язык пока преподается только 
в Новосибирском госуниверси-
тете. В Барнауле учить ему бу-
дут в одном из подразделений 
АлтГУ — Институте истории и 
международных отношений. 
Срок обучения — 4 года. 

Но в программе обучения — 
не только корейский язык. Он, 
по словам проректора, займет 
около 65 процентов от общей 
аудиторной нагрузки. Осталь-
ные 35 — страноведческие дис-
циплины. Студенты будут 
изучать историю страны, ее 
культуру, литературу, совре-
менные экономические, модер-
низационные и интеграцион-
ные процессы в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Большое 
внимание будет уделено поли-
тической системе Республики 
Корея и КНДР, их роли в между-
народных отношениях. 

В вузе надеются, что выпуск-
ники «корейского» направле-
ния смогут работать не толь-
ко переводчиками, но и в лю-
бой коммерческой структуре 
и госорганах. В общем, «аньон 
хасейо!», что по-корейски - 
«здравствуйте!».  Для первоклашки важно, чтобы школа находилась как можно ближе к дому. 
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РАСПИСАНИЕ ДОСРОЧНОГО ПЕРИОДА ЕГЭ

21 марта — география, литература, химия,

24 марта — русский язык, 

28 марта — базовая и профильная математика, 

31 марта — история, физика и письменная часть ЕГЭ по ино-

странным языкам,

1 апреля — устная часть ЕГЭ по иностранным языкам,

4 апреля — информатика,

7 апреля — обществознание, биология,

11—18 апреля — резервные дни для сдачи всех предметов.

Справка «РГ»

Стипендии по приоритетным 

направлениям 

Президентская: студентам — 

7000 рублей, аспирантам — 

14 000 рублей, правительствен-

ная: студентам — 5000 рублей, 

 
аспирантам — 10 000 рублей. 

Стипендии за выдающиеся успе-

хи в учебе и науке

Президентская: студентам — 

2200 рублей, аспирантам — 

4500 рублей, правительственная: 

студентам — 1400 рублей, аспи-

рантам — 3600 рублей.
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Ребенка не взяли в школу —  что делать?

Как рассказали в минпросвещения, если мест в той школе, куда хоте-

лось попасть, не хватило, родителям нужно обратиться в муниципаль-

ный или региональный орган управления образования, подать докумен-

ты в другие школы на втором этапе набора. Когда речь идет о поступле-

нии в первый класс, самое важное, чтобы школа была максимально 

близко к дому, где живет ребенок. 

Важно: школа не вправе требовать никаких справок, подтверждающих 

родство братьев и сестер при приеме в первый класс. Дети вписаны в 

паспорт родителей — это уже доказательство. Также как и свидетель-

ство о регистрации или выписка из домовой книги. 

Кто первый в класс
1
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На входе в пункт 
проведения экза-
менов — металло-
искатели, в ауди-
ториях — камеры. 
Все по правилам 
и в соответствии 
с санитарно-эпи-
демиологически-
ми нормами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Блогера Эдварда Била отправили 
в колонию за ДТП в центре Москвы

Докатился 
до посадки
Иван Егоров

П
ресненский суд в Москве  
приговорил блогера Эду-
арда Биля (Эдвард Бил — 

его псевдоним) к 1 году и 2 меся-
цам колонии общего режима за 
массовое ДТП в центре столицы.  

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь Прес-
ненского суда Лела Кокая, суд 
признал Биля виновным в со-
вершении преступления, преду-
смотренного ч. 1 ст. 264 УК РФ. 
Кроме реального срока в коло-
нии общего режима ему назна-
чено дополнительное наказание 
в виде лишения прав на управле-
ние транспортными средствами 
сроком на три года. 

Биля взяли под стражу в зале 
суда. Защита заявила, что это 
решение несправедливое и она 
обжалует его в апелляционной 
инстанции. Адвокат Биля также 
сообщил, что сидеть его клиен-
ту с учетом того времени, кото-

рое он уже провел под стражей, 
осталось примерно полгода. Во 
время прений сторон гособви-
нитель прокуратуры Москвы 
попросила суд назначить 1 год 
4 месяца лишения свободы с ли-
шением права управлять транс-
портными средствами на три 
года.  

По мнению гособвинения, 
реальное наказание необходи-
мо с учетом обстоятельств пре-
ступления, а также «в целях ис-
правления длительного амо-
рального, безнравственного по-
ведения подсудимого».

В свою очередь защита по-
просила суд не назначать бло-
геру реального срока лишения 
свободы. 

В июле прошлого года, во 
время первого процесса по делу 
о массовом ДТП в центре Моск-
вы, Пресненский суд пригово-
рил его к двум годам ограниче-
ния свободы и лишил его на три 
года водительских прав. Проку-

ратура обжаловала приговор, 
сочтя его слишком мягким. В 
сентябре Мосгорсуд не стал ме-
нять решение Пресненского 
суда, и прокуратура подала кас-
сацию. В итоге в декабре Второй 
кассационный суд отменил при-
говор Билю и направил дело на 
новое рассмотрение в суд пер-
вой инстанции. Ему снова была 
избрана мера пресечения в виде 
запрета определенных дей-
ствий.

Прокуратура и часть потер-
певших считали, что блогер по-
лучил слишком мягкий приго-
вор и, по сути, попросту отку-
пился от реального срока. По 
данным столичной прокурату-
ры, имея 4 млн подписчиков, он 
почти всегда вел трансляции не-
посредственно за рулем автомо-
биля, чем создавал опасность не 
только для себя, но и для окру-
жающих. При этом пример Биля 
и других автоблогеров создает у 
миллионов молодых подписчи-
ков чувство неуязвимости бло-
геров перед законом и их вседоз-
воленности. 

Это,  кстати, показали и 
многочисленные примеры ав-
топранков, в том числе со смер-
тельным исходом, совершенные 
в прошлом году от лица ведущих 
автоблогеров.

Как заявила одна из потер-
певших, Екатерина Маничкина, 
блогер должен быть наказан за 
свои действия и не давать при-
мер другим, что можно себя так 
вести. По ее словам, в результа-
те ДТП она получила сотрясение 
головного мозга, многочислен-
ные ушибы и полгода после ава-
рии боялась садиться за руль. 
Выступая в суде, она заявила, 
что блогер ничего не компен-
сировал и не пытался этого сде-
лать.  

Кроме того, изучалась 
защищенность авто-
мобиля от изменения 

идентификационных номеров и 
от несанкционированного изго-
товления дубликата ключа.

Методику для оценки защи-
щенности пришлось менять. 
Если раньше автомобиль прода-
вался всегда с двумя комплекта-
ми ключей, то сейчас может про-
даваться и с одним. 

Кроме того,  некоторые 
производители отказались от та-
кого традиционного, но надеж-
ного средства защиты от угона, 
как блокировка рулевого вала. 
Вместо него используется бло-
кировка стояночного тормоза. 
Однако, как пояснил предста-
витель Центра исследования ав-
томобилей и транспортных си-
стем Дмитрий Шабунин, зача-
стую эта блокировка легко сни-
мается. Если угонщик подлезет 
под днище автомобиля и даст 12 
вольт на контакты электромото-
ра, который ею управляет, то она 
будет снята. 

Один из самых частых спосо-
бов открытия дверей — это их от-
жимание с помощью манжеты, 
накачанной воздухом. Далее до-
статочно протянуть жесткую 
проволоку и нажать на клави-

шу открывания дверей. Одна-
ко в хороших машинах против 
этого используется специаль-
ный блок. Когда машина стоит 
на охране, таким образом раз-
блокировать двери невозможно. 
Все это оценивалось при состав-
лении рейтинга. 

Итак, первое место с ре-
зультатом 809 баллов из тыся-
чи возможных занял Lexus ES. 
Примечательно, что лидиро-
вал он не по всем позициям. На 
этапе тестирования защиты от 
проникновения он занял 4-е ме-
сто.  Кстати, его прямой конку-
рент по классу — Audi A6 — в ито-
говом рейтинге занял лишь 9-ю 
строчку. 

На втором месте — Lexus RX 
c 761 баллом. Он проигрывает в 
легкости несанкционированно-
го запуска двигателя. И в этой та-

блице занял лишь 7-ю строчку. А 
его прямой конкурент — Audi Q5 
— буквально наступает соперни-
ку на пятки и занимает в общем 
рейтинге 4-ю строчку. 

Тройку лидеров замыкает 
Skoda Octavia с 760 баллами. 
По всем позициям ее защищен-
ность оказалась средненькой, но 
в защите от проникновения в са-
лон она заняла первое место.  Ее 
конкурент Toyota Corolla оказа-
лась лишь на 6-й строчке итого-
вого рейтинга. 

А теперь — о грустном. Замы-
кает рейтинг четверка автомо-
билей, очень близких россий-
скому автолюбителю. Послед-
ние строчки с одинаковыми 246 
баллами заняли Renault Sandero 
и Logan. Чуть лучше показатели 
— 253 балла — у Lada Vesta. И, что 
удивительно, ее опередила Lada 

Granta с показателем 293 бал-
ла. Она оказалась лучше защи-
щена от проникновения в салон 
не только своей родной сестры, 
но даже таких автомобилей, как 
Audi A6 и  Skoda Karoq. 

Как отметил заместитель 
директора департамента ВСС 
Михаил Порватов, автомобили 
Lada также лидеры в статистике 
угонов МВД. Но при этом их про-
дается гораздо больше других 
автомобилей на нашем рынке. 
И в отличие от остальных моде-
лей, представленных в рейтин-
ге, что Lada, что Renault — это 
автомобили бюджетного клас-
са. Так что требовать от них вы-
сокого уровня защиты от угонов 
нереально. 

Надо сказать, что рейтинг 
угонозащищенности — не рос-
сийское ноу-хау. Его составляют 
во многих европейских стра-
нах. В частности, в Великобри-
тании этим занимается компа-
ния  «Тэтчем». Причем машины, 
выпускающиеся на этот рынок, 
попадают туда только после по-
лучения соответствующего за-
ключения этой компании. То 
есть все автовладельцы знают, 
насколько пришедший на рынок 
автомобиль защищен от угона и 
сколько будет стоить страховка 

на него. А это важный аргумент 
при выборе машины там. 

Возможно, по этой причи-
не автомобили туда идут с мак-
симально возможной защитой. 
У нас же этот рейтинг делает 
ВСС за свой счет. Причем ника-
кого влияния на поставщиков и 
производителей автомобилей он 
пока не оказывает. Однако имен-
но сейчас крайне важно такую 
защиту поднимать. Ведь любое 
снижение социальной защищен-
ности граждан приводит к росту 
криминала, в том числе, угонов. 

Кстати, как предположил Ми-
хаил Порватов, сейчас, скорее 
всего, страховщики выпустят 
на рынок новые варианты кас-
ко. Более дешевые, которые смо-
гут покрыть убытки именно от 
угонов или тотального уничто-
жения, но не помогут при дру-
гих случаях. Скорее всего, это 
будет достигнуто за счет расши-
рения размера франшизы — той 
части убытка, которую автовла-
делец берет на себя. Хотя, кажет-
ся, что важнее расширить рынок 
страхования каско на автомо-
били старше 10 лет. Их в стране 
большинство.   

Автомобили с высоким уровнем 
защиты облегчают работу авто-
инспекции. За рулем точно хозяин.

А К Ц Е Н Т

Lada Granta оказалась лучше защищена 
от проникновения в салон не только 
своей родной сестры, но даже таких 
автомобилей, как Audi A6 и Skoda Karoq

ПРОЕКТ 

В Поморье 
начали выпуск 
химреагентов 
для бумаги

С ЧИСТОГО 
ЛИСТА
Татьяна Сухановская, 
Архангельская область

Целлюлозно-бумажные комби-
наты в условиях санкций ищут 
новых поставщиков химиче-
ских реагентов, необходимых 
для выпуска продукции. 

В Россию приостановлена 
отгрузка компонентов, исполь-
зующихся для производства 
бумаги и картона. Речь идет и о 
химикатах, без которых невоз-
можен выпуск беленой целлю-
лозы. В Поморье выход уже на-
шли — ученые Северного феде-
рального университета разра-
ботали альтернативную схему 
приготовления двуокиси хлора. 
Как рассказали «РГ» на Архан-
гельском целлюлозно-бумаж-
ном комбинате (ЦБК), это поз-
волит исключить из технологии 
производства применявший-
ся ранее сернистый ангидрид 
«европейского розлива».  

Экспериментальную уста-
новку по производству двуоки-
си хлора в экстренном поряд-
ке собрали сотрудники инно-
вационно-технологического 
центра университета и центра 
коллективного пользования 
научным оборудованием «Арк-
тика». Они не только получи-
ли раствор диоксида хлора, но 
также определили условия про-
текания химической реакции, 
сделали предварительные рас-
четы расхода реагентов.

— Альтернативные мето-
ды получения диоксида хлора 
разработаны в мире давно, но 
в России они практически не 
применялись, — говорит руко-
водитель инновационного цен-
тра Юлия Севастьянова. По ее 
словам, новый способ экологи-
чески безопасен.

Результаты эксперимента 
стали основой для срочной мо-
дернизации производства на 
Архангельском ЦБК. Одновре-
менно предприятие ищет новых 
поставщиков хлората натрия, 
перекиси водорода и других со-
ставляющих производства цел-
люлозы в Азии. Чтобы избежать 
простоев, комбинат меняет ли-
нейку продукции.  

Их не угонят

1

Эдуард Биль до последнего момента верил, что получит условный срок.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

—  1 (одной) вакантной должности судьи  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантную должность принимаются 
до 30.03.2022  г. Квалификационной коллегией  судей 
города Москвы без предварительной записи  
с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богород-
ский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного  
здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности председателя суда 
и вакантных должностей судей районных 

судов и мировых судей г. Москвы
Бабушкинский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Басманный районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Бутырский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд: 

— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:

— председатель суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются  
до 30.03.2022 г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы без предварительной записи с понедельника  
по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу 
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного 
здания. 

Сведения о наличии земельных 
участков, находящихся  

в государственной и (или) 
муниципальной собственности, 

расположенных  
в границах особой экономической 

зоны промышленно-
производственного типа,  

и не сданных в аренду 
Информацию о порядке оформления прав 

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Оренбуржье» по телефону: 
(3532) 44-24-55.

Перечень земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

Г. Оренбург

56:44:0103001:1612 15 148

56:44:0103001:1897 40 185

56:44:0103001:1914 149 720

56:44:0103001:1915 1 192 056

56:44:0103001:1916 1 864 264

56:44:0103001:1917 127 644

56:44:0103001:1918 265 634

56:44:0103001:1957 157 189

Г. Орск

56:43:0319001:13 67

56:43:0319001:17 459 529

56:43:0319001:19 496 942

56:43:0319001:20 483 551

56:43:0319001:21 324 275

56:43:0319001:22 15 070

56:43:0319001:66 7 830

56:43:0319001:105 417

56:43:0319001:106 17 517

56:43:0319001:111 24 043

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УТОЧНЕНИЕ

В статье «Промо по курсу», вы-

шедшей в «Российской газете» 

№ 59 (8707) от 21.03.2022, допу-

щена неточность. Архангельский 

ЦБК не производит офисную бу-

магу, основные виды продукции 

предприятия — тарный картон, 

лиственная и хвойная целлюлоза.
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СВЯЗЬ В России 
появится 
единый сервис 
для жалоб 
на спам-
звонки и SMS

РЕКЛАМА 
НА ПАУЗЕ
Михаил Загайнов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) совместно 
с операторами связи разра-
батывает сервис для обраще-
ний граждан по поводу неже-
лательной рекламы. Об этом 
сообщили в пресс-службе ве-
домства.

Причиной для разработки 
нового сервиса стал рост числа 
жалоб на спам-звонки и SMS, 
которые поступают из-за рубе-
жа с использованием подмен-
ных номеров. Предполагает-
ся, что специальная форма по-
явится на сайте ФАС и операто-
ров связи в ближайшее время.

«С ее помощью абонент 
сможет оставить жалобу на 
поступившую голосовую или 
SMS-рекламу и оперативно 
получить ответ от своего опе-
ратора. Ожидается, что блоки-
ровка нежелательной рекламы 
может происходить в течение 
72 часов», — отметили в пресс-
службе  ФАС.

В ведомстве добавили, что 
сейчас два оператора связи 
— МТС и «МегаФон» — предо-
ставляют для своих абонентов 
бесплатный сервис блокиров-
ки спам-звонков, включая ро-
ботизированные звонки. Услу-
гой воспользовались 21,4 млн 
человек.

Два других оператора связи 
— «Т2 Мобайл» (Tele2) и «Вым-
пелКом» («Билайн») запустят 
бесплатный антиспам-сервис 
для абонентов во втором квар-
тале 2022 года, добавили в ан-
тимонопольной службе.  

ПРОБЛЕМА Как ускорить 
получение жилья детьми-
сиротами 

Дом для жизни

Елена Яковлева 

По последним данным, 216 
583 ребенка-сироты в России 
ждут от государства положен-
ное им по закону жилье. 90 778 
человек из ожидающих старше 
23 лет, то есть стоят в очереди 
на жилье больше 5 лет. К 2030 
году проблема должна быть ре-
шена. 

«Совместно, тесно, быстро 
и без эмоций» — такой тон зада-
ла обсуждению этой проблемы 
на совещании в Совете Федера-
ции сенатор Галина Карелова. 
Главная причина непредостав-
ления жилья детям-сиротам — 
недостаточное финансирова-
ние. Так, количество госсубси-
дий пока составляет 10 милли-
ардов рублей, тогда как на ре-
шение проблемы необходимо 
более 300 миллиардов. 

Некоторые регионы, по сло-
вам Кареловой, находят спосо-
бы решения проблемы, напри-
мер, в Воронежской области 
идет серьезный диалог губер-
натора со строителями. Но 
кроме хороших практик почти 
во всех регионах фиксируются 
нарушения: застройщики сры-
вают сроки контрактов, нор-
мативы стоимости жилья рас-
ходятся с его фактической сто-
имостью и т.п.

Многие регионы прибегают 
к механизму жилищных серти-
фикатов, эффективному, прав-
да, по словам Галины Карело-
вой, в случае полной финан-
совой обеспеченности строи-
тельных программ. Продол-
жаются и процедуры закупок 
жилья для детей-сирот на вто-
ричном рынке. Но интенсифи-
цировать решение проблемы в 
целом можно будет только по-
сле принятия закона, расши-
ряющего формы и механизмы 
обеспечения детей-сирот жи-
льем. 

З а м е с т и т е л ь  м и н и с т р а 
строительства и ЖКХ Юрий 
Гордеев рассказал, что мини-
стерство заключило соглаше-
ния со всеми субъектами о ре-
шении этой проблемы, и неко-
торые из них намерены с 2022 
по 2024 год ежегодно добав-
лять в программу по 10 мил-
лиардов рублей региональ-
ных субсидий. Минстрой вза-
имодействует с сообществом 
выпускников детдомов, ве-
дет отбор региональных про-
грамм, нацеленных на сокра-
щение, а то и устранение жи-
лищной задолженности перед 
детьми-сиротами. 

Директор Департамента 
государственной политики в 
сфере защиты прав детей мин-
просвещения Лариса Фаль-
ковская рассказала, что в про-
шлом году, к сожалению, уда-
лось обеспечить жильем толь-
ко 22, 5 тысячи нуждающихся 
сирот, притом, что раньше уда-
валось обеспечивать в среднем 
25 тысяч. 

По словам Ларисы Фаль-
ковской, выявлено 24 тысячи 
незаконных деяний и незакон-
ных сделок по обмену и отчуж-
дению такого рода жилья. Из 
27 исков по изъятию жилья де-
тей-сирот из незаконного вла-
дения 26 были удовлетворены 
судом.

Но, к сожалению, в 70 про-
центах случаев жилье детей-
сирот отчуждается еще у их ро-
дителей из-за их неблагополуч-
ного или социально опасного 
положения. Поэтому в 2021 
году был принят федеральный 
план по усилению контроля за 
исполнением законных прав 
на жилье детей-сирот.

Теперь нужен дополнитель-
ный контроль за сохранностью 
жилья детей-сирот, как, впро-
чем, и за должным состоянием 
предоставляемого им жилья.
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ПРОЕКТ Хорошие тексты 
на радио «Книга» — 
24 часа в сутки

Услышь 
и прочитай!

Наталья Лебедева 

Шесть лет назад в московском эфире появилась но-
вая радиостанция, посвященная литературе, — радио 
«Книга». Тогда мало кто верил в успех — кому нужны 
эти книжки, да еще по радио…  Время показало, что 
очень нужны. О хороших книгах, слушателях, конку-
ренции с интернетом и новых проектах мы поговорили 
с главным редактором радио «Книга», членом правле-
ния «Российского книжного союза», ведущим книж-
ной рубрики в программе «Утро России» на телекана-
ле «Россия 1» Егором Серовым.

Радио «Книга» все шесть лет живет под девизом: 
«Слушай! ...Чтобы читать!». Не думали как-то его 
обновить? 

ЕГОР СЕРОВ: Этот слоган звучит не потому, что он неожи-
данный или провокационный. Дело в том, что процесс 
чтения — декодирование символов, понимание смыс-
лов — настолько сложен, что в нем участвуют разные 
области нашего 
мозга. Если вы не 
читаете — часть моз-
га не просто не ра-
ботает, а никогда 
работать не будет. 
Чтение заменить 
нечем. Прослуши-
вание аудио тоже не 
может считаться за-
менителем. Поэто-
му на радио мы 
лишь подталкиваем 
к тому, чтобы наши 
слушатели взяли в 
руки настоящую книгу. Их — настоящих — мало. Выбор 
сложен. И это — вторая наша задача. Во-первых — чи-
тайте, во-вторых — читайте вот это.

Где вас можно послушать?
ЕГОР СЕРОВ: У нас несколько десятков лицензий на ве-
щание в разных городах. Оплата передатчиков — это 
большие деньги, а компания наша частная. Да, мы вот 
такие ненормальные: мы думаем о людях, о стране. Это 
— гражданская позиция учредителей. Но время сложное, 
в некоторых регионах делаем паузу, экономим. Неко-
торые регионы, например Белгород, Смоленск, Москва 
понимают важность того, что мы делаем, и поддержива-
ют нас. А наши слушатели — это те, кто хочет развивать-
ся, стать умнее. В этом отношении не может не радо-
вать, что каждый пятый из них — человек молодой.

24 часа в сутки без перерывов и выходных — это сколько 
же у вас всего в запасе, чтобы не повторяться?

ЕГОР СЕРОВ: Десятки тысяч фонограмм. Но их недостаточ-
но. Я жду лучших времен, чтобы обновлять контент. 
Многое записываем сами, сотрудничаем и с другими 
компаниями. Проблема заключается в том, что про-
центов 80 того, что сейчас производится в аудио, на 
мой взгляд, не соответствует критерию качества. И 
это, мягко говоря. Так что многое повторяем, конечно. 
Но стараемся программировать эфир так, чтобы слу-
шатель избегал этих повторов. 

Как отбираете 
произведения, ко-
торые прозвучат 
в эфире? Может, 
есть свой «чер-
ный список»?

ЕГОР СЕРОВ: Еще в 
самом начале мы 
определили, что ни-
когда и ни при ка-
ких условиях не по-
явится в эфире: ни-
какого национализ-
ма, никакого нату-
рализма, никакой 
некомпетентности. 
То, что звучит в 
эфире, должно быть 
добрым, умным, ин-
тересным. Мы — за 
тексты, которые ро-
ждаются по любви, 
а не от ненависти. 

У каждого чтеца произведения звучат по-своему. Виде-
ние текста может быть точным, даже гениальным, 
а может и нет. И как найти золотую середину?

ЕГОР СЕРОВ: Фонограмма — это не звучащий текст, а осо-
бенное, отдельное произведение. Оно должно созда-
ваться, не простым произнесением слов, а душой того, 
кто это делает. 

У вас на радио много познавательных программ. 
Расскажете о самых популярных рубриках?

ЕГОР СЕРОВ: Все в нашем эфире так или иначе связаны 
с книгами. «Герои и персонажи», «Закладка. На ин-
тересной странице», «Сберегательная книжка. Книги 
и деньги». Или, например, программа со странным на-
званием «Читаем музыку». В книгах мы часто встреча-
ем упоминание о музыке. Но никогда в тексте нет нот. 
Да, и не все могут их читать. А на радио мы можем, чи-
тая текст, включить в фонограмму и упоминаемую в 
нем музыку. 

Сейчас активно развиваются сервисы аудиокниг. Кон-
куренции не боитесь?

ЕГОР СЕРОВ: Совсем не боимся. Во-первых, наша аудито-
рия на порядки больше. Во-вторых, это же хорошо, что 
такие сервисы есть. Послушали радио «Книга» — по-
шли на такой сервис, чтобы купить книгу и почитать ее 
или послушать, кому что больше нравится.

Что вы скажете об использовании искусственного ин-
теллекта для озвучивания книг? 

ЕГОР СЕРОВ: Никакого искусственного интеллекта не су-
ществует. То, что этим называют — обработка данных, 
основанная на алгоритмах, созданных людьми. Для 
каких-то задач создание аудио с помощью таких про-
грамм вполне нормально. Но искусственный интел-
лект не может быть субъектом творчества. Как только 
он им станет  — это будет означать наш конец как био-
логического вида. Законы, ограничивающие искус-
ственный интеллект, надо принимать срочно.

От интернета, соцсетей, блогов нам никуда не деться. 
Готовы к переменам?

ЕГОР СЕРОВ: Уже сегодня от всех требуется совершенно 
новое умение — отличать фейк от правды. Такое уме-
ние нужно было всегда, но тогда вранье мы называли 
вымыслом. Сейчас оно выглядит совершенно реаль-
ным, поэтому и называется по-другому. Подстраи-
ваться под это нельзя. А рецепт выживания довольно 
прост. Простите за лаконичность, надо иметь совесть 
и мозги.  

ВЫСТАВКА Древние чудища Евразии — в Музее Востока

Конегрифон готов к прыжку
Инга Бугулова 

В 
Музее Востока открылась 
выставка «Животные и 
фантастические существа 

в древней культуре Евразии». 
Свыше 200 экспонатов, при-
везенных из археологических 
экспедиций, на которых самые 
разные чудища. Что за символа-
ми были у древних народов сви-
репый кабан или царственный 
лев? Какие смыслы и значения 
приобретала борьба с фанта-
стическим зверем — тем самым 
чудищем, которое «обло, озор-
но, огромно, стозевно и лаяй»?

Чаще всего на выставке, раз-
местившейся в трех небольших 
залах, встречается образ коня. 
И это не случайно: именно 

конь — популярнейший символ 
древности, ассоциирующий-
ся в первую очередь со священ-
ными понятиями — солнцем 
и индоиранским божеством 
Митрой. В первом же зале нас 
встретит ритон (сосуд в фор-
ме рога) с изображением Пега-
са. Его история не так проста. 
— Сделан ритон в Иране, по-
том он попал в эллинистиче-
скую среду, и уже там конь был 
преобразован в крылатого Пе-
гаса. А найден на Северном Кав-
казе. Скорее всего, сосуд попал 
туда как трофей, — рассказыва-
ет куратор выставки Сергей Бо-
лелов.

Рядом — золотая голова оленя 
с серебряными рогами. Когда-то 
она изящно украшала скипетр. 

Олень — еще один излюбленный 
образ, напоминающий — задолго 
до рождения Христа — о  смерти 
и воскресении. «Олень — степ-
ной Осирис», — Болелов говорит 
об экспонатах поэтически. 

Мощным оберегом было 
изображение кабана. Убить 
этого свирепого зверя в те вре-
мена было настоящим подви-
гом, поэтому его соотноси-
ли с самими могущественны-
ми божествами. Кабана ча-
сто можно увидеть на ручках 
кувшинов, как бы заглядывая 
в который, зверь не дает про-
никнуть туда никакому злу. 
Бляшки-уточки, конский на-
лобник в форме пантеры, блю-
да с рыбами (их можно тракто-
вать и как христианский сим-

вол, и как чудо-юдо, на спине ко-
торого, согласно мифам, поко-
ится мир), кувшины с птицами 
и даже подставка под вертел с 
головами баранов — образы жи-
вотных окружали человека все-
гда и везде. Они служили и за-
щитниками-оберегами, и связ-
никами с божественным миром.

Кроме существ реальных 
здесь — немало фантастических. 
На вьючной керамической фля-
ге из Средней Азии — всадник на 
верблюде, а над ним в прыжке 
— конегрифон. Или вот — фраг-
мент настенной живописи из 
дворца правителей Бухары: не-
ведомое животное нападает на 
царя, едущего на слоне. 

«Поединок — это всегда образ 
борьбы светлых сил и сил зла. 

Итог его всегда предопределен — 
зло будет повержено», — объяс-
няет куратор.

Целую процессию фанта-
стических существ демонстри-
рует орнамент глиняного сосу-
да — друг за дружкой следуют 
сфинкс, крылатые козел, соба-
ка и лев. В эпоху ислама на пред-
метах и утвари все чаще появ-
ляются сказочные персонажи — 
джинны. Эти духи тоже призва-
ны оградить от беды и защитить 
своего обладателя.

 Увидеть выставку «Живот-
ные и фантастические существа 
в древней культуре Евразии» 
можно в главном здании Музея 
Востока — на Никитском буль-
варе столицы. Выставка откры-
та до 10 мая.  

КНИГИ 

Вышел сборник 
прозы Сергея 
Луконина

ПРОГУЛКИ 
В ПРОШЛОЕ
Павел Басинский

Сергей Луконин — один из 
немногих, кто может сказать о 
себе, что состоит сразу в трех 
творческих союзах — писа-
телей, художников и журнали-
стов. Но дело не в «членстве», 
а в том, что он — одновремен-
но прекрасный художник, та-
лантливый писатель и опытный 
журналист с полувековым ста-
жем. А еще — театральный че-
ловек, работал завлитом Музы-
кального Камерного театра им. 
Б.А. Покровского.

Когда-то работая с ним 
в «Литературной газете», я 
оценил его еще и просто как 
личность: человек умный, 
немногословный и невероятно 
деликатный, качество, которое 
всегда безошибочно выдает на-
стоящую культуру. У него от-
личная родословная. Он — сын 
выдающегося поэта Михаила 
Луконина, автора одних из са-
мых пронзительных строк о 
войне: «В этом зареве ветровом 
/ Выбор был небольшой. / Но 
лучше прийти с пустым рука-
вом, / Чем с пустой душой...»

В эту книгу, выпущенную 
издательством «У Никитских 
ворот», вошли роман «Когда-
нибудь да вернется», давший 
название всему сборнику, цикл 
рассказов и мемуарные очерки.

Сначала — о романе. Ему 
предшествует эпиграф из Ев-
тушенко: «Нам не надо возвра-
щаться ни в наше давно, ни в 
наше недавно». На самом деле 
вся книга — это опровержение 
этих суровых слов, потому что 
вся она — о прошлом, давнем и 
недавнем. Но вопрос постав-
лен точно. Зачем мы постоянно 
возвращаемся в свое прошлое, 
которого уже не вернуть? По-
чему прошлое нас преследует и 

часто не дает свободно жить на-
стоящим? Ведь не вернуть! И не 
нужно возвращать! «Каждый 
день рождайся заново», — было 
написано на ванной китайского 
императора. Да и в Евангелии 
сказано: «Довлеет дневи зло-
ба его» («На каждый день своя 
забота»). Но — нет, прошлое не 
отпускает. 

Автор — герой романа хоро-
нит своего знакомого — худож-
ника Кирилла Заварина. Его 
мать передает ему папку с за-
писями сына. А вдруг это име-
ет какой-то интерес с литера-
турной точки зрения. Прием не 
новый. Он позволяет не писать 
автобиографическую вещь, ко-
торая требует полной открыто-
сти, а «перепридумать» само-
го себя, соединив свои исто-
рии и переживания с чужими. 
Как правило, это получается не 
очень. Что называется, «уши 
торчат». А вот у Сергея Лукони-
на, я считаю, получилось. При 
всей капризной мозаичности, 
где повествование соседствует 
с дневниками и письмами, этот 
небольшой роман дышит вре-
менем. На малом пространстве 
текста он охватывает целую 
эпоху — от августа 1914-го (на-
чало Первой мировой войны) 
до так называемых лихих девя-
ностых.

Вот 1917 год... Сергей Лу-
конин уместно цитирует сло-
ва Константина Паустовского, 
потому что лучше об этом вре-
мени не скажешь: «За несколь-
ко месяцев Россия выговорила 
всё, о чем молчала целые сто-
летия». А вот первые десяти-
летия советской власти. Салон 
Лили и Осипа Брик в квартире 
Маяковского: «Одухотворен-
ные лики московской богемы 
оттеняли суконные лица офи-
церов НКВД». Москва 1941—42-
го годов. Послевоенное время. 
«Оттепель». И вот уже умер 
Брежнев.

Хороши и лирические 
рассказы сборника, особен-
но один, написанный от лица... 
теплохода. 

И, конечно, любой литера-
тор не из молодых с ностальги-
ей прочитает воспоминания о 
старом добром Центральном 
Доме литераторов.

Светлая, теплая книга!  

ПРЕМЬЕРА На Камерной сцене Большого театра поставили 
оперу Сальери

Леденцы Фальстафа

Ирина Муравьева

О
перу итальянского 
композитора Анто-
нио Сальери «Фаль-
стаф, или Три шут-
ки» (либретто Каро 
Просперо Дефран-
чески по мотивам 
«Виндзорских на-
смешниц» Шекспи-

ра) впервые на российской сце-
не представил Большой театр. 
Спектакль на Камерной сцене 
создали режиссер Александр 
Хухлин, художник Анастасия 
Бугаева и дирижер-постанов-
щик Иван Великанов.

В России, где вслед за Пуш-
киным само имя Антонио Са-
льери воспринимается как си-
ноним посредственности и зло-
действа — убийства «бога музы-
ки» Моцарта (вопреки реально-
му факту, что Сальери не был 
убийцей и в музыкальной Вене 
имел безупречную репутацию), 
до сих пор творчество его оста-
ется почти неизвестным. Меж-
ду тем он написал более соро-
ка опер, и большинство их име-
ло огромный успех у публики, в 
том числе и «Фальстаф, или Три 
шутки» (1799), оперу, искрящу-
юся шекспировским юмором, 
комическими положениями с 
переодеваниями, со стреми-
тельно раскручивающейся ин-
тригой и невероятным каскадом 
виртуозных арий, каватин, рон-
до, ансамблей, скороговорок и 
быстрых речитативов — грудой 
высыпающихся на сцену, слов-
но  драгоценности из ларца. 

Большой театр впервые 
открыл эту оперу Сальери для 

российской публики, причем 
в оригинальной музыкаль-
ной и сценической трактовке. 
Компактные габариты Камер-
ной сцены постановщики спек-
такля еще больше визуально 
локализовали, разделив цве-
том, объемом, вертикалью про-
странство на две части: на аван-
сцене белая зона «дома Фаль-
стафа» с символическим анту-
ражем — пустым холодильни-
ком (все съедено) и микровол-
новкой, куда Фальстаф загоня-
ет куски гигантской пиццы, до-
ставленной ему по заказу.

На стене — открывающаяся 
за белым экраном многоцвет-
ная «живая картина», персо-
нажи которой — светские «вин-
дзорские насмешницы» мис-
сис Форд и миссис Слендер, их 
мужья и окружение, в виртуоз-
но устроенных «плоскостных» 
мизансценах действуют прак-
тически весь спектакль. Пер-
сонажей набивается в эту кар-
тинку немало. Сама картинка 
заполняется гигантскими бута-
форскими цветами, среди кото-
рых дамы в пышных воздушных 
платьях, напоминающих те же 
цветы, и их кавалеры участву-
ют в вечеринке, распевая коми-
ческие ансамбли со сладостны-

ми комплиментарными припе-
вами вроде многократных «да 
пребудут с нами мир и дружба», 
«да повторится этот безмятеж-
ный день».

В других сценах «живопис-
ное полотно» на стене изобра-
жает буффонный альков с ги-
гантским, под «потолок», на-
дувным розовым облаком-мат-
расом, на котором  «проказни-
цы» в кокетливых боди ожида-
ют «любовника» Фальстафа. 
Сам он от себя нарциссически 
без ума, хотя и представляет-
ся в спектакле не брутальным 

сэром, а туповатым буффон-
ным героем, ленивым, лохма-
тым и облаченным — к месту и 
не к месту — в махровый халат 
и длинные трикотажные шорты 
(Борис Жуков).

Фальстаф обжирается пиц-
цей, валится в своем халате на 
любовное ложе, устроенное для 
него насмешницами, преследу-
ет прекрасных дам среди буй-
ных цветов настенного «натюр-
морта», пишет им дурацкие лю-
бовные послания одинакового 
содержания, которые его слуга  
Бардольф (Алексей Прокопьев) 
выписывает на фальстафовской 
груди и его жирном животе. 
Фото этого живота — «украше-

ния Англии», сделанное на по-
лароиде, Фальстаф и рассыла-
ет дамам. Бардольф, к слову, ра-
зыгрывает в спектакле класси-
ческую для дель арте партию 
«слуги двух господ», включая 
арлекинские лацци с пиццей, 
подбитый, заклеенный пласты-
рем нос, скороговорки, крити-
ческие монологи и прислужи-
вание обеим сторонам комиче-
ской ситуации.   

В одной из сцен миссис Форд, 
колкая на язык, выпускающая, 
как кошка, «коготки» (Алек-
сандра Наношкина), является 
к Фальстафу в парандже и хи-
джабе (у Шекспира и Сальери 
она переодевается в «немку»), 
услащая обжору леденцами на 
палочке и соблазняя его своими 
красными каблуками.

Но самым динамичным пер-
сонажем спектакля оказывает-
ся ревнивец мистер Форд (Вале-
рий Макаров), лощеный щеголь, 
переодевающийся в спектакле 
не реже чем дамы и меняющий 
свой образ не с целью розыгры-
ша, а чтобы застукать свою «не-
верную» жену с буффонным 
любовником. Истеричный, по-
движный, с каким-то блестя-
щим отливом строчащий, как 
из пулемета, свои арии с высо-
ченными нотами,  высматри-
вающий, врывающийся во все 
сцены и нарушающий их заду-
манный «порядок», именно он 
становится мотором действия 
всего спектакля. 

Качество музыкального ре-
шения сальериевской парти-
туры — яркая авторская работа 
дирижера Ивана Великанова, 
выступившего одновременно 

и исполнителем на клавесине, 
сопровождавшем речитативы 
персонажей оперы. Блестяще 
выстроенные ансамбли арти-
стов, не теряющих координа-
цию в стремительном темпе, от-
точенные работы певцов, сти-
листически и инструменталь-
но ясное звучание оркестра, 
бодрое, сбалансированное, 
временами даже динамически 
переполненное для небольшого 
объема камерного зала.  

Эта интерпретация сцени-
чески увлекательная, подчер-
кивающая не только комиче-
ские акценты партитуры, но и 
ее музыкальные пересечения, 
в том числе с моцартовской 
музыкой. Правда, высоты са-
льериевской партитуры хотя и 
сверкают композиторским ма-
стерством, но тайной обаяния, 
пронзительной легкости мо-
цартовских партитур все-таки 
не обладают.

Природа гениальности са-
кральна. Что никак не умаляет 
музыкальных достоинств и яр-
кой театральности «Фальста-
фа» и спектакля, символически 
заканчивающегося сценой тор-
жества осмеянного, но неуныва-
ющего Фальстафа, на груди ко-
торого Бардольф написал круп-
но «треш» и который как ни в 
чем не бывало вновь появляется 
на сцене — «голым» и со сладким 
леденцом на палочке в руках.  

Фальстаф от себя без ума, 
хотя и представлен в спектакле 
туповатым буффонадным героем. 

Куратор выставки Сергей Болелов (на втором фото) рассказывает: Древние люди сделали животных символами сверхъестественных сил, а также средством связи с божественным миром. 

А К Ц Е Н Т

Большой театр впервые открыл эту 
оперу для российской публики, причем 
в оригинальной трактовке

Егор Серов: Фонограмма — это осо-
бенное, отдельное произведение. 

Роман «Когда-нибудь да вернется» 
дышит временем и охватывает 
эпоху от 1914 года до лихих 90-х. 

Раньше вранье 
называли вымыс-
лом. Сейчас по-дру-
гому: фейком. Но 
подстраиваться 
под это нельзя
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— Вся культурная афиша 
на сайте «РГ» 
rg.ru/tema/kultura
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОДНОЕ ПОЛО В Киришах
сыграют сильнейшие
в Европе и России
женские команды

Кубок 
чемпионов

Мария Голубкова, Ленинградская область

Впервые в истории женского водного поло объявлена 
битва за Кубок Евразии: «КИНЕФ-Сургутнефтегаз» 
(Кириши, Ленинградская область) против «Динамо-У-
ралочка ЗМЗ» (Златоуст, Челябинская область). Ко-
манды вышли в финал Кубка Евролиги, но не были до-
пущены к итоговым матчам по сугубо политическим, к 
спорту ни малейшего отношения не имеющим причи-
нам. Как родилась идея этого матча, корреспонденту 
«РГ» рассказал генеральный директор ООО «КИНЕФ» 
Вадим Сомов.

Как восприняли известие о том, что ваша известней-
шая команда не допущена в финал Кубка Евролиги?

ВАДИМ СОМОВ: Наша команда — 20-кратный чемпион Рос-
сии, мы никому не отдаем это звание с 2003 года. В 2017 
и 2018 годах дважды выигрывали Кубок Евролиги, а в 
2017-м еще и Суперкубок LEN, в 2021-м — Кубок LEN 
Trophy. Участвовали во всех соревнованиях в рамках 
Евролиги, в этом году вновь дошли до четвертьфинала 
и выиграли его. Вместе с нами в финале могла сыграть 
еще одна российская команда — «Динамо-Уралочка 
ЗМЗ». Позднее мы получили официальное уведомле-
ние о том, что финал состоится в Афинах, но мы к нему 
не допущены. Таким образом, Кубок Евролиги лишил-
ся двух сильных клубов. «КИНЕФ-Сургутнефтегаз» и 
«Уралочка» приняли решение, что разыграют евроази-
атский кубок в тот же день, когда будет проводиться фи-
нал Евролиги LEN в Греции. Сигнал к началу игры в Ки-
ришах будет дан 3 апреля одновременно со свистком в 
Афинах. Перед этим мы проведем красочную церемо-
нию открытия, как мы это умеем и всегда делаем.

Какие еще соревнования планируются в Киришах в 
ближайшее время?

ВАДИМ СОМОВ: На следующий же день после Кубка Евра-
зии, 4 апреля, в Киришах стартует Кубок памяти Алек-
сандра Кабанова, легендарного советского, российско-
го ватерполиста и тренера, двукратного олимпийского 
чемпиона. Кабанов был абсолютно уникальным настав-
ником, гениальным. В соревнованиях примут участие 
«КИНЕФ-Сургутнефтегаз»,  «Динамо-Уралочка ЗМЗ», 
«Спартак-Волгоград», «СКИФ-ЦОП Москомспорта», 
«Югра», а также сборная клубов, куда тренеры отбе-
рут по три игрока. Участники сыграют круговой тур-
нир в двух группах, победители выйдут в финал, вторые 
команды групп разыграют «бронзу», а третьи — 5—6-е 
места. Кроме того, мы планируем организовать сразу 
в нескольких регионах страны Кубки губернаторов по 
водному поло. Свое предварительное согласие уже дал 
губернатор Ленинградской области Александр Дроз-
денко, идею поддержали в Волгограде и Челябинской 
области. Что касается судейства, то в соответствии со 
всеми европейскими стандартами судить будут арбит-
ры международной категории. Вести репортаж пригла-
шен знаменитый комментатор Геннадий Орлов.  

ТЕННИС Как Медведеву 
вернуться на первую 
строчку рейтинга

Хочет красивый 
номер

Анна Козина

Даниил Медведев, три недели продержавшийся в ста-
тусе первой ракетки мира, опустился на вторую строч-
ку. Привычное для себя место занял лидер-рекордсмен 
серб Новак Джокович. Но надолго ли? Наш теннисист 
может совсем скоро вернуться на вершину. Так как не-
вакцинированный Ноле не принимает участие в аме-
риканской серии турниров, все зависит только от рос-
сиянина.

Официальный обновленный рейтинг ATP был опуб-
ликован вчера. Однако об этой  обратной рокировке 
стало известно, как только Медведев в третьем кру-
ге Индиан-Уэллса уступил французу Гаэлю Монфису. 
Чтобы сохранить статус-кво, Даниилу нужно было до-
браться как минимум до четвертьфинала. Дело в том, 
что по окончании «Мастерса» у Дани сгорели еще и 
250 очков за выигранный в марте 2021 года турнир 
ATP-250 в Марселе. Так Джоковичу удалось снова вы-
рваться вперед. 

Медведев попробует исправить ситуацию на следу-
ющем крупном турнире — в Майами, который старту-
ет 23 марта, в среду. Там ему необходимо пробиться в 
полуфинал. Насколько это реальная задача? Калифор-
нийские корты Даниил всегда ругал: мол, для «харда» 
они слишком медленные. Как результат, в Индиан-У-
эллсе он никогда не доходил дальше четвертого раунда. 
В Майами покрытие более быстрое. В прошлом году, 
например, россиянин установил личный рекорд, про-
бившись в 1/4 финала. Зато во Флориде сложный кли-
мат. Влажность и жара — не лучшие друзья тенниси-
стов. Но Медведев настроен побороться.  

ФУТБОЛ Москвичи не смогли обыграть «Ростов» 
и ушли на паузу с отставанием от «Зенита» в пять очков

«Динамо» отпускает

Артур Нанян 

Р
оссийская премьер-ли-
га (РПЛ) ушла на двух-
недельную паузу из-
за игр сборных. Перед 
перерывом лидер чем-
пионата «Зенит» вновь 
увеличил отрыв от глав-
ного конкурента «Ди-
намо» на пять очков.

Команде Сандро Шварца ни-
как не удается достать питерцев. 
К рестарту сезона «бело-голу-
бые» отставали от первого места 
всего на два очка. И ведь не ска-
зать, что зенитовцы небезгреш-
ны: у подопечных Сергея Сема-
ка бывают осечки, как, к приме-
ру, в недавней встрече с «Кры-
льями Советов» (1:1), когда они 
упустили победу в компенсиро-
ванное время. 

Впрочем, в отличие от «Ди-
намо», у «Зенита» есть право на 
ошибку. А вот москвичи уже в 
который раз отпускают лидера. 
Справедливости ради, в поедин-
ке с «Ростовом» игроки Шварца 
показали характер, сумев уйти 
от поражения благодаря голу 
Федора Смолова с пенальти на 
90-й минуте. Но, с другой сто-
роны, потеря двух очков может 
больно ударить по чемпионским 
амбициям «бело-голубых». 

— Матч получился непростым 
— мы вошли в игру не лучшим 

образом, достаточно много со-
вершали простых технических 
ошибок. Если говорить о завер-
шении атак, то нам не хватало 
последнего паса. В целом ничья 
1:1 по сегодняшней игре — не са-
мый плохой результат, — пола-
гает главный тренер «Динамо» 
Сандро Шварц. 

Что касается «Ростова», то 
«желто-синие» после возвраще-
ния на тренерский мостик Ва-
лерия Карпина набрали четыре 
очка в двух выездных матчах: 
перед противостоянием с «Ди-
намо» ростовчане успешно 
съездили в Казань, где им уда-
лось обыграть «Рубин» (2:1).

— С точки зрения игры встреча 
складывалась в положительном 
ключе. Есть разочарование, что 
потеряли два очка. Если бы перед 
матчем сказали, глядя на составы 
«Динамо» и «Ростова», что будет 
ничья, я был бы не против. Нам 
создали один явный голевой мо-
мент, когда Захарян бил — больше 
ничего не могу вспомнить у на-
ших ворот. Не забывайте: нам 
противостояла команда, претен-

дующая на чемпионство. И про-
тив них были 18-летние мальчи-
ки. Так что я рад за команду и за 
пацанов, — заявил Карпин. 

В чемпионскую гонку вклю-
чился ЦСКА. Армейцы одержа-
ли шестую победу подряд в рам-
ках Премьер-лиги, разгромив на 
своем поле казанский «Рубин» 
со счетом 6:1. 

ЦСКА — лучшая команда стра-
ны после возобновления сезона. 
В отличие от остальных конку-
рентов, в том числе и «Зенита» 
с «Динамо», команда Алексея 
Березуцкого обходится вообще 
без потерь: до противостояния 
с «Рубином» москвичи выигра-
ли все пять встреч во всех тур-
нирах. Причем повержены были 
не только клубы из второй части 
таблицы, но и «Спартак», «Локо-
мотив» и «Сочи» в Кубке.

Что касается «Рубина», то 
казанцы откровенно разочаро-
вывают. В последнее время они 
напоминают о себе не столько 
игрой, сколько громкими скан-
далами. Последний из них гря-
нул в начале недели, когда после 

поражения от «Ростова» (1:2) 
главный тренер команды Лео-
нид Слуцкий жестко раскри-
тиковал работу судьи Виталия 
Мешкова, обвинив того чуть 
ли не во всех проблемах своих 
подопечных в той встрече.

— Начали активно с первых 
минут — это очень понравилось. 
Забили два быстрых мяча, вели 
игру. Порадовало, что ребята не 
сбавили обороты, даже когда 
пропустили необязательный 
гол. После перерыва действова-
ли спокойно, на результат. Если 
говорить о ситуации в таблице, 
то пока рано о чем-то говорить. 
Наша задача — побеждать в каж-
дом туре, — отметил рулевой 
ЦСКА Алексей Березуцкий. 

«Динамо» спаслось от поражения в матче с «Ростовом», но еще больше отстало от «Зенита».

Даниилу Медведеву нужно успешно выступить в Майами.

А К Ц Е Н Т

Реальных претендентов на чемпионство 
осталось трое — «Зенит», «Динамо» и ЦСКА
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ШАХМАТЫ 

Карякин 
отстранен 
Комиссией 
по этике ФИДЕ 
от турнира 
претендентов

ПЛОХОЙ ХОД

Максим Домчев

Комиссия по этике Междуна-
родной шахматной федерации 
(ФИДЕ) дисквалифицирова-
ла российского гроссмейстера 
Сергея Карякина на полгода за 
мнение в поддержку спецопе-
рации РФ на Украине.

Родившийся в Крыму и до 
2009 года выступавший за 
Украину, Карякин высказал 
свое личное мнение в одной из 
социальных сетей, где расска-
зал о страданиях жителей ДНР 
и ЛНР, о событиях, происходив-
ших последние 8 лет на Украи-
не и приведших к нынешней си-
туации. Он добавил, что Россия 
не могла не вмешаться и встать 
на защиту мирных жителей.

Это мнение знаменитого 
шахматиста и послужило пово-
дом для разбирательства. При 
этом ФИДЕ не остановило, что 
высказывание принадлежит 
гражданину РФ и эта его личная 
позиция не имеет никакого от-
ношения к шахматам. Вердикт 
шокировал.

«Сергей Карякин признан 
виновным в нарушении статьи 
2.2.10 кодекса этики ФИДЕ, ему 
запрещено на шесть месяцев 
участвовать в качестве игрока 
в любых рейтинговых шахмат-
ных соревнованиях ФИДЕ. На-
казание вступает в силу с даты 
принятия этого решения — 21 
марта 2022 года», — говорится в 
заявлении организации.

Любопытно, что в качестве 
одного из объяснений своего ре-
шения комиссия по этике ФИДЕ 
указала, что заявления Каря-
кина о спецоперации «вызвали 
значительное количество реак-
ций в социальных сетях и дру-
гих местах, в значительной сте-
пени негативных по отношению 
к высказанным им мнением».

Таким образом, Карякина 
лишили шансов выступить на 
турнире претендентов, а, следо-
вательно, и шансов побороться 
за мировую шахматную коро-
ну. Сам Карякин заявил, что к 
нему отнеслись «по-свински», 
но добавил, что в подобном ис-
ходе не сомневался.

«Я это решение ожидал, но 
оттого оно не менее обидное. Я 
со своей стороны прошел слож-
ный отбор, дошел до финала 
Кубка мира, отобрался на тур-
нир претендентов, а не так, что 
меня номинировали. Полно-
стью был попран спортивный 
принцип, принцип спортивно-
го отбора. Помимо того, что это 
очень некрасиво, это совершен-
но не соответствует спортивно-
му духу», — приводит слова Ка-
рякина РИА Новости.

Сам спортсмен заявил, что 
не будет подавать апелляцию, 
поскольку не верит в европей-
ские суды. Но президент Феде-
рации шахмат России Андрей 
Филатов сообщил, что решение 
будет обжаловано.

«ФШР изучит решение эти-
ческой комиссии FIDE в отно-
шении Сергея Карякина. В бли-
жайшее время мы подадим апел-
ляцию: решение о дисквалифи-
кации Сергея Карякина на пол-
года будет обжаловано. Федера-
ция шахмат России выступает 
против дискриминации спорт-
сменов по любым критериям и 
будет бороться за их права, — го-
ворится в его заявлении на сайте 
ФШР. — Мы обращаемся к прези-
денту ФИДЕ Аркадию Дворко-
вичу с просьбой взять ситуацию 
под личный контроль».

Ранее Международная феде-
рация шахмат приняла реше-
ние временно отстранить сбор-
ные России и Беларуси от со-
ревнований под эгидой этой ор-
ганизации. При этом было заяв-
лено, что шахматисты обеих 
стран смогут принять участие 
в индивидуальных турнирах в 
нейтральном статусе. Помимо 
этого, из Москвы в индийский 
Ченнай перенесли Всемирную 
шахматную Олимпиаду, а на 
территории двух стран запре-
тили проводить международ-
ные турниры. 

Сергея Карякина лишили возмож-
ности участвовать в турнире 
претендентов. 

ХОККЕЙ «Салават Юлаев» обыграл челябинский клуб и снова повел в серии 
1/4 финала Кубка Гагарина

Управляют «Трактором»
Илья Соболев

С
егодня в 1/4 финала плей
-офф Континентальной 
хоккейной лиги пройдут 

третьи матчи в двух сериях. На 
Западе «Спартак» примет пи-
терский СКА. После двух встреч 
общий счет здесь 1-1. А на Вос-
токе омский «Авангард» будет 
принимать магнитогорский 
«Металлург». Первые два мат-
ча в гостях «Авангард» выиграл.

Ну а вчера состоялись оче-
редные игры в двух других се-
риях. В Восточной конферен-
ции «Салават Юлаев» обыграл 
челябинский «Трактор» со сче-
том 3:1 и снова вышел вперед в 
серии 2-1.

В этом противостоянии 
«Трактор» объективно вы-
глядит фаворитом. У челябин-
цев более сбалансированная 
команда, а у «Салавата» уже по 
ходу серии команду покинули 

ее ведущие легионеры. Превос-
ходство «Трактора» на бумаге 
признают и сами юлаевцы. 

«Как мы были аутсайдера-
ми, так ими и считаемся, — гово-
рил после второго матча офици-
альному сайту КХЛ защитник 
«Салавата» Андрей Зубарев. — 
Поэтому будем брать другим, 
так как мы послабее. Но ниче-
го-ничего, мы будем бороть-
ся. Бывает, и слабаки выигры-
вают».

Однако практика показы-
вает, что не такие уж уфим-
цы и «слабаки». Они выигра-
ли первый матч в серии в Челя-
бинске, а теперь победили и по-
сле переезда противостояния на 
родную арену.

Если в гостях «Салават» иг-
рал в нехарактерном для себя 
стиле от обороны, то в Уфе 
перед своими болельщиками 
подопечные Томи Лямся пока-
зали привычный для себя ата-
кующий хоккей.

Н а  1 1 - й  м и н у те  хо з я е -
ва открыли счет после точно-
го броска Глеба Кузьмина, а на 
24-й Виктор Тихонов-младший 
в большинстве удачно сыграл на 
добивании после броска Алек-
сандра Кадейкина — 2:0.

У «Салавата» был верней-
ший шанс сделать свое пре-
имущество еще более убеди-
тельным. Полминуты уфимцы 
осаждали ворота «Трактора» 
впятером против троих, но не 
только не забили, а пропусти-
ли кинжальный выпад Тома-
ша Гики, выскочившего со ска-
мейки штрафников. Чех, выйдя 
на рандеву с голкипером хозяев 
Александром Шарыченковым, 
одну шайбу отыграл — 1:2.

Но большего добиться у 
«Трактора» не получилось. 
«Салават» продолжал давить и 
в третьем периоде. Кроме того, 
хозяевам в этот день везло. По-
сле одного из бросков шайба 

попала в штангу, отскочила в 
Шарыченкова и снова попала в 
штангу.

В самой концовке у челябин-
цев был еще один шанс переве-
сти игру в овертайм. На послед-
них минутах уфимцы остались 
в меньшинстве, а гости сня-
ли вратаря. Впрочем, этот шаг 
«Трактору» не помог. Наобо-
рот, юлаевцы забили еще: точку 
в матче поставил Николай Ку-
лемин.

Другой вчерашний матч 
проходил в Москве, где «Дина-
мо» принимало ЦСКА. Первые 
два выиграли армейцы, поэто-
му уступить в третьей встрече 
в серии до четырех побед для 
«бело-голубых» было смерти 
подобно.

ЦСКА все же дожал «Дина-
мо» — 2:1. Беспроигрышная се-
рия армейцев в этом плей-офф 
с учетом предыдущей стадии 
составляет уже семь матчей. А 
для выхода в полуфинал остался 
лишь один шаг. 

«Трактор» пока не оправдывает статус фаворита в серии с «Салаватом Юлаевым».
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              

1. «Зенит» 22 14 6 2 53-23 48

2. «Динамо» 22 13 4 5 41-24 43

3. ЦСКА 22 13 3 6 32-18 42

4. «Сочи» 22 12 2 8 35-24 38

5. «Краснодар» 21 10 6 5 34-21 36

6. «Локомотив» 21 9 7 5 31-25 34

7. «Кр. Советов» 21 9 5 7 28-23 32

8. «Ахмат» 22 10 1 11 29-30 31

9. «Спартак» 22 7 6 9 24-31 27

10. «Рубин» 22 7 4 11 29-39 25

11. «Нижний 
Новгород»

22 6 6 10 20-32 24

12. «Ростов» 21 5 7 9 33-38 22

13. «Урал» 22 4 8 10 13-22 20

14. «Арсенал» 22 5 5 12 24-46 20

15. «Уфа» 22 3 9 10 19-31 18

16. «Химки» 22 3 9 10 19-37 18

Между тем 

Главный матч европейского уик-энда состоялся в Мадриде, где в ис-

панском «класико» соперничали «Реал» и «Барселона». Борьбы не полу-

чилось: каталонцы сенсационно разгромили «королевский клуб» со сче-

том 4:0. «Сине-гранатовые» выиграли «класико» впервые за три года, 

прервав серию «Реала» из пяти побед в личных встречах. «Сине-гранато-

вые» забили принципиальному сопернику четыре мяча в рамках Приме-

ры без Лионеля Месси впервые с 1974 года и одержали девятую крупную 

победу над «сливочными» в XXI веке, в то время как «Реал» может похва-

статься лишь одним разгромом (в мае 2008 года мадридцы обыграли 

«Барселону» со счетом 4:1). Благодаря победе «Барселона» с 54 набран-

ными очками поднялась на третье место. Впереди только «Севилья» (57 

баллов) и «Реал» (66), но при этом у каталонцев на один матч меньше по 

сравнению с конкурентами в битве за «золото».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, вторник, 
«Матч ТВ»

19.30. «Спартак» — СКА. Прямая 

трансляция.

«КХЛ»
19.30. «Авангард» — «Металлург». 

Прямая трансляция.
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